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ПО ПОВОДУ

«Щипачи»
Слышали о новом предложении 

чиновников, как улучшить ситуацию 
с выплатами пенсий в стране? О нем 
упомянула недавно министр тру-
да и соцзащиты Марианна Щеткина. 
Предлагается высчитывать из зарпла-
ты работающих белорусов не один 
процент, как сейчас, а два процента 
в Фонд социальной защиты. Правда, 
Марианна Щеткина уточнила, что 
сама она это чье-то предложение не 
поддерживает. Министр считает, что 
если сумму отчислений и надо увели-
чивать, то  «пусть лучше этот про-
цент работник направит на добро-
вольное пенсионное страхование», то 
есть дополнительно сам себе отклады-
вает на пенсию.

Но мысль подброшена, пробный 
шар запущен. И, наверное, никто не 
удивится, если в ближайшее время 
наши взносы в пенсионный фонд уве-
личатся. О том, что в Беларуси назрело 
время повышать пенсионный возраст, 
тоже ведь не вчера стали говорить…

Вообще, все эти стоны о том, что 
пенсии платить нечем, что число рабо-
тающих катастрофически падает, а 
количество пенсионеров растет и нуж-
но срочно предпринимать спаситель-
ные меры, – не более чем лукавство. 
Об этой проблеме, о том, что пенсион-
ное законодательство надо реформи-
ровать, эксперты говорят уже лет 20. 
И чиновники не только на ус мотают. 
Все их попытки реформирования пен-
сионного законодательства сводятся  к 
одной формуле – отобрать, урезать, 
сэкономить! 

Возьмем, например, возраст выхо-

да на пенсию. Де-факто ведь он уже 
увеличен. Просто пока не все это заме-
тили. 8 декабря 2014 года Александр 
Лукашенко подписал указ №570 «О 
совершенствовании пенсионного 
обеспечения», и с 1 января 2015 года 
минимальный страховой стаж для 
получения пенсии увеличился с 10 до 
15 лет. Но, видимо, этого показалось 
мало, и уже через год, в декабре 2015-
го, появился еще один президентский 
указ – №534, который и этот стаж 
повысил: с 1 января 2017 года еже-
годно на 6 месяцев, то есть до 20 лет к 
2025 году. В страховой стаж не входит 
служба в армии, уход за детьми, уче-
ба в вузе, колледже. Эти годы вклю-
чаются в трудовой стаж. Но если у 
белоруса не будет двух десятилетий 
страхового стажа, он сможет получить 
только скромную социальную пенсию. 
Причем мужчины с 65-летнего возрас-

та, а женщины – с 60-летнего.
Скажете, не многих это коснется?! 

Ошибаетесь. Потому что есть женщи-
ны, которые рожали не один раз и 
годами находились в отпуске по уходу 
за ребенком; есть белорусы, которые 
из-за отсутствия нормальной рабо-
ты в стране зарабатывали на жизнь в 
России или Европе. Кроме того, кто 
может быть уверен в том, что через год 
не появится еще один указ президента 
и страховой стаж не увеличится до 25 
или 30 лет?!

Идем дальше.
Еще в 2009 году власти решили 

усовершенствовать Закон «О профес-
сиональном пенсионном страхова-
нии», проявили, так сказать, заботу о 
тех, кто трудится на вредных произ-
водствах. В результате рабочих «горя-
чих» цехов, тех, кто работает под зем-
лей, на лесозаготовках и даже в меди-

цине и в сельском хозяйстве, потому 
что и там есть вредные условия труда, 
лишили досрочных пенсий. То есть 
право раньше выйти на пенсию и про-
должать работать в тех же условиях 
оставили, но с условием, что получат 
они ее по достижении 55 и 60 лет.

Потом пенсию пересмотрели для 
учителей. Списки педагогов, имею-
щих право на пенсию по выслуге лет, 
так подкорректировали, что получить 
ее некоторые категории педагогов 
вообще не смогут, потому что к тому 
времени уже будут получать обычную 
пенсию по возрасту.

В общем, все эти годы наши вла-
сти только и делали, что искали, где 
бы сэкономить. Причем «щипали» не 
только у пенсионеров, но корректиро-
вали и другие выплаты, которые шли 
из Фонда соцзащиты. Ввели новую 
систему оплаты больничных, перело-

жили на работодателя оплату дополни-
тельных дней к отпуску, сейчас загово-
рили о том, что целесообразно отпуск 
по уходу за ребенком уменьшить до 
двух лет. Для кого целесообразно? Для 
ребенка или для госбюджета?

Все эти разговоры, что поступле-
ния в Фонд соцзащиты сокращают-
ся, потому что меньше становится 
работающих, – лишь часть правды. 
Сокращаются ведь они и потому, что 
белорусская экономика последние 
годы теряет до 70.000 рабочих мест 
ежегодно, люди уезжают из страны,  
предприятия загибаются и не платят 
взносы в ФСЗН. 

Уменьшаются потому, что падают 
зарплаты. В феврале средний зарабо-
ток по стране даже до 300 долларов 
не дотянул. Кто в этом виноват? Или 
кто виноват в том, что работающие 
белорусы, зная о будущих нищенских 

пенсиях, не копят на старость сами и 
не несут деньги в страховые компа-
нии? Ведь такая возможность сегодня 
есть. Но официальная статистика сви-
детельствует: на старость сами себе 
откладывает только 6131 белорус. Это 
капля в море. Белорусы не доверя-
ют страховым компаниям, банкам, мы 
не готовы в нынешних условиях при 
нашей инфляции откладывать деньги 
на 10 и более лет.

Но что предлагают наши реформа-
торы? Системные реформы в экономи-
ческой и социальной сферах? 

Нет. Повышают пенсионный воз-
раст и думают об увеличении отчис-
лений в Фонд соцзащиты. Одним сло-
вом, как заметил кто-то из экономи-
стов, если все так и дальше пойдет, 
то единственным способом решения 
проблем пенсионного фонда станет 
полное вымирание пенсионеров.

Мария ЭЙСМОНТ

О чем молит Бога 
 Павел Каллаур?

Директор Исследова-
тельского центра Института 
приватизации и менеджмента 
Александр Чубрик в выступле-
нии на конференции Russian 
Economic Challenge привел инте-
ресную цитату председателя 
Национального банка Беларуси 
Павла Каллаура.

В интервью Financial Times 
главный банкир страны с редкой 
для наших высокопоставленных 
руководителей откровенностью 
заявил: «Каждое утро я смотрю 
на церковь и думаю: «Боже, сде-
лай так, чтобы в России было все 
хорошо. Дай нам на следующий 
год цену на нефть выше 50 дол-
ларов. Заставь китайский ВВП 
расти более чем на 6,5 процента». 
Каждый день!»

С одной стороны, моль-
бы Каллаура понятны. Именно 
кремлевские субсидии (нефть и 
газ по ценам значительно ниже 
мировых) на протяжении многих 

лет обеспечивали Беларуси отно-
сительно сытую жизнь. Теперь 
же, когда российская экономика 
сама оказалась в кризисе, дотации 
Минску урезаны. Последствия 
этого подавляющее большинство 
белорусов уже ощутило на своем 
кармане.

С другой стороны, крайне 
печально, что все надежды на 
лучшее председатель Нацбанка 
связывает с кем угодно – с Богом, 
с Россией, с Китаем, но не с пра-
вящей командой. Впрочем, это 
реалистичный взгляд на вещи. 
Кому, как не Каллауру, знать, 
что при нынешнем руководстве 
Беларуси перманентный кризис 
практически неизбежен. Разве что 
вдруг под Дроздами обнаружатся 
крупные месторождения нефти 
и «прорвет газом», или прилетят 
инопланетяне и подарят 999 мил-
лиардов долларов, или случится 
еще какое чудо – тогда, конечно, 
заживем!

О чем 
разговор?

Заместитель помощника 
министра обороны США Майкл 
Карпентер вчера прибыл с визи-
том в Минск. Как сообщает 
посольство США, визит продлит-
ся до 30 марта.

В ходе визита планиру-
ются встречи с представите-
лями Минобороны, МИД и 
Александром Лукашенко. 

Майкл Карпентер отвечает 
в Минобороны США за Россию, 
Украину, Евразию и Западные 
Балканы. Также в зону его ответ-
ственности входит контроль над 
обычными вооружениями.

«Визит Карпентера следует 
за консультациями, проведенны-
ми делегацией Министерства 
обороны, посетившей Вашингтон 
в декабре 2015 года», – отмеча-
ется на сайте посольства США. 
Однако ранее о декабрьском визи-
те представителей Минобороны 
Беларуси в Вашингтон ничего не 
сообщалось ни белорусской, ни 
американской стороной.

Ирина МАЛЬЦЕВА.

ВИЗИТ

Раніцай – празрыстыя 
выбары, вечарам – грошы 
Еўропа вызначылася са сваёй 

палітыкай у адносінах да Беларусі: 
санкцыі адменены, дыялог пачаўся.  
А вось Злучаныя Штаты Амерыкі 
яшчэ вырашаюць, што з намі 
рабіць? 

Беларускія апазіцыйныя 
палітыкі сустрэліся ў Мінску са 
старшым дарадцам па Еўропе, 
Паўднёвай і Цэнтральнай Азіі 
камітэта па міжнародных зносінах 
Сената ЗША Дэміянам Мэрфі. 
З беларускага боку ў сустрэчы 
бралі ўдзел старшыня руху «За 
Свабоду» Аляксандр Мілінкевіч, 
лідар Аб’яднанай грамадзянскай 
партыі Анатоль Лябедзька і 
сустаршыня аргкамітэта па 
стварэнні партыі «Беларуская 
хрысціянская дэмакратыя» Павел 
Севярынец. Пра што гаварылі?

Кіраўнік Аб’яднанай 
грамадзянскай партыі Анатоль 
Лябедзька распавёў пра размову 
так: 

– Красавік – гэта месяц, калі 
ў Вашынгтоне будуць прымаць 
рашэнне, што далей рабіць з 
кропкавымі візавымі і фінансавымі 
абмежаваннямі, якія ЗША ўводзіла 
да шэрагу беларускіх чыноўнікаў 
і «праўладнага» бізнесу. 
Натуральна, перад прыняццем 
гэтага рашэння амерыканцы 
вырашылі сабраць больш свежую 
інфармацыю пра тое, што зараз 
адбываецца ў Беларусі.

Мы адзначылі, што сітуацыя 
ў краіне застаецца няпростай. 
Жорсткасць рэпрэсій зменшылася, 
але пры гэтым іх інтэнсіўнасць 
значна ўзрасла. Прывялі прыклад, 
што толькі на мінулым тыдні 
ў судах адбыўся разгляд каля 20 
спраў з палітычным падтэкстам. 

Гэта гаворыць пра тое, што 
ніякіх асаблівых змен да лепшага 
не адбылося. Наадварот – судовы 
канвеер запрацаваў яшчэ больш 
моцна. 

Распавядалі мы і пра тое, 
што ў Беларусі па-ранейшаму не 
рэгіструюцца дэмакратычныя 
арганізацыі. Акрамя таго, падчас 
сустрэчы атрымала сваю долю 
крытыкі і палітыка Еўрасаюза, 
бо тут трэба больш казаць пра 
“азербайджанізацыю” Беларусі, 
чым еўрапеізацыю. Гэта новыя 
выклікі і пагрозы. Сёння адкры-
ваюцца новыя лініі фінансавання 
судовай сістэмы, улада ства-
рае “фэйкавыя” няўрадавыя 
арганізацыі, каб атрымліваць 
еўрапейскія гранты, і ўсё гэта вяд-
зе да кансервацыі становішча, а не 
да перамен. Нашы рэкамендацыі 
адносна будучага рашэння па 
абмежаваннях, калі казаць 
простымі словамі, былі такія: 
раніцай – свабодныя і сумленныя 
выбары, вечарам – здымаюцца ўсе 
санкцыі. Тое самае датычыцца і 
крэдытных ліній. Раніцай – праз-
рыстыя выбары, вечарам – грошы. 
Усё вельмі зразумела і дакладна.

Пакуль беларуская ўлада 
толькі на словах выказвала 
гатоўнасць правесці свабодныя 
выбары ў парламент. Па 
крайняй меры ўсе прапановы па 
зменах беларускага выбарчага 
законадаўства, якія здолелі 
б наблізіць нашы выбары да 
дэмакратычных стандартаў, 
адхілены. Прадстаўнікі ЦВК 
заявілі, што выбарчы закон у 
Беларусі змяняцца не будзе. 

Алег СНОЎ.

МНЕНИЕ

                                     Мечислав ГРИБ: 
«Лучше сократить, упразднить 

парламент, а не повышать 
возраст выхода на пенсию»
Бывший председатель 

Верховного Совета Беларуси, 
человек, который подписал бело-
русскую Конституцию, Мечислав 
Гриб, резко отрицательно выска-
зался об инициативе властей 
повысить пенсионный возраст. И 
даже не столько о самой иници-
ативе, сколько о том, как все это 
было сделано.

– Вопрос о повышении пен-
сионного возраста для граждан 
Беларуси будет окончательно 

решен на этой неделе, и это уже 
ни у кого не вызывает сомнения, 
– написал Мечислав Гриб на сво-
ей странице в социальных сетях. 
– Власти заверяют, что от реше-
ния этого вопроса будет зависеть 
заработная плата учителей, вра-
чей, военных и так далее. Вся эко-
номика страны зависит от реше-
ния этого вопроса. Вот как мно-
го денег получит власть! Какое 
прекрасное и простое решение в 
борьбе с кризисом! И проект ука-

за президента уже готов. Кстати, в 
последнее время в законодатель-
ном порядке все основные вопро-
сы регулируются указами прези-
дента. Законодательная ветвь вла-
сти в стране отсохла полностью. 
Парламента не видно и не слыш-
но, он стал каким-то глухонемым. 
А впрочем, он таким и родился. 
В создавшейся ситуации было 
бы лучше сократить, упразднить 
парламент, а не повышать возраст 
выхода на пенсию.

РУБАМ!

Ці адзін і той жа  чалавек 
на гэтых фотаздымках? Над 
гэтым зараз ламаюць галаву і 
журналісты, і звычайныя людзі, 
якія сочаць за падзеямі праз 
інтэрнэт.

На святкаванні Дня Волі, 25 
сакавіка гэтага года журналісты 
“Нашай Нівы” за спінай вядома-
га грамадскага дзеяча Вячаслава 
Сіўчыка сфатаграфавалі чала-
века, які падаўся знаёмым з 
пэўных часоў. Калі з архіва 
выцягнулі здымкі Плошчы-2010, 
то не паверылі самі сабе. 

Вось ён – чалавек, які 
сапраўды б’е вокны Дома 
ўрада, які проста пазіруе для 
фота- і відэакамер. І больш ён 
нідзе не ўсплываў: ні на судах, 
ні ў ізалятарах. Ніхто яго не 

ведае, ніхто пра яго лёс не чуў, 
помніцца толькі, што ён спакой-
на сышоў з Плошчы. 

Параўнайце са здымкам, зро-
бленым ля сталічнага кінатэатра 
“Кастрычнік” у мінулую пятніцу, 
дзе праводзіўся мітынг з нагоды 
Дня Волі.

Ці адзін і той жа гэта 
чалавек? Ці бываюць такія 
супадзенні?

Калі так, то гэты мужчы-
на – “штатны правакатар” ці, 
наадварот, той, хто цудам пазбег 
пакарання за Плошчу? Адказаў 
пакуль няма.

Праз “Фэйсбук” з таямнічым 
незнаёмцам звязаліся 
журналісты Радыё Свабода. Усе 
абвінавачаванні гэты чалавек 
адмовіў. Аднак канкрэтнага адка-

зу на пытанне, чаму яму ўдалося 
пазбегнуць лёсу сотняў затры-
маных пасля падзей 2010 года і 
дзясяткаў асуджаных на доўгія 
тэрміны, так і не даў. Як завуць? 
Невядома! Дзе жыве? Невядома! 
Дзе працуе? Невядома! Мужчына 
нічога пра сябе не расказаў, ад 
інтэрв’ю адмовіўся. Дый ці 
менавіта з ім увогуле размаўлялі 
журналісты, гэта вялікае пытан-
не. Бо перапіска праз інтэрнэт 
– гэта перапіска ўсляпую: хто 
адказвае, як адказвае, адкуль 
адказвае – не вядома.

Выпадковы здымак з 
вулічнай акцыі, якія зараз у 
Беларусі праходзяць мірна… Але 
ён зноў вярнуў нас у 2010 год, 
да падзей Плошчы. Амаль тыся-
ча арыштаваных, паўсюдныя 

вобшукі, маштабнае следства, 
масавыя суды. Але што на самай 
справе адбылося ў вечар пасля 
прэзідэнцкіх выбараў, мы так і 
не даведаліся. Хто ж біў вокны? 
Хто зладзіў гэтую правакацыю? 
Як ля Дома ўрада аказаліся бру-
сы, камяні, дрэўкі рыдлёвак, якія 
літаральна самі прасіліся ў рукі 
разагрэтага натоўпу? Хто і калі 
іх прынёс?

Няма адказаў на гэтае пытан-
не. Па крайняй меры ні адзін 
суд нікога за такія дзеянні не 
пакараў, не прызнаў вінаватым. 
А значыць, праўду пра падзеі 
2010 года, якія адкінулі нашу 
краіну ў хвалю цемрашаль-
ства і палітычных рэпрэсій, мы 
па-ранейшаму не ведаем. 

Ігар МАРОЗАЎ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Юрию Чижу пожелали  
терпения в трудные минуты

Вчера, 28 марта, известному бизнесмену Юрию 
Чижу исполнилось 53 года.

Свой день рождения он отмечал в неволе – как 
уже сообщала «Народная Воля», 11 марта владелец 
группы компаний «Трайпл» был задержан право-
охранительными органами. Ему инкриминируют 
неуплату налогов в особо крупном размере, мерой 
пресечения для него выбран арест.

Публично Юрия Чижа не побоялась поздравить 
лишь Белорусская федерация борьбы, председате-
лем которой до сих пор является опальный оли-
гарх. Организация разместила на своем сайте такое 

поздравление: «Уважаемый Юрий Александрович! 
Все борцовское сообщество Республики Беларусь 
от всей души поздравляет Вас с Днем рождения. 
Желаем богатырского здоровья и семейного благопо-
лучия, счастья и удачи, сил и терпения в трудные 
минуты».

Как поздравили Чижа с 53-летием сокамерники 
по СИЗО КГБ, не сообщается. Но зато известно, 
что в условиях лишения свободы ценятся очень 
простые вещи, на которые на свободе обычно вни-
мания не обращаешь: открытка, стакан чистой 
воды, звонок родным…

В среде, приближенной к боль-
шому бизнесу, обсуждаются самые 
разные версии того, почему Юрий 
Чиж оказался за решеткой. 

Первая. Личный конфликт 
с президентом. Как известно, 
Юрий Чиж последние лет 15 вхо-
дил в ближний круг Александра 
Лукашенко. Они не только вместе 
косили траву, но и не раз сидели 
за одним столом, вместе играли в 
хоккей. А недавно во время одной 
поездки, говорят,  не сошлись во 
взглядах «на мироустройство». 
Чиж иногда мог со всей своей кре-
стьянской прямотой сказать, что 
думает по тем или иным вопро-
сам. Кстати, кое-кто утверждает, 
что именно из-за своего сложного 
характера он умудрился рассо-
риться и со многими белорусскими 
бизнесменами.

Впрочем, эта версия, ско-
рее всего, не выдерживает ника-
кой критики уже хотя бы потому, 
что, рассказывая о задержании 
Чижа, председатель КГБ Валерий 

Вакульчик сказал, что решение о 
задержании Чижа принимал он 
лично и в случае любого попусти-
тельства «сам мог бы оказаться на 
месте, на котором оказался Чиж».

Вторая. Чижа «сдал» его быв-
ший партнер по бизнесу Владимир 
Япринцев, которого обвиняют в 
мошенничестве. В деле Япринцева 
и его сына Казбека тоже фигури-
руют немалые суммы, которые 
якобы были прикрыты гарантия-
ми «Трайпла». Когда об этом узнал 
Чиж, он отказался подставить 
плечо Япринцеву. Как говорится, 
дружба дружбой, а табачок врозь. 
«Летом 2015 года в КГБ с заявле-
нием о противоправной деятель-
ности Владимира Япринцева обра-
тились Чиж и два его партнера из 
России», – внес ясность Вакульчик.

В эту версию отказыва-
ются верить те, кто близко знал 
Владимира Япринцева. «Полгода 
не сдавал, а потом вдруг сдал? 
Смешно!» – говорят они.

Третья. Приструнить Чижа 

попросили высокопоставленные 
россияне, то есть те, служебные 
кабинеты которых в Кремле. Если 
верить нашим источникам, Юрий 
Чиж якобы задолжал серьезную 
сумму бизнесмену, приближенно-
му к самой верхушке российской 
власти. И когда тот не сумел вер-
нуть свои деньги, то обратился за 
помощью к своим влиятельным 
друзьям. Ходит информация, буд-
то долг Чижа по настоятельной 
просьбе влиятельных белорусских 
особ уже погасили белорусские 
бизнесмены – скинулись, как гово-
рится, по доллару… Так это или 
нет – наверняка покажет время. 
Или суд. Если дело, конечно, до 
него дойдет. Но не исключено, что 
завтра Юрий Чиж найдет день-
ги, компенсирует причиненный 
ущерб и окажется на свободе.

Впрочем, версии есть версии. 
На самом деле все может выгля-
деть иначе. В любом случае время 
ответит на многие вопросы.

Даша ПАВЛОВСКАЯ.

А В ЭТО ВРЕМЯ...

ДАТА

Адсвяткаваць годна!
26 сакавіка ў Вільнюсе было 

абвешчана пра стварэнне грамад-
скага аргкамітэта па адзначэнні 
ў Беларусі і за яе межамі 100-х 
угодкаў абвяшчэння Беларускай 
Народнай Рэспублікі. Нагадаем, 
што гэта падзея адбылася ў 1918 
годзе.

Старшынёй аргкамітэта абра-
ны акадэмік Радзім Гарэцкі, 
яго намесніцай – вядомая гра-
мадская дзяячка, унучка Якуба 
Коласа Марыя Міцкевіч. 
Склад аргкамітэта адкрыты. 

Першачарговымі крокамі яго 
дзейнасці будзе стварэнне раз-
горнутага плана работы і збор 
сродкаў на годнае ўшанаванне 
вялікай гістарычнай даты. 
Плануецца, што каардынаваць 
працу будуць МГА “Згуртаванне 
беларусаў свету “Бацькаўшчына”, 
ГА “Таварыства беларускай мовы 
імя Францішка Скарыны” і ГА 
“Культурны цэнтр імя Якуба 
Коласа ў Вільнюсе”.

Лявон БАРшчэЎСКІ.

РЭГІЁН

На няпоўны працоўны 
тыдзень

Супрацоўнікі малочнага 
камбіната ў Полацку атрымалі 
апавяшчэнне аб пераходзе на 
няпоўны працоўны тыдзень. 
Кіраўніцтва прадпрыемства 
паведамляе, што «ў сувязі з 
абгрунтаванымі вытворчымі і 
эканамічнымі прычынамі» з 1 
красавіка 2016 года працаўнікі 
ААТ «Полацкі малочны камбінат» 
будуць пераведзены на рэжым 

няпоўнага працоўнага часу. 
«Народная Воля» вырашыла 

ўдакладніць гэтую інфармацыю. 
– Хутчэй за ўсё, пяройдзем на 

кароткі графік. Гэта альбо чаты-
ры працоўныя дні, альбо скаро-
чаны працоўны дзень, – адказалі 
ў юрыдычным аддзеле полацкага 
прадпрыемства. 

Раман ВАСЮКОВІч. Хто ён?
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Несколько дней назад жур-
налист “Народной Воли” поуча-
ствовал в “круглом столе”, орга-
низованном “Либеральным клу-
бом”.

Обычно такие мероприятия 
проходят с участием лишь 
независимых экспертов. Но 
в этот раз на обсуждение 
пришел Валерий Бороденя, 
член постоянной комиссии 
Палаты представителей 
Национального собрания 
по бюджету и финансам (до 
прихода в парламент он являлся 
деканом факультета маркетинга 
Белорусского государственного 
экономического университета). 
Логично, что его взгляды можно 
во многом воспринимать как 
официальную позицию.

По мнению Бородени, 
пенсионный возраст надо 
повышать. “Уже нет настолько 
сложного физического труда, 
который был после войны, в 
1950–1960-е годы, – считает 
депутат. – Люди предпочитают 
работать”. В качестве примера 
он привел тот факт, что более 
четверти пенсионеров не хотят 
уходить на пенсию и продолжают 
трудиться. Также Бороденя 
выступил против ранней пенсии 
у представителей силовых 
структур. “45 лет – ищи себе 
работу в службе безопасности 
магазина. Это абсолютно 
ненормально. Надо давать 
человеку работать столько, 
сколько хочет и может. Я думаю, 
мы должны формировать себе 
образ человека после 70 лет, 
молодого и активного, который 
еще ищет себе приключения на 
стороне”.  По мнению Бородени, 
пенсионный возраст надо 
повышать, но не скачкообразно. 
Как считает депутат, за 
десятилетие его можно будет 
увеличить на пять лет. “Это 
не та продолжительность 
времени, которая  превратится 
в катастрофу для отдельного 
человека”, – считает Валерий 
Бороденя.

Также депутат выступает за 
то, чтобы мужчины и женщины 
выходили на пенсию в одно 
время. По мнению Бородени, 

интервал в пять лет еще в ХIХ веке 
придумал канцлер Германской 
империи Отто фон Бисмарк. Это 
была разница в возрасте между 
мужчиной и женщиной, которые 
вступали в брак. “Сегодня у нас 
эта разница два года, –  говорит 
Бороденя. –   Все это давно 
снивелировалось. Наверное, будет 
правильно это выравнять”.

Де п у т а т  П а л а т ы 
представителей заявил, что 
считает дифференциацию пенсий 
недостаточной. “Она вызывает 
недовольство у людей, – говорит 
Бороденя. – Тот, кто работал 

всю жизнь, должен получать 
большую пенсию. Мы живем в 
большом городе, и это нам глаз не 
режет. А в деревне или районном 
центре все друг друга знают”. 
Корреспондент “Народной 
Воли” уточнил у парламентария, 
какой, по его мнению, должна 
быть дифференциация пенсий. 
Но депутат ответил: “На этот 
вопрос я ответа не имею”. А 
потом добавил, что имел в виду 
свои ощущения: “Есть жалобы. 
Люди говорят: кто-то просидел 
в тюрьме, я отработал 15 лет, а 
пенсия практически одинаковая”. 

Кроме того, “Народная 
Воля” спросила у депутата, 
разрабатываются ли в парламенте 
какие-то нормативные 
документы по вопросу 
дифференциации пенсий. Как 
ответил Валерий Бороденя, 
“депутаты на самом деле не 
могут разрабатывать законы. 
То есть некоторые могут. Но над 
законопроектами, как правило, 
работают очень большие группы 
людей. Рассматриваются разные 
варианты. Когда законопроекты 
будут готовы, они будут 
обсуждаться”.
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СКАЗАНО! ТЕМА ВЕКА«КРУГЛЫЙ СТОЛ» РЭГІЁН

Вячеслав ОРГИш, доктор философских наук, профессор

Беларусь: 
постиндустриальный шок 

неизбежен?!
Главный вызов нынешнего 

века
Парадоксально: если верить офи-

циальным данным, белорусская эконо-
мика – одна из самых успешных на 
постсоветском пространстве, но и она 
с некоторых пор испытывает серьез-
ные трудности. Согласно правитель-
ственным данным, за годы, прошед-
шие после развала СССР, белорусское 
общество не только не проело совет-
ское наследие, но и сумело, опираясь 
на оставшуюся от Советского Союза 
производственную и технологическую 
базу, восстановить и нарастить эконо-
мическую деятельность в объемах, пре-
восходящих уровень Белорусской ССР. 
Тем не менее оказывается, что сегодня 
этого недостаточно. Хозяйственные 
успехи страны за последние 20  лет, о 
которых немало сообщали официаль-
ные источники, как выясняется, не в 
состоянии обеспечить Беларуси пол-
ную экономическую и социальную кон-
курентоспособность.

В чем же дело?
Почему экономический потенциал 

страны, еще недавно представлявший-
ся результатом удачной реставрации 
некоторых экономических механизмов 
советского прошлого, сегодня недо-
статочен и страна вынуждена искать 
новую экономическую стратегию?

Почему белорусскому обществу, 
как будто выбравшемуся из трясины 
постсоветской разрухи, экономической 
деградации и социальной деморализа-
ции, только залечившему раны пост-
перестроечного системного кризиса, 
необходимо снова собираться в дорогу, 
готовиться к переменам?

Ответ не обещает легкой жизни. 
Будущее ждет лишь тех, кто сможет 
понять и освоить его постиндустри-
альную модель или облик. Возможно, 
не всем, но политическому классу 
Беларуси должно быть понятно, что 
индустриальные успехи страны не 
гарантируют ей прописку в XXI веке. 
Выход на принципиально новый уро-
вень экономического развития – это 
главный вызов Беларуси нынешнего 
века.

Белорусская экономика сталкива-
ется с кризисом не потому, что она 
плохо работает и плохо организова-
на. Проблема в другом: современная 
высокоэффективная экономика – это, 
образно говоря, стремительный полет 
на космическом корабле. Белорусский 
же экономический механизм, инду-
стриальный в своей основе, способен 
развивать темп, сопоставимый с поле-
том аэроплана, пусть даже на реак-
тивной тяге. Как бы мы ни давили 
на педаль газа, как бы ни выжимали 
скорость, мы все равно будем отста-
вать от стран, которые освоили новую 
парадигму экономического развития, 
поскольку постиндустриальное произ-
водство по своим возможностям гораз-
до эффективнее любого индустриаль-
ного производства.

Разрыв между экономиками 
постиндустриальных стран и Беларуси 
более всего бросается в глаза при срав-
нительном анализе такого индикато-
ра производственного процесса, как 
объем продукции, создаваемый одним 
работником в единицу времени. По 
этому показателю Беларусь, по мнению 
специалистов Министерства экономи-
ки, «отстает от уровня Европейского 
Союза, объединяющего 28 государств 
(ЕС-28), в 4–5 раз». («Национальная 
стратегия устойчивого социально-
экономического развития Республики 
Беларусь на период до 2030 года»).

Белорусский социум, политическая 
элита, как представляется, не до кон-
ца осознают необходимость глубоких 
преобразований, способных повернуть 
белорусскую экономику лицом к тем 
вызовам, которые ожидают ее на пути 
постиндустриальной трансформации. 
Дискуссии, идущие в обществе, мало 
касаются концептуальных характери-
стик самого феномена постиндустриа-
лизма, его социальных, политических, 
культурных последствий. Споры глав-
ным образом о темпах предстоящих 
экономических реформ, о том, до 
какой степени допустимо поднимать 
планку социальной нагрузки на насе-
ление в ходе предстоящей модерниза-
ции. Природа и революционный смысл 
постиндустриальной трансформации, 
ее морально-этические последствия 
пока остаются за рамками публичного 
обсуждения. Проблематика постин-
дустриальных перемен усугубляется 
глубокими противоречиями между 
целями и задачами, с одной стороны, 
традиционного общества и тесно свя-
занного с ним национального государ-
ства, с другой – глобальных акторов, 
транснациональных структур.

Что же такое постиндустриальная 

трансформация, какова природа этого 
явления? Почему, приобретая пропи-
ску в постиндустриальном мире, наци-
ональное государство не может чув-
ствовать себя в безопасности?

Третья технологическая 
волна

Одним из первых, кто ясно уви-
дел и теоретически описал очертания 
постиндустриального будущего, был 
Элвин Тоффлер американский фило-
соф, социолог, футуролог. (Теорию 
постиндустриальной стадии раз-
вития социума предложил профес-
сор Гарвардского университета соци-
олог Дэниэл Белл в книге «Грядущее 
постиндустриальное общество. 
Опыт социального прогнозирования» 
(1973). – Авт.) Концепцию постинду-
стриального общественного процес-
са он изложил в трудах «Шок буду-
щего» (1970), «Третья волна» (1980), 
«Восприимчивая корпорация» (1985) и 
других. По мнению ученого, в развитии 
общества ведущая роль принадлежит 
техносфере, которая вызывает череду 
всевозможных изменений, является 
движущей силой общественных пере-
мен, нововведений, технологических 
и технических революций. Именно 
технологические революции формиру-
ют характер и особенности развития 
тех или иных цивилизаций. Первой 
технологической революцией была 
аграрная. На смену ей пришла вторая 
волна – индустриальная. Она вызва-
ла рост технологической цивилизации. 
Ремесленный труд уступил место труду 
машинному, конвейерному. Появились 
массовые формы производства, распре-
деления, торговли, культуры. 

Третья волна гигантских преоб-
разований получила импульс благода-
ря компьютерной, лазерной технике, 
биотехнологиям, генной инженерии, 
информатике, электронике, теле- и 
видеокоммуникациям. Благодаря им 
родилась и стремительно развивается 
новая производственная энергетика, 
которая опирается на возобновляю-
щиеся, а не на истощающиеся источ-
ники. Главным содержанием трудовой 
деятельности становятся творчество, 
информация, интеллектуальные техно-
логии…

Иначе говоря, постиндустриаль-
ная трансформация – это процесс 
преодоления ограниченных возмож-
ностей индустриального типа хозяй-
ствования. Последний основывается 
на крупном машинном производстве 
и механизации во всех отраслях, пре-
жде всего в промышленности. Труд 
носит массовый характер. Человек в 
таком производстве выступает как 
оператор. Общепризнанный анализ 
индустриального производства еще в 
XIX  веке сделал Карл Маркс, который 
утверждал, что трудовая деятельность 
– это сопровождение производствен-
ного процесса, оперативное управление 
машиной. Скажем, работник точит на 
токарном станке болты и гайки, причем 
точит их серийно. Процесс его трудо-
вой деятельности носит повторяющий-
ся характер. В индустриальном про-
изводственном процессе число заня-
тых велико. Каждая машина, каждый 
агрегат нуждается в сопровождении, в 
сопровождающем, что ведет к вовлече-
нию в производственную деятельность 
практически большинства трудоспо-
собного населения. 

Подготовка трудовых ресурсов, 
техническое обучение фабрично-
заводских рабочих переходит в раз-
ряд необходимых и регулярных задач. 
Ее решение требует образовательных 
учреждений, способных готовить ква-
лифицированных рабочих. Возникает 
потребность создания механизмов 
социальной защиты. Развивается систе-
ма здравоохранения, появляется сеть 
лечебных учреждений, основная задача 
которых – поддержание физического и 
психического здоровья работников, с 
тем чтобы их отдача на производстве 
могла быть максимально эффективной. 
Пенсионное обеспечение становится 
привычной нормой. Активное развитие 
социальной сферы в индустриальную 
эпоху имело естественным следствием 
появление так называемого социально-
го государства. 

Хотя индустриальный подход к 
производству, основанный на меха-
низации труда и участии в трудовом 
процессе большого количества квали-
фицированной рабочей силы, обладает 
рядом положительных экономических 
и социальных характеристик, тем не 
менее индустриальное производство 
имеет пределы роста. Они обуслов-
лены недостаточными возможно-
стями машинных технологий, а так-
же издержками, связанными с опла-
той труда большого числа рабочих и 
необходимостью удовлетворения их 

социальных запросов и потребностей. 
Автоматические производственные 
линии, роботы, как показывает опыт 
постиндустриализма, могут вполне 
успешно заменять человеческий труд. 
Завод, на котором дело поставлено 
на постиндустриальной основе, спо-
собен обойтись какой-нибудь сотней 
высококвалифицированных специали-
стов. Тогда как завод, работающий и 
организованный как индустриальное 
предприятие, выпускающее аналогич-
ную продукцию в аналогичном объеме, 
использует труд тысяч рабочих.

В споре индустриализма и постин-
дустриализма решающим аргументом, 
как уже отмечалось, является произ-
водительность труда. Именно подъем 
производительности труда есть глав-
ная проблема для современной бело-
русской экономики, которая пока 
остается преимущественно индустри-
альной. В том, что касается эффектив-
ности, она не может угнаться за эконо-
миками, которые широко используют 
инновации, оснащены суперсовремен-
ными технологиями.

За разъяснениями по этому пока-
зателю обратимся к аргументирован-
ной публикации доктора экономиче-
ских наук, профессора И.Михайловой-
Станюты в «Банкаўскім весніку», 
издаваемом Национальным банком РБ. 
Отраслевая производительность тру-
да, выраженная в тысячах долларов на 
человека, в некоторых высокоразвитых 
странах и в Беларуси в 2012 году выгля-
дела, согласно расчетам ученого, так, 
как указано в таблице внизу.

«Узкие места»
Постиндустриальное производ-

ство радикальным образом меняет 
структуру производственных затрат. В 
условиях индустриального производ-
ственного процесса проектная разра-
ботка изготовления товарного шабло-
на составляет существенно меньшую 
долю общего объема затрат. Основные 
издержки связаны с массовым выпу-
ском товарных копий. Естественно, 
весомая доля затрат в условиях инду-
стриального производства приходится 
на оплату труда работника-оператора. 
Издержки же постиндустриального 
производства в основном связаны с 
подготовкой концепции и проектной 
разработкой высокотехнологичного 
товарного образца. Львиная доля рас-
ходов приходится на создание соот-
ветствующих наукоемких технологий, и 
меньшая часть их – затраты на изготов-
ление многочисленных копий товара. 

Вес и значение постиндустриальной 
экономики в современном мире неу-
клонно возрастает. По оценкам специ-
алистов, создаваемые на основе новей-
ших технологий производства растут 
в темпе около 30  % в год. Страны, 
составляющие костяк современной 
мировой экономики, генерируют свою 
прибыль в основном за счет постин-
дустриальной деятельности, которая, 
по мнению экспертов, вплотную при-
близилась к шестому технологическому 
укладу. Помимо IT-технологий в этих 
странах активно используются науко-
емкие способы производства. Большая 
часть инвестиций направляется имен-
но в наукоемкие технологии, в разра-
ботку новых методов изготовления той 
или иной продукции. В этом отноше-
нии Республике Беларусь предстоит 
огромная работа, главным содержани-
ем которой должно стать развитие и 
широкое практическое использование 
научно-технического потенциала.

Ученые научно-исследова-
тельского экономического инсти-
тута Министерства экономики 
Республики Беларусь, разработавшие 
«Национальную стратегию устойчиво-
го социально-экономического развития 
Республики Беларусь на период до 2030 
года», называют важнейшие проблемы, 
от решения которых зависит постин-
дустриальное будущее нашей страны. 

О чем идет речь? Выход на принци-
пиально новый этап экономического 
развития требует масштабного финан-
сирования инновационной деятельно-
сти, создания наукоемких производств 
(высокотехнологичного сектора), опе-
режающего развития сферы услуг.

Неотложное значение имеет нара-
щивание и повышение отдачи инвести-
ций. На практике их эффективность, 
увы, не растет. В 2013  г. инвестицион-
ная отдача в основной капитал оказа-
лась в 5,2 раза ниже, чем в 2001 году. 
Болезненным вопросом является также 
избыточно высокая импортоемкость, 
она порождает значительный дефи-
цит внешнеторгового сальдо. Из года 
в год тормозом белорусской экономи-
ки, существенно снижающим показа-
тели ее эффективности, оказывается 
высокая энерго- и материалоемкость 
производства. По сравнению с запад-
ноевропейскими странами показатели 
энергоемкости белорусской продукции 
выше в 1,5–2 раза. К узким местам, по 
мнению специалистов, следует отнести 
неудовлетворительные темпы транс-
формации экономических отношений 
и сохранение недостаточно эффектив-
ной и высоко затратной структуры эко-
номики; технологическое отставание; 
слабый доступ к зарубежным техноло-
гиям, ноу-хау, финансовым ресурсам и 
рынкам; достаточно высокую зависи-
мость темпов экономического роста от 
внешних поступлений и колебаний цен 
на углеводороды и сырье; обострение 
борьбы за новые их источники. 
Обратная сторона процесса

Огромные преимущества перехо-
да к производству на основе новей-
ших технологий очевидны. Тем не 
менее постиндустриальная модерни-
зация ставит в повестку дня вопро-
сы не только радикальных производ-
ственно-технологических реформ. 
Постиндустриальная трансформация 
оборачивается большими социальны-
ми и политическими вызовами. Среди 
прочего это связано с тем, что совре-
менный мир, помимо постиндустри-
альной модернизации, сталкивается с 
новыми тенденциями, направленны-
ми на переформатирование социаль-
но-политических отношений в соот-
ветствии со стратегией глобализма и 
транснациональных групп. В результа-
те обратной стороной постиндустри-
альных преобразований оказывается 
антагонизм интересов национального 
государства и мировых игроков, транс-
национальной корпоратократии.

Производитель, опирающийся на 
постиндустриальные технологии и 
транснациональный капитал, вольно 
или невольно проходит мимо филосо-
фии социальной солидарности, следо-
вать которой побуждает национальное 
государство. Постиндустриальная эко-
номика не создает новых рабочих мест, 
скорее – она их сокращает. Субъект 
постиндустриального хозяйствования 
не испытывает мучительных угрызений 
совести, отказываясь от услуг большого 
числа трудящихся, и не спешит нести 
традиционную социальную нагрузку. 

Государство, защищающее социаль-
ные завоевания, невольно становится 
поперек постиндустриального бизнеса. 
Хранитель национальных территорий, 
суверенитета, оно в глазах постинду-
стриального производителя является 
лишним институтом, препятствующим 
движению корпоративных интересов. 
Производство, принадлежащее транс-
национальным группам, может раз-
мещаться на сравнительно небольших, 
надежно охраняемых территориях. 
Остальные территории, их благополу-
чие постиндустриального производите-
ля заботят мало. Нежелание субъектов 
постиндустриальной экономической 
деятельности в лице транснациональ-
ных корпораций делиться прибылью, 
платить налоги ведет к тому, что госу-
дарственная казна все больше испыты-

вает дефицит средств. Казенный коше-
лек большинства государств Европы и 
мира, по оценкам экспертов, за послед-
ние десятилетия стал тоньше пример-
но в 2 раза. Соответственно, государ-
ственные возможности продвигать те 
или иные социальные программы так-
же сокращаются.

Поскольку постиндустриальное 
производство, патронируемое трансна-
циональными структурами, не находит 
применения большому числу квалифи-
цированных рабочих, в новой реально-
сти востребованность массового обра-
зования заметно снижается. Когорты 
учителей, преподавателей высшей шко-
лы рискуют оказаться не у дел. В инно-
вационном обществе, контролируемом 
транснациональным бизнесом, перво-
степенную роль играет образование 
элитарное, соответствующее организа-
ционным и технологическим особенно-
стям постиндустриального производ-
ственного процесса. Не менее острой 
выглядит проблема сохранения систе-
мы здравоохранения. С точки зрения 
постиндустриального производителя, 
логику поведения которому диктуют 
транснациональные структуры, массо-
вое здравоохранение как часть соци-
ального потребления является ирраци-
ональной статьей расходов. 

Так или иначе параметры соци-
ального государства, сложившегося в 
индустриальную эпоху, с переходом к 
новому типу технологического осна-
щения экономики ожидает серьезная 
трансформация. Независимо от нашего 
восприятия и оценки постиндустри-
альных преобразований, процессов 
глобализации, деятельности и устрем-
лений транснационального капитала, 
нам следует отдавать отчет в том, что 
полностью избежать постиндустриаль-
ного шока путем простого микширова-
ния его социальных последствий вряд 
ли получится.

В контексте современных геополи-
тических пертурбаций постиндустри-
альная модернизация ставит на кар-
ту вопрос исторического выживания 
целых государств и народов. Вопрос 
для Республики Беларусь (как нацио-
нального государства) стоит точно так 
же. Социальный шок может оказаться 
непривычно острой приправой к тому 
блюду, которое сулит нам постинду-
стриальный скачок. Белорусам при-
дется отказываться от ряда патерна-
листских привычек и иждивенческих 
настроений. В условиях радикальных 
экономических и структурных реформ 
государство не сможет выполнять 
социальные запросы населения в преж-
нем объеме.
Противники национального 

государства
С точки зрения глобалистов и 

транснациональной корпоратокра-
тии регулятивные функции государ-
ства, его социальные обязательства в 
постиндустриальном обществе, как 
отмечалось выше, подлежат ради-
кальному сокращению. Иными сло-
вами, помимо отказа от сложившейся 
в период индустриального развития 
социальной системы постиндустриа-
лизм, как это горько ни звучит, стра-
тегически отрицает национальное 
государство. Транснациональные кор-
порации, как бенефициары постинду-
стриального развития, все настойчи-
вее претендуют на то, чтобы заместить 
собой этот институт. Их глобальные 
притязания – главный камень прет-
кновения в современной геополитике. 
Транснациональный бизнес, реально 
конкурируя с национальными государ-
ствами, норовит отнять у них контроль 
над рынками, финансами, ресурсами, 
спросом, маркетингом и так далее. У 
транснациональных структур есть свои 
частные военные подразделения, разве-
дывательные службы, другие силовые 
структуры, которые готовы подменить 
государственные институты легально-

го насилия. Очевидно, что транснацио-
нальные элиты, корпоратократия хоте-
ли бы утвердить свое сверхобщество, 
вместо совокупности национальных 
государств – транснациональную гло-
бальную экономику. 

Адепты постиндустриализма пола-
гают, что общественная жизнь будет 
осуществляться в виде двух социаль-
ных укладов. В рамках одного развер-
нется производство постиндустриаль-
ного типа с широким использованием 
суперсовременных технологий, авто-
матизации и роботов. Осуществлять 
и контролировать этот процесс будет 
некая элита. Она же будет основным 
потребителем производимых благ и 
ценностей. Второй уклад предназна-
чен для большинства. Это так назы-
ваемый кибернетический мусор, или 
киберпанки, которые выступают как 
часть человеческой бизнес-деятель-
ности. Условия существования в зоне 
кибермусора могут резко отличаться от 
жизни постиндустриальной элиты. 

Картину жизни в постиндустриаль-
ном обществе, как ее понимают глоба-
листы, сторонники транснационально-
го корпоративизма, хорошо иллюстри-
руют представления Жака Аттали – 
первого директора Европейского банка 
реконструкции и развития, теоретика и 
горячего сторонника постиндустриаль-
ного мирового порядка. В его нашумев-
шей книге «Тысячелетие: выигравшие 
и проигравшие в наступающем Новом 
мировом порядке» (1991  г.) концепту-
ально рассказывается о том, что сде-
лавшие ставку на постиндустриальное 
развитие наднациональные структу-
ры планируют в отношении мирово-
го будущего. Ж.Аттали не оставляет 
надежды на суверенное существова-
ние национальной общности. Самой 
массовой фигурой будущего должен 
стать кочевой тип человека (номад), а 
национальный тип – уйти в прошлое. 
«Старый геополитический порядок 
сходит со сцены, – пишет глашатай 
постиндустриализма и глобализма, – 
рождается новый и приходит ему на 
смену. Новый порядок, скорее всего, 
будет иметь очень мало общего со зна-
комым нам последние 50 лет ХХ сто-
летия миром». О национальном суве-
ренитете, его развитии и укреплении 
никакой речи не идет. «Человечество 
вступает в сверхиндустриальный век, 
богатые и процветающие зоны будут 
беспечно соседствовать с обширны-
ми нищими регионами… Этот про-
цесс будет сопровождаться утра-
той традиционной привязанности к 
стране, общине, семье…» – убеждает 
Ж.Аттали. 

Продвигаемый радикальными 
приверженцами постиндустриаль-
ного общества новый миропорядок 
отменяет традиционно признаваемую 
в мире незыблемость государствен-
ного суверенитета, закрепленную в 
международном праве с подписани-
ем Вестфальского мирного договора 
1648  года. Этот договор зафиксировал 
нерушимость государственных границ 
и принцип права наций на самоопре-
деление. Транснациональные элиты, 
ориентированные на западные тренды 
развития, намерены построить гло-
бальную цивилизацию в соответствии 
с собственными универсалистскими 
традициями и моралью, не слишком 
считаясь с ценностной платформой 
других стран и народов. 

В связи со сказанным большой 
привет тем, кто все еще безоговорочно 
верит в то, что «Запад нам поможет». 
Если поможет, то не из соображений 
альтруизма. Решая задачу постинду-
стриального обновления, Беларусь не 
может обойтись без того, чтобы опи-
раться на региональных игроков. В 
интересах ее национального суверени-
тета поддерживать такие геополити-
ческие принципы и модели, которые, 
не отвергая объективных процессов 
глобального развития, отдают должное 
многополярному формату международ-
ной жизни.
Самый верный наш ресурс

Таким образом, белорусское 
общество, если оно не хочет выйти в 
тираж истории, должно овладеть сум-
мой наиболее передовых технологий. 
Инновационное, технологическое и 
техническое оснащение постинду-
стриального типа на улице не валяет-
ся. Ожидать, что его подарит Запад, 

наивно. Западные партнеры, при всем 
уважении к их достижениям, озабо-
чены собственными проблемами. 
Они едва ли испытывают жизненную 
потребность в экономическом подъеме 
периферийных развивающихся стран. 
Больше того, Запад не очень стремится 
к этому, даже если периферия европей-
ская. Его интересует преимущественно 
контроль над ней. Наиболее развитые 
государства, тесно интегрированные 
с транснациональным финансовым и 
промышленным капиталом, выступа-
ют лоббистами постиндустриальной 
глобализации. Этот процесс позволяет 
им извлекать прямую экономическую 
и иную выгоду. Лауреат Нобелевской 
премии американский экономист 
Джозеф Стиглиц говорит по этому 
поводу: «Критики глобализации обви-
няют страны Запада в лицемерии, и 
они в этом правы. Западные страны 
подтолкнули бедные страны к ликви-
дации торговых барьеров, сохранив 
при этом свои собственные. Запад так 
продвигал программы глобализации, 
чтобы обеспечить себе непропорцио-
нально большую долю выгод за счет 
развивающихся стран». 

Для нас сложность ситуации состо-
ит в том, что решение задачи модер-
низации отечественной экономики 
требует взаимодействия с лидерами 
глобального постиндустриального раз-
вития. Поэтому, как бы мы ни критико-
вали позицию Запада, нам не избежать 
деловых отношений с ним, посколь-
ку именно ему принадлежат основные 
технологические и технические дости-
жения. Однако эти отношения име-
ют свои нюансы. Мы за модерниза-
цию национальной экономики. В этом 
нелегком деле нам есть чему учиться 
у Запада. Целесообразно перенимать 
западные технологии, культуру про-
изводства. Тем не менее Беларуси не 
обязательно безоглядно ввязываться в 
вестернизацию, приобщаться к пого-
не за не во всем бесспорными ценно-
стями. Белорусское общество вполне 
способно обойтись без переживающих 
упадок идеологий и свойственных им 
нравственно-эстетических ориентиров 
эпохи постиндустриализма и глобализ-
ма.

самый верный наш ресурс – вну-
тренняя мобилизация и консолида-
ция, а также раскрепощенная пред-
принимательская инициатива. Когда 
речь идет о переходе к принципиаль-
но новой технологической базе эко-
номической жизни, Беларусь может и 
должна рассчитывать прежде всего на 
свои собственные силы.  В некотором 
смысле нам предстоит решить труд-
ную задачу, в чем-то подобную той, 
которую решил барон Мюнхгаузен. 
Как известно, легендарный персонаж 
вытащил себя из трясины, ухватив-
шись за собственные волосы.  В мире 
радикально меняется концепция эко-
номической и социальной практики. 
Беларусь не может пройти мимо этого 
фундаментального факта без того, что-
бы не утратить историческую перспек-
тиву. Индустриальное производство – 
это двигатель прошлого. Сколько бы 
мы его ни ремонтировали, белорусское 
общество все равно будет отставать от 
постиндустриальных стран. Если мы 
хотим двигаться в будущее, нам необ-
ходимо без колебаний менять мотор. 
Осуществить модернизационный про-
ект предельно сложно и трудно, но 
если не заниматься этим, то место на 
задворках общественного развития нам 
гарантировано.
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Производительность труда в 2012 г., тыс. долл. на человека

страна
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тыс. чел.
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деятель-
ность

Обра-
зование, 
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охранение, 
социаль-

ные услуги

Прочие 
услуги

США 153 617 105,7 91,6 147,0 66,3 – 96,1 197,1 121,9 –
Канада 18 699 97,4 57,7 157,6 100,5 98,8 57,7 149,9 61,4 81,0
Великобритания 31 612 78,2 58,6 125,8 63,8 66,2 62,7 146,6 40,0 66,1
Германия 42 239 81,2 45,6 95,7 52,1 58,6 56,0 167,0 51,3 74,1
Япония 64 022 93,1 35,5 112,3 68,7 103,8 51,5 115,4 68,2 –
Франция 28 390 92,0 54,0 77,1 79,6 76,0 67,9 236,8 67,5 78,4
Италия 25 075 80,3 48,6 82,7 56,7 89,5 62,2 160,1 61,3 76,6
Норвегия 2 592 192,8 108,0 583,0 139,2 151,3 109,2 286,8 84,3 148,0
Беларусь 4 577,1 13,8 12,8 19,1 12,1 15,0 13,0 19,0 6,5 10,5

Валерий БОРОДЕНЯ: 
«В 70 лет еще приключения 
на стороне искать можно!»

Во сколько лет должны выходить на пенсию белорусы?
Должны ли женщины идти на пенсию раньше мужчин?

Как выход на пенсию влияет на показатели ВВП?

«Нет никакого смысла,  
чтобы у женщин и мужчин был  
разный пенсионный возраст»

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА

Как считает ведущий исследователь 
Белорусского экономического исследовательско-
образовательного центра (BEROC) Катерина 
Борнукова, если не будет проведена пенсионная 
реформа, Беларусь окажется в финансовой пропасти.

В нашей стране на четырех пенсионеров 
приходится 10 человек трудоспособного возраста. 
К 2036 году это соотношение будет составлять 
6 к 10. При этом последняя цифра может быть 
завышена, поскольку не все люди трудоспособного 
возраста действительно работают.

“Если наша текущая распределительная 
система останется без изменений, то у нас 
будет стремительно расти дефицит пенсионного 
фонда, – отмечает Борнукова. – К 2020 году 
дефицит достигнет 2% ВВП. Это половина того, 
что мы тратим на здравоохранение. К 2055 году 
дефицит достигнет почти 9%”.

По мнению Борнуковой, повышение 
пенсионного возраста – единственный шанс 
изменить ситуацию. “Повысить пенсионные 

взносы? Но тогда пополняемость фонда может 
снизиться. Люди будут чаще получать зарплаты 
в конвертах. Уменьшить размер пенсий? Но 
это приведет к резкому падению уровня жизни 
пенсионеров. А введение накопительной системы 
– долгосрочный проект”.

Как считает экономист, “нет никакого смысла, 
чтобы женщины и мужчины в разное время 
выходили на пенсию. У нас женщины живут в 
среднем на 11 лет больше, чем мужчины. Поэтому 
имеет смысл выравнивать пенсионный возраст”. 
По подсчетам Борнуковой, если повышать 
возраст только женщинам, это позволит какое-то 
время держать дефицит на уровне около 1% от 
ВВП. Но в долгосрочном периоде после 2035 года 
этого будет недостаточно. По мнению экономиста, 
оптимальный вариант – постепенно поднять 
пенсионный возраст сначала для женщин, потом 
для мужчин, чтобы все выходили на пенсию  
в 65 лет. Тогда в Фонде социальной защиты 
населения образуется профицит.

«Пенсионный возраст уже повышен»
ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

Общественная активистка Татьяна Зелко 
категорически против повышения пенсионного 
возраста. “Он у нас и так повышен. Из стажа 
убрали время нахождения в декрете, учебу, 
службу в армии. Следовательно, пенсионный 
возраст уже повышен”, – считает Зелко. По ее 
мнению, надо смотреть, где можно сэкономить 

(например, вдвое сократить аппарат 
чиновников, милицию). “И только потом, 
когда у нас будет нормальное здравоохранение, 
экономика, тогда можно будет увеличивать 
возраст и обращаться к накопительным 
системам”.

Денис МАРТИНОВИч.

СТАЛІЦА

UBER – гэта не таксі
Пра першыя вынікі дзейнасці мабільнага сэрвісу пасажырскіх перавозак  

у Мінску нядаўна распавяла журналістам менеджар па камунікацыях  
Uber у Расіі і краінах СНД Яўгенія Шыпава.

Што такое Uber? Гэта 
камп’ютарная праграма (дадатак) 
для мабільных тэлефонаў і 
планшэтаў, пры дапамозе якой 
можна замовіць паездку з адной 
кропкі беларускай сталіцы ў 
іншую.

“Па сутнасці, Uber – гэта 
не служба таксі, – гаворыць 
Яўгенія Шыпава. – Гэта 
сэрвіс для абмежаванага 
кола карыстальнікаў (тых, 
хто ўсталяваў на свой 
тэлефон мабільны дадатак), 
які злучае паміж сабой 
патэнцыяльных пасажыраў і 
кампанію ці індывідуальнага 
прадпрымальніка, які аказвае 
паслугі па перавозках”.

Uber прыйшоў на беларускі 
рынак у лістападзе мінулага года. 
За гэты час паслугамі сэрвісу 
скарысталіся 80.000 чалавек, пры 
гэтым колькасць спампаванняў 
мабільнага дадатку склала 
580.000. Па тэмпах развіцця ў 
Мінску Uber апярэджвае такія 
гарады, як Масква і Рым.

Кожная паездка на Uber 
замаўляецца выключна праз 
інтэрнэт, а аплата за паездку 
ажыццяўляецца выключна па 
безнаяўным разліку. На думку 
прадстаўнікоў Uber, такая 
практыка робіць фінансавыя 
патокі ў галіне перавозак 
празрыстымі для дзяржавы, 
выводзячы іх з ценю.

“Бізнес-мадэлі Uber і таксі 
прынцыпова адрозніваюцца, 
– гаворыць Яўгенія Шыпава. 
– Uber немагчыма замовіць “ад 
борта”, няма публічнай дамовы 
таксі, няма магчымасці заказаць 
машыну на вызначаны час. Усе 
паездкі адбываюцца ў рэжыме 
анлайн па прынцыпе “тут і 
зараз”.

Дарэчы, дэталізацыя 
маршруту, па якім паехаў 
кліент, прыходзіць апошняму 
на электронны адрас. І, як 
сцвярджаюць прадстаўнікі 

сэрвісу, у выпадку, калі 
пасажыр абгрунтавана палічыў, 
што кіроўца павёз яго па 
больш доўгім маршруце, што, 
безумоўна, адбіваецца на кошце, 
прадстаўнікі Uber нават гатовы 
кампенсаваць грашовую розніцу 
“пацярпеламу”.

Адзначым, што, скары-
стаўшыся паслугамі сэрвісу, за 
паездку можна разлічыцца пры 
дапамозе пластыкавай карткі. 
Але трэба папярэдзіць, што на 
сённяшні дзень да сэрвісу не 
падключаны карткі сістэмы 
“Белкарт”, аднак перамовы ў 
гэтым накірунку вядуцца.

Прычым у канцы кожнай 
паездкі вадзіцель абавязаны 
даць пасажыру для запаўнення 
папяровую форму – заказ-
нарад. Паколькі ўся дзейнасць 
Uber адбываецца фактычна 
ў электронным фармаце, 
запаўненне папер выглядае 
крыху архаічна. Аднак такое 
патрабаванне беларускага 
заканадаўства.

Сказаць, што сталічныя 
кампаніі таксі паставіліся да 
з’яўлення ў Мінску сэрвісу 
Uber спакойна, нельга. Uber 
абвінавацілі ў тым, што ён 
стварыў няроўныя ўмовы 
для канкурэнцыі. Старшыня 
Мінгарвыканкама андрэй 
Шорац нават даў распараджэнне 
праверыць працу кампаніі.

Паводле вынікаў праверак, 

якія ініцыявала інспекцыя 
Міністэрства транспарту 
і камунікацый па Мінску і 
Мінскай вобласці, было заяўлена 
пра наяўнасць парушэнняў у 
некаторых перавозчыкаў, якія 
ажыццяўляюць перавозкі ў 
межах сэрвісу Uber.

У сваю чаргу Яўгенія Шыпава 
адзначыла:

“Ніякіх прэтэнзій з боку 
транспартнай інспекцыі ў сувязі 
з гэтай сітуацыяй у дачыненні 
платформы Uber агучана не 
было. Прэтэнзіі звязаны з 
аперацыйнай дзейнасцю асобна 
ўзятых вадзіцеляў.

Што да прэтэнзій з боку 
традыцыйных службаў таксі... 
Давайце ўдумаемся, што такое 
роўныя ўмовы працы. Асабіста 
для мяне гэта ў тым ліку роўныя 
ўмовы дэкларавання даходаў. 
Uber – гэта стопрацэнтная 
безнаяўная аплата, няма 
нічога больш празрыстага, 
кантралюемага і справаздачнага, 
чым безнаяўны від плацяжоў. 
Чаму хтосьці дэкларуе 100% 
сваёй выручкі, а хтосьці не лічыць 
патрэбным нават выдаваць чэкі 
і, у прынцыпе, кладзе наяўныя ў 
кішэню?"

У сваю чаргу дырэктар 
кампаніі “Белеўрарэнт”, якая 
з’яўляецца партнёрам Uber, 
адзначыў: “Падатковая нагрузка, 
якую нясе наша прадпрыемства, 
утрая вышэй у разліку на адзін 

транспартны сродак. Дык 
пра якія няроўныя ўмовы ідзе 
гаворка?”

Адрозненне сэрвісу Uber ад 
звычайнага таксі растлумачыў 
юрыст аляксандр Бондар, які 
адзначыў, што традыцыйная 
служба таксі працуе на 
падставе публічнай дамовы, 
якая распаўсюджваецца на 
неабмежаваную колькасць 
карыстальнікаў паслугі. А 
партнёры Uber (транспартныя 
кампаніі і кіроўцы-
індывідуалы) працуюць па 
схеме дамовы фрахтавання. 
“Схема работы крыху іншая, 
– кажа юрыст. – Сэрвісам 
карыстаецца абмежаванае кола 
карыстальнікаў”.

Ці бяспечна карыстацца 
паслугамі аўтаперавозчыкаў-
партнёраў сэрвісу Uber? Як 
запэўнілі журналістаў, кожны 
кіроўца праходзіць медыцынскі 
агляд не радзей за адзін раз у 
дзесяць гадзін. Да таго ж кожная 
машына дапускаецца да выхаду 
на працу толькі пасля агляду 
механікам.

Пры гэтым адзначым, 
што аўтамабілі, якія 
выкарыстоўваюцца, у асноўным 
зусім новыя. Напрыклад, 
кампаніяй “Белеўрарэнт” 
выкарыстоўваюцца машыны, 
якія сышлі з канвеера ад 6 да 18 
месяцаў таму.

На сённяшні дзень 
Uber у Мінску прапануе два 
варыянты паездак. UberBLACK 
прапануе для перавозак дарагія 
аўтамабілі. Напрыклад, паездка 
з мінскай вуліцы Ясеніна, што 
ў Малінаўцы, на Русіянава 
(Уручча) абыдзецца прыкладна ў 
147–176 тысяч рублёў, а вось калі 
праехаць па такім жа маршруце, 
скарыстаўшыся бюджэтным 
UberX, дык заплаціць па 
безнаяўным разліку прыйдзецца 
ўжо ад 64 да 78 тысяч.

Віталь ГАРБУЗАЎ.

Александр 
ЛукАшЕНкО: 

– В пенсионном фонде денег не увеличивается, 
– сказал Александр Лукашенко, посещая 

недавно кондитерскую фабрику 
«Коммунарка». – Вот в этом месяце я 

вынужден в пенсионный фонд направить из 
бюджета триллион рублей. Так продолжаться 

не может. Это я забираю деньги у 
бюджетников – пенсионерам отдают, но их 
же не бросишь. Я не реализовываю некоторые 
программы, вот как у вас по модернизации и 
прочее, а беру деньги и отдаю пенсионерам. 

Александр СОСНОВ:
«Это серьезный пиар-ход, 
чтобы  поддержать идею 

 о повышении пенсионного 
возраста» 

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ

Каждый год Фонд социаль-
ной защиты отчитывается о своем 
бюджете. Сведения публикуются 
на сайте фонда.

Согласно официальным дан-
ным, все последние годы Фонд 
соцзащиты работал с профици-
том. Т.е. денег, которые взимали с 
наших зарплат и которые посту-
пали в фонд в виде страховых 
взносов предприятий, хватало 
на выплаты пенсий, бюллетеней, 
пособий. Кое-какие суммы даже 
оставались.

Так, например, в 2015 году 
в Фонд соцзащиты поступило 
взносов на сумму 104.785,1 млрд 
рублей. Еще  5436,2 миллиарда 
осталось с 2014 года. В сумме бюд-
жет организации составил более 
110 триллионов рублей.  За этот 
период на выплату пенсий бело-
русам было направлено 83.594,8 
млрд рублей. И в  сумме общих 
расходов фонда это составило 
77,3%. Еще 22.512,0 млрд рублей 
ушло на выплату пособий. На 
начало 2016 года  в закромах фон-
да осталось более 2 триллионов 
рублей. 

Правда, как следует из отчета 
фонда, в 2015 году возросло коли-
чество получателей пенсий почти 
на полмиллиона. Из 145 районов 
Беларуси только в 22 (!) все орга-
низации не имели задолженности 
перед фондом. Но такая стати-
стика наблюдается практически 
все последние годы. Почему имен-
но сейчас Александр Лукашенко 
заговорил о том, что в фонде не 
нашлось денег, чтобы выплатить 
пенсии?

– Мне трудно сказать, циф-
рами этого года я не владею, их 

знают только в пенсионном фон-
де,  – говорит бывший министр 
труда и соцзащиты Александр 
Соснов. – Но могу предположить, 
что дефицит денег в фонде наблю-
дается. Посмотрите, что сейчас 
происходит. Предприятия стра-
ны то на новогодних каникулах, 
то неделю не работают по пово-
ду 8 Марта. Многие – не только 
предприятия-гиганты – перешли 
на четырехдневку, есть предпри-
ятия, которые работают 2–3 дня 
в неделю. Значит, уменьшаются 
не только налоговые платежи, но 
и отчисления в Фонд соцзащиты. 
Таким образом, вряд ли можно 
обвинить Александра Лукашенко 
в жульничестве. Вполне вероятно, 
что ситуация настолько ухудши-
лась, что пришлось брать деньги 
из бюджета на выплату пенсий. 
Хотя, с другой стороны, и в бюд-
жете ситуация сложная… 

Однако тот факт, что имен-
но сейчас Лукашенко не стал 
скрывать истинного положения 
дел, можно рассматривать как 
серьезный пиар-ход с его стороны, 
чтобы  поддержать свою идею о 
повышении пенсионного возраста. 
Но насколько это весомый аргу-
мент? Да, в какой-то мере это 
ослабит нагрузку на пенсионный 
фонд. Но ненадолго. Потому что 
не решается основная проблема: 
не реформируется экономика. И 
если власти только ограничатся  
повышением  пенсионного возрас-
та, а никаких серьезных реформ 
пенсионной системы, экономики в 
целом не будет, то данная мера 
станет всего лишь спасением бюд-
жета на пару ближайших лет.

Мария эЙСМОНТ.

АФІЦЫЙНА

Агітацыя падчас... адпачынку
Цэнтрвыбаркам даў свае 

тлумачэнні, у якія тэрміны 
павінны прайсці выбары ў 
Палату прадстаўнікоў і Савет 
Рэспублікі Нацыянальнага схо-
ду 6-га склікання. Вынікае, што 
галоўная агітацыйная кампанія 
прыйдзецца якраз на перыяд 
масавых адпачынкаў.

Паводле выбарчага 
заканадаўства, выбары ў Палату 
прадстаўнікоў прызначаюцца 
кіраўніком краіны не пазней як за 
чатыры месяцы і праводзяцца не 
пазней як за 30 дзён да заканчэння 
паўнамоцтваў палаты дзеючага 
склікання.

Ранейшыя выбары ў Палату 
прадстаўнікоў праводзіліся 
23 верасня 2012 года, а 
першае пасяджэнне дэпутатаў 
гэтага склікання адбылося  
18 кастрычніка 2012 года. Такім 

чынам, чатырохгадовы тэрмін 
паўнамоцтваў ніжняй пала-
ты парламента заканчваецца  
17 кастрычніка 2016 года, а выба-
ры ў яе павінны прайсці не пазней 
за 17 верасня.

У сувязі з тым, што выбары 
ў Беларусі праходзяць па нядзе-
лях, то гранічным тэрмінам будзе  
11 верасня 2016 года.  

Выбары ў Савет Рэспублікі 
новага склікання таксама пры-
значаюцца кіраўніком краіны не 
пазней як за 4 месяцы і право-
дзяцца не пазней як за 30 дзён да 
завяршэння паўнамоцтваў верх-
няй палаты парламента дзеючага 
склікання. Тэрмін паўнамоцтваў 
Савета Рэспублікі заканчваецца 
18 кастрычніка. Адпаведна выба-
ры сенатараў новага склікання 
пройдуць не раней за 18 чэрвеня 
і не пазней за 18 верасня.

ТРАГЕДЫЯ
Беларускі музыкант  

Уладзімір Гаркуша загінуў у ДТЗ у Расіі
Ахвярамі п’янага жыхара 

Екацярынбурга, які мчаўся па 
трасе Перм–Екацярынбург, сталі 
ў мінулую суботу вечарам музы-
канты сусветна вядомага аркестра 
MusicAeterna пад кіраўніцтвам 
Тэадора Курэнтзіса Пермскага 
тэатра оперы і балета.

Кіроўца Volkswagen 
Jetta, 32-гадовы валтарніст 
Уладзімір Гаркуша, ураджэнец 
Беларусі, загінуў, а 25-гадовая 
віяланчэлістка гэтага ж калек-
тыву Ганна Марозава паранена. 
Паводле інфармацыі ГУ МУС РФ 
па Свярдлоўскай вобласці, у 22.34 
на 307-м кіламетры аўтадарогі ў 

іншамарку музыкантаў лоб у лоб 
урэзаўся Peugeot 308.

Яго ўладальнік (ён раней быў 
пазбаўлены правоў) рухаўся са 
значным перавышэннем дазволе-
най хуткасці – да 150 км у гадзіну, 
страціў кантроль над транспарт-
ным сродкам, дапусціў яго выезд 
на сустрэчную паласу. Пры гэтым 
сам вінаваты ў аварыі пасля 
сутыкнення выжыў.

Уладзімір Гаркуша, які загінуў, 
да пераезду ў Перм іграў на духа-
вых інструментах у Прэзідэнцкім 
аркестры Рэспублікі Беларусь. 
Скончыў Беларускую дзяржаўную 
акадэмію музыкі.

Ці будзе 
«гарачая 
восень»?

У мінулую суботу арганізатары 
Усебеларускага Кангрэса аб’яднаных 

дэмакратычных сіл сустрэліся  
з жыхарамі Наваполацка. 

На сустрэчу з палітыкамі 
Мікалаем статкевічам, 
уладзімірам Някляевым, 
Вячаславам сіўчыкам і сяргеем 
Марцалевым прыйшло каля 
40 чалавек. У канферэнц-зале 
гасцінічнага комплексу «Дружба» 
сабраліся рабочыя мясцовых 
арганізацый, індывідуальныя 
прадпрымальнікі, актывісты 
палітычных партый.

ула дзімір Няк ляе ў 
павіншаваў прысутных з 98-й 
гадавінай абвяшчэння Беларускай 
Народнай Рэспублікі. 

На думку Някляева, 
цяперашнія ўлады вядуць краіну 
ў сацыяльна-эканамічную прорву. 
І калі праблемы ў эканоміцы мож-
на вырашыць з дапамогай рэформ 
на працягу некалькіх гадоў, то 
вярнуць народу годнасць і бела-
рускасць будзе значна складаней.

– Нядаўна прайшлі суды 
над людзьмі, якім не абыякавы 
лёс краіны, – сказаў Уладзімір 
Някляеў. – Гледзячы мне ў вочы, 
30-гадовы амапавец сведчыць 
хлуслівымі паказаннямі. А потым 
яшчэ патрабуе, каб я размаўляў 
на «нармальнай» мове. І гэта 
адбываецца ў беларускім судзе! 

Уладзімір Някляеў нагадаў 
пра памылкі, якія былі дапушча-
ны падчас апошніх прэзідэнцкіх 
выбараў, калі дэмакратычныя 
сілы не змаглі аб’яднацца і вылу-
чыць адзінага кандыдата.

– Такога стану, як цяпер, 
у апазіцыі ніколі не было, – 
падкрэсліў Уладзімір Пракопавіч. 
– Неабходна правесці аб’яднальны 
Кангрэс перад парламенцкімі 
выбарамі і скласці адзіны спіс 
кандыдатаў, каб не тузацца лоб у 
лоб на гэтых выбарах. 

Лідар руху салідарнасці 
«Разам» Вячаслаў сіўчык такса-
ма выказаўся за аб’яднанне дэма-
кратычных сіл дзеля незалежнасці 
Беларусі. Палітык адзначыў, што 
сённяшняя агрэсіўная знешняя 
палітыка Расіі выклікае асцярогу 
за суверэнітэт Беларусі.

– Мы рызыкуем, што за 
беларусаў зноў пачнуць гаварыць, як у 
1918 годзе, – сказаў Вячаслаў Сіўчык. 
– Нашы папярэднікі здзейснілі 
подзвіг і стварылі БНР, але, на жаль, 
не змаглі ўтрымаць беларускую 
дзяржаву. Падобныя імкненні я бачу 
і цяпер перад пагрозай аднаўлення 
расійскага імперыялізму.

Са зваротам да жыхароў 
Наваполацка звярнуўся таксама і 
Мікалай статкевіч, адзначыўшы, 
што сёння цяжка быць сацыяльна 
актыўным (асабліва ў рэгіёнах), 
і выказаў падзяку прысутным. 
Паводле слоў былога палітвязня, 
у краіне адбываецца дэграда-
цыя і чакаць рэформ ад улады 
бессэнсоўна.

– Рэсурс рэжыму вычарпа-
ны, – сказаў Мікалай Віктаравіч. 
– Лукашэнка зрабіў з белару-
скай эканомікі расійскі стратны 
філіял. 

У каментарыі «Народнай 
Волі» палітык адказаў, што 
з-за няпростага эканамічнага 
становішча многіх беларускіх 
прадпрыемстваў ужо восенню не 
выключаны сацыяльныя пратэ-
сты.

Мікалай Статкевіч распавёў, 
што ідэя аб’яднання дэмакратыч-
ных сіл выклікае непаразуменне з 
боку лідараў асобных палітычных 
партый, з-за чаго ў многіх 
еўрапейскіх палітыкаў складваец-
ца неадназначнае меркаванне аб 
беларускай апазіцыі.

– Людзі ўжо кажуць: колькі 
можна займацца грызнёй?! – 
адзначыў былы палітвязень. 
– Трэба разумець, што лідараў 
не выбіраюць на кангрэсах. Яны 
з’яўляюцца іншымі шляхамі.

Нягледзячы на рознагалоссі, 
Мікалай Статкевіч настроены 
рашуча і аптымістычна.

– Я ўпэўнены, што разум-
ны беларускі народ не прападзе, 
– рэзюмаваў палітык сваё высту-
пленне. – Усё будзе нармальна, але 
на нас з вамі ляжыць адказнасць. 

Сустрэчу з жыхарамі 
Наваполацка завяршыў паэт 
Уладзімір Някляеў, прачытаўшы 
ўрывак з паэмы «Паланэз». 
Эмацыянальнае чытанне і змест 
паэмы выклікалі ў некаторых 
прысутных слёзы. Жыхары 
Наваполацка яшчэ доўга не 
разыходзіліся і задавалі пытанні 
прадстаўнікам дэмакратычных 
сіл. 

Мікалай Статкевіч адказаў  
на некалькі пытанняў «Народнай 
Волі».

– Як далёка, па-вашаму, 
можа зайсці чарговае пацяплен-
не адносін з еўрасаюзам? 

– Лукашэнка вымушаны 
рабіць пэўныя крокі. Еўрапейцы 
маглі замарозіць санкцыі яшчэ 
на паўгода і тым самым паказаць, 
што Еўропа не ўхваляе тое, што 
адбываецца ў Беларусі. Чалавек, да 
якога ёсць юрыдычныя пытанні, 
раптам становіцца партнёрам. 
Маглі б хоць забараніць яму 
ўезд, і гэта нават не санкцыя, а 
сімвалічнае абмежаванне. Але яно 
паказала б, што справядлівасць 
у свеце ёсць. Цяпер Еўрапейскі 
Саюз паказвае беларусам, што 
справядлівасці няма. Я лічу гэта 
здрадай не толькі Беларусі, але і 
ідэалам свабоды. І кажу пра гэта 
еўрапейскім палітыкам.

– Як вы ацэньваеце бая-
здольнасць беларускай арміі? 
Ці будзе яна ваяваць у выпадку 
расійскай агрэсіі?

– Беларускае войска дастатко-
ва дысцыплінаванае і навучанае. 
Мінус у тым, што яно ўзброена 
старой тэхнікай. Гэта ў першую 
чаргу тычыцца авіяцыі і войскаў 
супрацьпаветранай абароны. 
Войска, як і эканоміка, часткова 
з’яўляецца расійскім філіялам. 

Вайскоўцаў не выхоўвалі на 
беларускіх традыцыях і гісторыі. 
Таксама ёсць яшчэ адна прабле-
ма. На высокіх пасадах у сілавых 
структурах знаходзяцца людзі, 
якія бачаць нашу краіну част-
кай Расіі. Таму ўзнікаюць вялікія 
сумненні, што такое войска 
будзе абараняць нашу незалеж-
насць. Але я ведаю, што ёсць і 
іншая катэгорыя людзей у паго-
нах, якія з’яўляюцца сапраўднымі 
патрыётамі Беларусі. 

Раман ВАСЮКОВІч. 
Фота аўтара.

ПАДЛІЧЫЛІ...

Хочаце зарабляць па 36 мільёнаў  
у месяц? Вучыцеся ў іх

Самы вялікі заробак у Мінску 
ў лютым 2016-га атрымлівалі 
IT-спецыялісты. У іх сярэдняя 
зарплата ў мінулым месяцы 
складала больш за 36 мільёнаў 
рублёў.

Пра гэта паведаміла Галоўнае 
статыстычнае ўпраўленне сталіцы.

Больш за 18 мільёнаў 
рублёў атрымлівалі фінансавыя 
пасрэднікі, амаль 16 мільёнаў 
– спецыялісты паветранага 
транспарту, каля 14 мільёнаў 

– спецыялісты нафтавай 
прамысловасці. Юрысты, 
бухгалтары і архітэктары ў лютым 
зараблялі 11 мільёнаў 255 тысяч 
рублёў. 

А вось самы маленькі 
заробак у Мінску мелі работнікі 
сацыяльнай сферы – 4 мільёны 
820 тысяч. 

Намінальная налічаная сярэд-
нямесячная зарплата працаўнікоў 
Мінска ў лютым 2016 года скла-
дала 9 мільёнаў 475 тысяч рублёў.
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РЕЗОНАНС КОРОТКОКАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

ФОТААКНО

ВЯРТАЮЧЫСЯ ДА НАДРУКАВАНАГА

Мара беларуса – 
мець царом Ісуса 

Епіскапат Польшчы вырашыў, што краіне патрэбны кароль, 
якім можа стаць толькі Ісус Хрыстос. Таму 19 лістапада 2016 
года ў сілезскім горадзе Лагеўнікі адбудзецца акт “intronizacja” – 
уваходжанне на трон.
Даброты хлынуць, як лавіна,
Квітнецьме польская зямля:
Рашылі людзі Бога-сына
Абраць сабе за караля.
Ісус прылашчыць і сагрэе,
Тварыцьме Ён за цудам цуд.
У рэшце рэшт, як і яўрэі,
Абраным стане польскі люд.
Узнікла ў клёпках думак многа,
Бо не магу даўмець ніяк:
Нібы за пазухай у Бога
І так жыве любы паляк;
Навошта ім яшчэ й Ісуса
Дадаткам зазываць на трон?
А вось для нас, для беларусаў,
Дарэчы вельмі быў бы Ён.
І млелі б мы ад асалоды

Пры гэткім знаным каралі.
Было б у нас пабольш свабоды,
Былі б трывалымі рублі.
З плячэй звалілі б мы наогул
Усіх праблем спрадвечны груз.
І шчыра дзякавалі б Богу,
Калі б на трон засеў Ісус.
Але няма ў Яго спакусы
Прыслаць для нас свайго цара:
Ні Сына роднага Ісуса,
Ні хоць апостала Пятра…

* * *
Чаму нам Бог не шле нікога?
Бо чын адзін зблюзнерыць змог,
Што хтосьці з нас вышэй за 
Бога.
Пакрыўдзіўся, напэўна, Бог…

Урад прафан 
 ці ўвёў у зман? 

Савет міністраў зацвердзіў пералік населеных пунктаў, якія 
знаходзяцца ў зоне радыяцыйнай забруджанасці. У параўнанні з 
папярэднім пералікам 6-гадовай даўніны колькасць забруджаных 
паселішчаў зменшылася на 203.
Увесь народ знямеў нібыта
Пасля чарнобыльскай бяды.
Не гаварылі нам адкрыта
Пра небяспеку ўсю тады.
Хлусілі нам тэлеэкраны,
Лухта цякла з усіх газет,
Каб нам “не сыпаць 

соль на раны”,
Урад утойваў свой сакрэт.
Яшчэ не мелі інтэрнэту,
І людзі ў зоне не маглі
Адразу ж выведаць сакрэты
Аб іх забруджанай зямлі.
Яны хацелі знаць пра цэзій,
Яго распад цікавіў іх.
Глыталі звесткі аб працэсе
З энцыклапедый – мудрых кніг.
Хоць тых энцыклапедый мала
І звестак там было няшмат,
Ды ўсё ж гурма людская знала,
Мог зразумець электарат:
Працэс, на жаль, 

амаль бясконцы,
Хоць ён імкнецца да нуля.
Патрэбны век, каб цэзій, 

стронцый
“Перажаваць” змагла зямля.
Напэўна ж, з гэтае прычыны

Іх высялялі з родных сёл.
Таму і плакалі жанчыны
Ва ўсёй акрузе навакол.
Калоссем ім шаптала поле,
Ім лес дубамі гаманіў,
Што ўжо не вернуцца ніколі
Да родных хат, да родных ніў.
Аднак жа не вякі мінулі,
А толькі трыццаць год 

прайшло,
Ды кліча ўрад: 
– Дзяды й бабулі,
Вяртайцеся ў сваё сяло! 
Усю заразу я раскідаў,
Разгроб і знішчыў гэты бруд,
І страшных радыенуклідаў
Ужо не мае родны кут!
Цяпер гадаюць нашы людзі:
“Ці ўрад у фізіцы прафан,
Ці, майстравіты ў словаблуддзі,
Увесці хоча нас у зман?..”

* * *
Улежна ў нашае старонцы: 
Такія ў нас кіраўнікі,
Што могуць 

абясшкодзіць стронцый
Праз трыццаць год – 

не праз вякі!

10 шагов  
к достойной старости

С интересом прочитал 
«непричесанное» письмо пен-
сионера Л.И.Пирова под назва-
нием «Отобрать и поделить – 
большого ума не нужно» («НВ», 
26.02.2016) В письме много тол-
ковых мыслей и предложений. 
Согласен с автором, что «пенсии 
– это не благотворительность 
государства, а возврат накоплен-
ных за время работы средств». 
Он правильно пишет:  «Грош 
цена тому государству, которое 
не может позаботиться о своих 
стариках». Обращаясь к чинов-
никам, он  напоминает  им, что 
придет время, и они окажутся в 
рядах пенсионеров.

Да, надо что-то делать с 
нашей обветшавшей пенсион-
ной системой. Самое простое 
решение – повысить пенсион-
ный возраст, о чем успело зая-
вить правительство (и вроде 
назначена дата – с 1 января 2017 
года). Однако, насколько резон-
ной окажется такая директивная 
мера, если, конечно, она будет 
введена?

У меня имеется альтернатив-
ны план. А именно: провести пен-
сионную реформу плавно, ком-
плексно, с растяжкой на 10 лет. 

***
Первый шаг: поднять уро-

вень прожиточного минимума 
и пенсий хотя бы до трех мил-
лионов рублей. При этом уста-
новить норму, что достижение 
пенсионного возраста должно 
гарантировать получение мини-
мальной пенсии. Где взять день-

ги? Как предлагает Л.И.Пиров, 
из бюджета. За счет сокращения 
расходов на госаппарат, «сило-
виков», армию и другие «несо-
циальные» траты.

Второй шаг: отложить на 
неопределенное время ненуж-
ную для народа деноминацию, 
посредством которой действую-
щая власть хочет избавиться от 
тонн пустых денег и запустить 
в оборот лежащие в хранили-
щах денежные знаки образца 
2009 года. Жизнь от этого луч-
ше не станет. Наоборот, инфля-
ция усилится, и цены рванут, 
как на стометровке. Тогда мы из 
«миллионеров» станем самыми 
нищими в Европе.

Третий шаг:  постепенно, на 
полгода, повышать пенсионный 
возраст для женщин. Тем самым 
будет обеспечено гендерное 
равенство и стимулирование 
долгожительства. Женщинам, 
«пострадавшим» от выравнива-
ния пенсионного возраста, мож-
но будет ввести доплату к зар-
плате по коэффициентам.

Четвертый шаг: повысить 
возраст выхода на пенсию для 
«служивых» людей, например, до 
55 лет. Если кто не захочет больше 
служить, пусть дожидается пен-
сии на общих основаниях. В то 
же время период военной службы 
можно расценить как льготный 
при назначении пенсии.

Пятый шаг: для работаю-
щих пенсионеров следует пред-
усмотреть повышение пенсии. 
Сейчас, как известно, продол-

жение работы не учитывается в 
трудовой стаж. На мой взгляд, 
это неправильно. Пенсии могут 
и должны пересматриваться при 
наличии существенных обсто-
ятельств. В частности, должны 
приниматься во внимание такие 
обстоятельства, как рождение 
двух и более детей, наличие про-
фессиональных заболеваний, 
особые заслуги на производстве 
и на службе.

Шестой шаг: пенсия должна 
быть личной собственностью. 
Органы власти не вправе пося-
гать на пенсию и отщипывать от 
нее «кусочки», например, если 
пенсионер работает, находится 
в доме престарелых, оказался в 
тюрьме.

седьмой шаг: в целях обе-
спечения социального равенства 
пенсионеров следует установить 
предел максимальной пенсии. 
Например, он не должен пре-
вышать двух размеров средней 
пенсии по стране. Такой ограни-
читель должен действовать для 
чиновников всех рангов, гене-
ралов, бизнесменов и других. У 
пенсионеров примерно одина-
ковые потребности, и не стоит 
разрешать кому-то «жировать» 
и почивать на лаврах.

Восьмой шаг: при дости-
жении финансовой стабильно-
сти можно перейти к накопи-
тельной пенсионной системе, то 
есть производить собственные 
отчисления в дополнение к обя-
зательной («государственной») 
пенсии. Эта часть пенсии станет 

личным капиталом пенсионера, 
когда он выйдет на заслуженный 
отдых.

Девятый шаг: пенсионные 
фонды надо вывести из госу-
дарственного управления и 
передать общественным советам 
из числа авторитетных людей 
(депутатов, ученых, деятелей 
культуры, профсоюзных лиде-
ров). Таким способом их мож-
но защитить от разграбления 
и, более того, приумножать их 
доходы под гарантии страховых 
компаний.

Десятый шаг: вышеуказан-
ные меры следует воплотить в 
государственную программу 
развития пенсионной системы 
и закрепить в форме правовых 
актов, обязательных для испол-
нения.

На мой взгляд, предлагаемая 
стратегия вполне реалистична, 
если для ее осуществления будут 
созданы подходящие условия. 
Тогда все пенсионеры могут рас-
считывать на улучшение своего 
благосостояния.

В завершение еще раз 
хочу согласиться с мнением 
Л.И.Пирова, что любое госу-
дарство остается в долгу перед 
своими пенсионерами и должно 
заботиться о них до конца их 
земной жизни. Конечно, если оно 
является родным государством.

Михаил ПАСТУхОВ, 
доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный 

юрист Республики 
Беларусь.

РЭЗАНАНС

У іх няма  
ні прафесіяналізму,  

ні сумлення
Паважаная Святлана 

Калінкіна! Шчыры дзякуй за 
артыкул “Оборотни” (“НВ” №21 
(4068) ад 18 сакавіка 2016 года). 
Вы вельмі слушна адзначылі: 
“Больше, чем наша милиция сама 
себя, ее никто не сможет ни дис-
кредитировать, ни опозорить». 
Шчыры дзякуй за тое, што вы 
не толькі акцэнтавалі ўвагу на 
недарэчных з’явах у асяродку 
гэтай дзяржаўнай структуры, 
але і назвалі прозвішчы і пасады 
службовых асоб, якія мелі 
дачыненне да гэтага пасмешышча, 
у тым ліку «омоновцы Илья 
Яковлев и Александр Шишко, 
участковый Денис Тресняк, судья 
Виктория Шабуня».

Такіх “герояў” краіна павінна 
ведаць, як і той “произвол”, 
які пабудаваны ў дзяржаве з іх 
удзелам «на принципах бан-
дитского беспредела». Але 
зараз спадзявацца, што «власть 
наконец адекватно отреагирует 
на произвол правоохранителей», 
не выпадае, бо ў гэтым ведамстве 
такім становішчам як быццам усе 
задаволены: і рабіць нічога не 
трэба, і вінаватымі можна зрабіць 

тых, хто да гэтага не мае ніякага 
дачынення.

Таму і надалей “можно 
творить что угодно… покрывать и 
оправдывать такую милицию», бо 
адказнасць за такія недарэчныя 
дзеянні, як таго патрабуе 
дзеючае заканадаўства Рэспублікі 
Беларусь, ніхто не нясе не толькі 
ў міліцыі, але і ва ўсіх структурах 
дзяржаўнага кіравання.

Такое становішча не 
патрабуе ад “правоохранителей” 
ні прафесіяналізму, ні нават 
сумлення. Менавіта з гэтай 
прычыны Святлана Калінкіна 
вельмі трапна падмеціла: «их ули-
чили в уголовном преступлении 
– лжесвидетельствовании, но им 
– хоть бы хны».

Калі адказнасць адсутнічае, 
значыць, адсутнічае і непазбежнае 
пакаранне за неправамерные 
дзеянні. Якія ў такім выпадку 
могуць быць «стыд, совесть, 
раскаяние, страх», калі гэтых слоў 
ім не трэба ведаць па вызначэнні, 
а таму не трэба і разумець іх сэнс?

эльяш БАНЕЛЬ, інжынер.
Мінск.

ПАМЯТЬ

Спасибо, наша Шура!
…В начале 1944 года в одном 

из батальонов 61-й гвардейской 
стрелковой дивизии появилась 
молодая девушка Шура Глоба. 
В армию пришла добровольно, 
после освобождения от окку-
пации ее родного Краматорска. 
В кирзовых сапогах, с тяжелой 
сумкой санинструктора на пле-
чах, она шагала вместе с бата-
льоном по размокшим дорогам 
и бездорожью, по полям и лугам 
южной Украины – мы тогда 
наступали от Днепра в направ-
лении Одессы и Молдавии.

Хорошо помню те трудные 
дни. Холод и сырость пронизы-
вали до костей, весенняя рас-
путица сковывала движения, на 
сапоги налипал жирный черно-
зем. Многие сутки без сна, без 
крыши над головой – а Шура, 
одна женщина в окружении сот-
ни мужчин, и виду не подава-
ла, как ей бывает невмоготу, как 
старается быть наравне в любых 
испытаниях с видавшими и не 
такое боевыми побратимами.

Девушка была бесстрашна 
и в походном строю, и в бое-
вых порядках пехоты, находя в 
себе силы подбадривать солдат 
доброй улыбкой, мягким укра-
инским юмором, задорным сме-
хом. Это встряхивало многих, 
заставляло подтянуться, чтобы 
не ударить в грязь лицом перед 
отважной подругой. Не один 
воин стрелкового батальона, 
в котором Шура была санин-
структором, с благодарностью и 
любовью вспоминал свою спа-
сительницу. Она всегда успева-
ла на помощь раненому, многих 
выносила с поля боя, тащила на 
себе тяжелораненных мужчин с 

оружием. «Наша Шура» – так все 
ее звали – ни разу не подвела, не 
пожаловалась. Даже когда под 
поселком Березнеговатое санин-
структор сама была ранена, то не 
покинула боевые порядки и про-
должала свою работу, превозмо-
гая боль. Только после того, как 
бой затих, ее увезли в медсанбат. 
А вскоре она опять была с нами, 
опять на переднем крае. За тот 
бой Шура была удостоена ордена 
Славы III степени.

…В конце апреля 1944 года 
дивизия вела упорные бои 
на Кицканском плацдарме в 
Молдавии. Противник не хотел 
уступать, бросал на нас все 
новые и новые атаки. Раненых 
было очень много. В одном из 
тех боев Шура перевязала и 
вынесла с поля боя 14 раненых. 

Сегодня, возможно, не все и 
представляют, что значило под 
шквальным огнем спасти пол-
тора десятка жизней – чьих-то 
сыновей, отцов, братьев.

В то лето дивизия стояла в 
обороне у озера Ботно, над кото-
рым летали тучи назойливых 
комаров, солдат косила малярия 
в тяжелой форме. Шура сама 
эвакуировала в медсанбат тех, 
кто оказался в наибольшей опас-
ности, остальных лечила прямо 
на передовой, в окопах... Когда в 
конце августа – начале сентября 
1944-го мы, наступая, двигались 
по дорогам Молдавии, а затем 
Румынии и Болгарии, Шура 
всегда была с нами, внимательно 
наблюдала за тем, как идут бой-
цы, не ослаб ли кто, не болят ли 
ноги, не пьют ли слишком много 
воды. Ведь стояла неимоверно 
страшная жарища и пылища.

А впереди были новые похо-
ды, новые тяжелые бои, особен-
но на территории Венгрии в рай-
оне озера Балатон. Гитлеровцы 
изо всех сил старались удер-
жать наш напор, хотя исход 
войны был уже всем очевиден. 
Однажды Шуре поручили сопро-
вождать группу разведчиков, 
направленных в тыл врага для 
захвата «языка». Фашисты обна-
ружили наших и открыли силь-
ный огонь. Командир – гвардии-
лейтенант Данилов был тяжело 
ранен. Шура вынесла его с поля 
боя, а на ее шинели было обна-
ружено шесть пробоин. Медаль 
«За отвагу» – знак солдатского 
мужества – засиял на гимнастер-
ке замечательной девушки. Всего 
за 25 дней до окончания войны 
ей вручили и орден Красного 

Знамени.
…Мы встретились вновь с 

дорогим человеком уже после 
Великой Победы – бывшие кос-
морг и санинструктор одного 
стрелкового батальона. Шурочка 
рассказала, что долгие годы 
после войны трудилась в систе-
ме торговли, много сил посвяти-
ла воспитанию достойной моло-
дежи. Организовывала движе-
ние наставничества, когда свой 
богатый жизненный и трудовой 
опыт ветераны передают новой 
смене. И здесь она не оста-
лась незамеченной, получила 
почетное звание «Заслуженный 
работник торговли Украинской 
ССР» и еще один, по тем вре-
менам высокий, орден. Словом, 
и в мирные дни молодая отва-
га, стремление вкладывать всю 
теплоту и любовь большого 
сердца оставались вечными 
спутниками нашей славной 
фронтовой подруги.

Александры Афанасьевны 
Шулекиной-Глоба уже нет среди 
нас. Но разве можно ее забыть? 
Представляю, сколько поздрав-
лений с 8 Марта и слов восхи-
щения, сколько весенних цветов 
получила бы наша Шурочка! Но 
цветы памяти, которые мы ей 
сегодня приносим, никогда не 
завянут. Спасибо, родная, мило-
сердная сестричка, достойная 
дочь Украины, за то, что ты была 
с нами и сияла для всех, кто 
встречал тебя, звездой надежды 
на спасение!

Лев АНЦЕЛИОВИч, 
инвалид войны.

Минск.

Ён жыў у Стоўбцах
У “Народнай Волі” за 16 люта-

га змешчаны нататкі Эмануіла 
Іофе пад назвай “Калі ў Беларусі 
пасяліліся яўрэі?”. Аўтар мае 
рацыю, калі сцвярджае, што 
беларускія яўрэі далі свету шэраг 
выдатных вучоных, пісьменнікаў, 
мастакоў, дзяржаўных дзеячаў. 
Сярод іх называецца і першы 
прэзідэнт Ізраіля Хаім Вейцман.

У нашым горадзе Стоўбцы 
да 1941 года яўрэяў пражывала 

больш за 40 працэнтаў ад уся-
го насельніцтва. Сярод іх была і 
сям’я будучага трэцяга прэзідэнта 
Ізраіля Зальмана Шазара 
(Рубашова). У 1935 годзе, калі 
яму яшчэ не споўнілася 12 гадоў, 
сям’я з’ехала, як тады называлі, 
на Зямлю запаветную. Партрэт 
Шазара красуецца на ізраільскіх 
грашах вартасцю ў 100 шэкеляў.

Аркадзь ЗМАчЫНСКІ, 
пенсіянер.

ДА ВЕДАМА

Рамонт лавачак,  
што ля пад’ездаў,  
за кошт жыльцоў

Нярэдка можна ўбачыць 
такую карціну: падлеткі, ганяючы-
ся адзін за адным, ускокваюць на 
лавачкі, што стаяць ля пад’ездаў, 
і такім чынам псуюць іх выгляд, а 
то і наогул ламаюць. Ніхто з іх не 
задумваецца над тым, што такое 
дурноцце абыдзецца бацькам у 
круглую капеечку.

Лавачкі ля пад’ездаў, павод-
ле новага жыллёва-камунальна-

га заканадаўства, уваходзяць у 
так званую ўваходную групу. Іх 
рамонт, замена – за кошт тых, хто 
пражывае ў дадзеным пад’ездзе. 
Таму бацькі павінны растлумачыць 
дзецям, што да лавачак агульнага 
карыстання трэба адносіцца гэтак 
жа беражліва, як да крэсел, кана-
пы, што стаяць у кватэры.

Міраслава СТАНКЕВІч.

ИСПОВЕДЬ

Коррупционеры 
выходят из тюрем, 
а простые 

люди?
Зовут меня Дмитрий. Родился 

в 1988 году в Гомеле. Учился в 
СШ №11, СШ №35 г.Гомеля. После 
окончания школы поступил в 
«Современную гуманитарную 
академию» (РФ) на специальность 
«информатика и вычислительная 
техника», где и обучался до 26 
апреля 2010 года. До того момен-
та, пока не попал в места лише-
ния свободы. Осужден я по уже 
ставшей «народной» 328-й статье 
нашего «славного» Уголовного 
кодекса.

Итак, хотелось бы в лучших 
ли тер ат у рно-кримина льных 
традициях назвать свое письмо 
«Враги народа. Цена свободы». 
Если вас это устраивает.

Как уже писал, 26 апреля 2010 
года меня задержали за приоб-
ретение у неустановленного лица  
в неустановленном месте и в неу-
становленное время психотроп-
ного вещества – амфетамина и 
последующий его сбыт «залеген-
дированным свидетелям». Судили 
меня долго. В марте 2011 года 
приговорили к 8 годам 6 месяцам 
лишения свободы. Кассационные 
и надзорные жалобы результатов 
не дали. Что ж, придется сидеть.

По «распределению» я попал 
в ИК №15 г.Могилева. И тут нача-
лось самое интересное. Можно 
считать, что в колонию меня при-
везли 1 июля 2011 года. К январю 
2012 года у меня было два нару-
шения. Первое за то, что отка-
зался расстегнуть телогрейку при 
выходе с промзоны по причине 
повышенной температуры, а вто-
рое – за передачу сигарет другому 
осужденному. За первое «нару-
шение» мне начальник колонии 
(на тот момент полковник вну-
тренней службы С.В.Маханьков) 
назначил «внеочередное дежур-
ство» (уборка коридора), а за вто-
рое меня лишили возможности 
получить продуктовую посылку 
– 30 килограммов еды. В каком 
правовом государстве человека, 
осужденного к лишению свобо-
ды, могут лишить еды?

После этих нелепых наруше-
ний я понял, что в ИК надо сидеть 
тише воды, ниже травы. За после-
дующее время отбывания своего 
наказания у меня больше не было 
ни одного нарушения. Всем своим 
видом я показывал администра-
ции, что способен вести право-
послушный образ жизни. Больше 
того, я досрочно снял полученные 
взыскания и в дальнейшем неод-
нократно поощрялся администра-
цией учреждения (около 16–18 

поощрений за период с 2012-го по 
2015 год). То есть приблизительно 
по пять поощрений в год. Мне 
пришлось признать свою вину, 
ведь если ее не признать, то никто 
не переведет меня на улучшенные 
условия содержания. А это глав-
ное для условно-досрочного осво-
бождения (УДО) и замены наказа-
ния более мягким (ЗНБМ, в про-
сторечье – «химия). А досрочное 
освобождение – это возможность 
как можно быстрее вернуться к 
своим родным и к сыну, которого 
я не видел уже почти шесть лет.

Вот наконец-то подошло 
время (2/3 и 3/4 срока) комис-
сии по ЗНБМ (УДО), но адми-
нистрация в лице замполита 
В.А.Федоренко, начальника коло-
нии А.В.Лазаренко решила, что я 
не исправился. Я, у которого с 
2012 года ни одного нарушения, 
18 поощрений от администра-
ции! Я, кто признал свою вину, 
пусть и несуществующую, тот, 
кто вел все это время в колонии 
правопослушный образ жизни, 
не нарушал внутренних правил 
ИК (правил, половина которых 
была написана еще в 1960-е годы)! 
Но этого всего оказалось мало. 
Мне отложили ЗНБМ и УДО на 
один год. Администрация ко все-
му прочему сослалась на Декрет 
№6 Президента А.Г.Лукашенко, 
изданный после его слов о том, 
что для таких осужденных, как 
я, нужно создать условия, чтобы 
мы просили о смерти. Хотя какое 
я имею к нему отношение? На 
момент выхода декрета я сидел 
уже пять лет.

И вот тут у меня возник зако-
номерный вопрос: что я должен 
сделать для того, чтобы освобо-
диться раньше, при всех положи-
тельных характеристиках, какие 
только могут быть у осужденного? 
Какова цена моей свободы?

Нас всех согнали в один 
сектор. По 160 человек в отря-
де. Средний возраст 23 года. И 
мы, молодые люди, единожды 
оступившиеся (а есть, откровен-
но говоря, невиновные), должны 
просить о смерти? Жить без права 
уйти домой раньше? Не получить 
шанса на новую жизнь?

Мне жаль себя. Жаль окружа-
ющих. Жаль, что в свои 27 лет я 
чувствую себя изгоем в своей род-
ной стране. В стране, в которой я, 
благодаря правительству, ощущаю 
себя врагом народа.

Осужденный Д., ИК №15.

Кто кого переиграл?
Госсекретарь США Джон Керри 

признал, что «Россия помогает с пре-
кращением боевых действий» в Сирии, 
однако отказался признать Москву 
союзником Вашингтона в этом регионе. 
Об этом глава Госдепартамента заявил 
в интервью телеканалу CBS.

Также руководитель американского 
внешнеполитического ведомства отверг 
мнение, что российский президент 
Владимир Путин переиграл Барака 
Обаму в Сирии. «Я не вижу никакой 
угрозы в том, что у России есть допол-
нительные основания для укрепления 
своих позиций в этой стране… Нам 
не нужна там база… Мы не ищем там 
какого-либо долгосрочного присут-
ствия», – подчеркнул госсекретарь.

Однако Керри отметил, что РФ во 
многом действует в стратегических 
интересах США. «Россия помогла с 
соглашением по ядерной программе 
Ирана. Россия помогла вывезти хими-
ческое оружие из Сирии. Сейчас Россия 
помогает с поддержанием перемирия. 
Если Россия еще помогла бы нам с 
политическим переходом, тогда все 
было бы в стратегических интересах 
США», – заявил он.

В Венесуэле 
отметили Пасху 

сожжением чучел 
Мадуро и Обамы
Изображения президента 

Венесуэлы и его американского коллеги 
стали жертвами традиционного обряда 
«сожжения Иуды», в качестве которого 
могут выступать самые разные деятели, 
огорчившие венесуэльцев за истекший 
год. Вместе с политиками народный 
гнев обрушился также на продуктовых 
спекулянтов.

ИХ НРАВЫ
Табаков, Табаков…

Народный артист СССР Олег 
Табаков вошел в число лауреатов 
театральной премии имени Олега 
Табакова. Церемония награждения 
состоялась в Театре под руководством 
Олега Табакова.

Премию получили 16 человек, в 
том числе и супруга Табакова актриса 
Марина Зудина. Попечительский совет 
возглавляемого Табаковым благотвори-
тельного фонда присудил ему самому 
премию за исполнение главной роли в 
спектакле «Юбилей ювелира».

Перайшлі 
 на летнi час

Жыхары 78 дзяржаў у свеце 
перавялі стрэлкi гадзіннікаў. У Еўропе 
ад змены часу адмовiлiся Беларусь i 
Iсландыя. У Расii летнi час уведзены 
толькi ў некаторых рэгiёнах. 

Змена часу восенню i вясной аба-
вязковая ва ўсiм Еўрапейскiм Саюзе 
– гэта рэгулюе спецыяльная дырэктыва.

У ЗША, Канадзе i Мексiцы 
зiмовы i летнi час выкарыстоўваецца, 
акрамя пэўных рэгiёнаў. У сваю чаргу 
ў Паўднёвай Амерыцы гадзiннiкi 
пераводзяцца ў некаторых рэгiёнах 
Бразiлii, у Парагваi i Уругваi. У 
большасцi азiяцкiх краiн, у тым ліку 
ў Японii, Iндыi i Кiтаi, летнi час не 
выкарыстоўваецца.

Пожаловался  
на слишком 

высокую зарплату 
за безделье

Сотрудник Министерства энерге-
тики, сельского хозяйства и туризма 
Кипра Мариос Дроушиотис написал 
письмо президенту страны Никосу 
Анастасиадису, в котором высказал 
недовольство своей высокой зарплатой 
за фактическое безделье. Об этом сооб-
щает Capital FM со ссылкой на AFP. 

Чиновник написал, что начал рабо-
тать в министерстве в феврале 2015 
года. За это время он не выполнил ни 
одного поручения от начальства, через 
него не прошел ни один документ. 
Дроушиотис указал в письме, что фак-
тически ничем не занимался, но полу-
чал серьезные деньги. 

Дроушиотис входит в категорию 
высокооплачиваемых работников. 
Уровень зарплат на таких должностях 
на Кипре составляет около пяти тысяч 
евро в месяц. При этом средний зара-
боток в стране составляет около 1,5 
тысячи евро. «Я считаю неприемлемым, 
что сотрудник получает зарплату тако-
го уровня и при этом бездельничает», 
– написал чиновник. 

«На мой взгляд, государство сэко-
номило бы, если бы меня попросили 
сидеть дома, а мне перечисляли бы зар-
плату. В этом случае не пришлось бы 
платить за отопление и освещение в 
моем офисе», – написал Дроушиотис. 

Представители президента пока не 
прокомментировали письмо госслу-
жащего. В министерстве, где работает 
Дроушиотис, его должность считают 
очень важной. 

Население Кипра, как сообщает AFP, 
крайне скептически относится к своим 
чиновникам. В обществе распростра-
нено мнение, что местные сотрудники 
министерств и ведомств слишком мало 
работают, слишком много получают, 
а также пользуются незаслуженными 
привилегиями. Ситуация усугубляется 
еще и тем, что в начале 2013 года на 
Кипре разразился серьезный экономи-
ческий кризис, выйти из которого стра-
не не удалось до сих пор. Экономика 
острова держится за счет кредитов ЕС

Сямейная праграма 
польскага ўрада

Польскi  прэм’ер Беата Шыдла сустрэлася з ваяводамi i 
мэрамi гарадоў, каб абмеркаваць адну з важнейшых праграм 
урада – падтрымку сямей па вырашэнні дэмаграфiчнага 
крызiсу. Кiраўнiк польскага ўрада падкрэслiла, што праграма 
“Сям’я 500 Плюс” рэалiзуецца ў супрацоўнiцтве з мясцовымi 
органамi ўлады.

Беата Шыдла дадала, што гэта першая пасля 1989 года 
амбiцыёзная  сямейная праграма ўрада. Яна падкрэслiла, што 
праграма будзе мець станоўчы ўплыў на эканомiку – польскiя 
сем’i атрымаюць агулам 17 мільярдаў злотых, або больш за 4 
мiльярды долараў.

ВЗГЛЯД С ЗАПАДА

Россия  
и новый мировой 

беспорядок
Так называется книга Бобо Ло, эксперта программы  

«Россия и Евразия» в британском Королевском институте 
международных отношений, автора работ  

о геополитике и роли России в меняющемся мире.  В интервью, данном  
по случаю выхода книги, Бобо Ло рассказал о том, где именно 

просчитался Путин и почему у России все еще есть шанс стать 
успешным игроком на мировой сцене.

– Хотелось бы начать с названия 
вашей последней книги. Почему бес-
порядок?

– Сегодня глобальный мир нахо-
дится в необычайно подвижном состо-
янии. Эпоха мирового лидерства закан-
чивается, никто не хочет следовать за 
другим или оказаться в ситуации, когда 
ему диктуют условия. И это касается 
даже небольших стран. Крупные игро-
ки остаются, но увязают в собственных 
проблемах и амбициях. Малые страны 
пользуются этим и пытаются играть 
на возникающих противоречиях между 
глобальными лидерами.

С другой стороны, большие страны 
уже не в состоянии лидировать. Иногда 
меня спрашивают, является ли Ангела 
Меркель хорошим лидером. Вопрос в 
том, что в Европе она сегодня являет-
ся единственным лидером, не важно, 
хорошим или плохим. Кэмерона вряд 
ли можно назвать лидером Европы, 
Олланд слишком занят внутренними 
проблемами. Путин переоценивает 
свои возможности и недооценивает 
необходимость реформирования стра-
ны. Китай хотел бы иметь статус миро-
вого лидера, но не готов принимать на 
себя новые обязательства.

Путин прав, когда 
критикует 

национальную 
исключительность 
США, но взамен он 

предлагает российскую 
исключительность.

Проблема американцев в том, 
что они по-прежнему думают, будто 
остальные страны готовы следовать 
за ними. Путин прав, когда критику-
ет национальную исключительность 
США, но взамен он крайне агрессивно 
предлагает российскую исключитель-
ность. Для сравнения: председате-
ля КНР Си Цзиньпиня тоже считают 
агрессивным лидером. Однако Китай 
не несет того репутационного ущерба, 
который понесла Россия.

– Объясните, в чем ущерб? В 
России, напротив, большинство счи-
тает, что страна возвращает себе ста-
тус великой державы.

– Я говорю о влиянии, которое 
Россия способна оказывать на другие 
страны. На постсоветском простран-
стве позиции России сегодня сла-
бее, чем даже несколько лет назад. В 
2013 году она занимала доминирую-
щее положение в Киеве. А сегодня? 
В Беларуси влияние России умень-
шилось, в Казахстане тоже. Позиции 
России в Азии слабее, чем пару лет 
назад. Очевидно ухудшились отноше-
ния с США и Европой. Своими дей-
ствиями Россия вдохнула новую жизнь 
в НАТО. Политика Путина в Украине 
в 2013–2014 годах представляется мне 
серией просчетов, несмотря на то что 
Путин одержал несколько тактических 
побед.

Есть три уровня планирова-
ния внешней политики. Во-первых, 
это видение, ваши глобальные цели. 
Например, вы хотите, чтобы Россия 
стала глобальным игроком. Затем 
есть тактика – то, как вы реагируете 
на отдельные события. Стратегия под-
чиняет тактику видению. Путин хоро-
шо реагирует на отдельные события: 
вы можете забрать Крым, потому что 
стали сильнее со времени российско-
грузинской войны, можете начать бом-
бардировки в Сирии. Но эти шаги не 
помогают России выиграть большую 
игру, потому что отсутствует стратегия. 
Допустим, Путин хочет сделать Россию 
влиятельным игроком на мировой аре-
не. Но его конкретные шаги противо-
речат этой глобальной цели.

– В чем причина просчетов 
Путина в украине?

– Кажется, он недооценил как укра-
инцев, так и европейцев. Вероятно, 
Путин думал, что большинство насе-
ления Восточной Украины поднимет-
ся против Киева. Этого не произошло. 
Также ошибочно было считать, что 
внешняя политика Европы продикто-
вана Вашингтоном.

Европейцы сами по себе оказа-
лись гораздо сплоченнее, чем можно 
было ожидать. Это хорошо показывает 
ситуация вокруг санкций. Посмотрите 
– всякий раз, когда Россия пытается 
надавить на европейцев, они объеди-
няются.

Ситуация была бы гораздо лучше, 
если бы Путин иначе отреагировал на 
катастрофу MH17 и осудил произошед-
шее, пообещав найти и наказать вино-
вных повстанцев. На каждом этапе 
можно было бы действовать немного 
удачнее. Если Путин хочет добиться 
своего, ему сейчас вообще ничего не 
нужно делать в Украине.

Даже не обязательно идти на уступ-
ки. Со временем интерес к этой про-
блеме угаснет: европейцы отвлекутся 
на собственные проблемы, Америка 
все больше будет погружаться в пре-
зидентскую гонку. Украинцы сами 
совершат свои ошибки, не надо им 
помогать. Все, что сейчас требуется от 
России, – просто не нагнетать обста-
новку. Это же касается и конфликта 
с Турцией. Не нужно никому ничего 
доказывать. Турки и так знают, что 
совершили глупость, сбив российский 
Су-24. Запад даже готов пойти на опре-
деленные уступки России в Сирии. Но 
Россия сначала должна показать себя 
надежным партнером и хоть в чем-то 
пойти на компромисс. К сожалению, 
не похоже, что Путин способен даже 
на маленькие уступки. Он считает, что 
прав во всем.

Если Путин хочет 
добиться своего, ему 
сейчас вообще ничего 

не нужно делать в 
Украине.

– Но вы считаете, что сотрудни-
чество между Россией и Западом воз-
можно?

– Не будем притворяться, что 
цели России и Запада совпадают, это 
не так. Кризисы в отношениях России 
и Запада неизбежны, поэтому луч-
ше сосредоточиться на тех областях, 
где можно сделать хоть что-то. Надо 
забыть о всех этих больших форматах 
(Ялта-2, Хельсинки-2) и сконцентриро-
ваться на конкретных вопросах. Даже 
во времена холодной войны Советский 
Союз экспортировал газ в Западную 
Европу, несмотря на возражения аме-
риканцев. Европейцы были достаточно 
дальновидны, чтобы использовать воз-
можность сотрудничества даже в усло-
виях глобальной конфронтации.

– Какие темы могут стать основой 
для подобного взаимодействия?

– Та же Украина. Все хотят, чтобы 
украинская проблема исчезла в прин-
ципе. Понятно, что Россия всегда так 
или иначе будет влиять на украинскую 
ситуацию, – и это открывает возмож-
ности для сотрудничества. Другие 
примеры: Сирия, борьба с наркотра-
фиком в Центральной Азии, вопросы 
нераспространения оружия массового 
поражения. Однако продвигаться впе-
ред нужно мелкими шажками, сглажи-
вая различия, избавляясь от взаимных 
иллюзий.

– а есть ли перспективы сотруд-
ничества России с сШа?

– В США всегда будут с преду-
беждением относиться к России, даже 
если ее политика изменится на либе-
ральную. Понадобятся десятилетия, 
чтобы преодолеть ментальность холод-
ной войны. Даже если администрация 
США решит выстраивать отношения с 
Россией, в Конгрессе найдется множе-
ство противников, которые с радостью 
будут вставлять палки в колеса. Таковы 
особенности американской политиче-
ской системы. Наконец, США счита-
ют, что во всем должны играть первую 
скрипку. Многие в России ошибочно 
считают, что США сильно озабочены 
российской политикой, действиями 
России.

Да, сейчас в России видят угрозу, 
но, как правило, ее просто игнориру-
ют. США никогда не будут относить-
ся к России на равных. Так происхо-
дит даже в отношениях с Китаем или 
Великобританией.

В США всегда будут  
с предубеждением 

относиться к России. 
Понадобятся 

десятилетия, чтобы 
преодолеть 

ментальность 
холодной войны.

Если в целом сотрудничество меж-
ду Россией и США до сих пор велось 
на довольно скромном уровне, то, 
напротив, с Европой у России хоро-
шие экономические отношения, силь-
ные культурные и исторические связи 
уже на достаточно долгом временном 
отрезке. Это не исключает конфликтов, 
но создает серьезные предпосылки для 
совместной работы. Европейцы заинте-
ресованы в сотрудничестве с Россией 
намного больше, чем американцы. 
Проблема в том, что в самой России 
хотят видеть партнером именно США 
или Китай, но никак не Европейский 
Союз. Я не хочу сказать, что россий-
ская политика исключительно плоха, 
а Запад во всем прав. Я действитель-
но считаю, что у России по-прежнему 
остается много возможностей для про-
ведения успешной политики. Но пора 
уже очнуться и серьезно приниматься 
за дело.

– Что вы имеете в виду?
– Мир находится в таком  

неустойчивом состоянии, что Россия 
по-прежнему имеет шанс стать лиди-
рующим игроком на мировой арене. 
Но для этого ей следует сосредоточить-
ся на решении внутренних проблем. 
Если бы она смогла провести модерни-
зацию, то имела бы большее влияние 
на постсоветском пространстве, к ней 
бы серьезно относились и в Азии, и на 
Западе.

Россия имеет определенные пре-
имущества, но эти преимущества 
могут оборачиваться недостатками. 
Например, Россия простирается через 
всю Евразию, имея возможность влиять 
разом на Северную и Южную Европу, 
страны Балтии, Ближний Восток и 
страны Центральной, Восточной и 
Юго-Восточной Азии. Вопрос, в чем 
заключается это влияние.

Конечно, если вы всем только 
угрожаете, то ваше влияние не будет 
долгим. В России многие считают, что 
западная модель находится в упадке и 
все большее количество людей по все-
му миру отвергают западные ценности. 
Но не стоит думать, что существует 
альтернативная модель.

– В России часто говорят о китай-
ской модели развития, о сингапуре.

– Забудьте о моделях! В Китае малые 
и средние предприятия обеспечивают 
65% ВВП и 80% рабочих мест, гораз-
до больше, чем в России. Китайская 
модель – для Китая. Российские про-
блемы очевидны: стране нужна мери-
тократическая система управления, и 
вовсе не обязательно, чтобы она была 
демократической. Посмотрите на так 
любимых вами китайцев. Никто не 
делает вид, что Китай является более 
демократической страной, чем Россия. 
Но в Китае есть правило, что руко-
водство не может находиться у власти 
более двух сроков. Да, существует пре-
емственность, но и регулярное обнов-
ление правящих элит. В России тако-
го обновления не происходит. Россия 
остро нуждается в верховенстве права. 
Не будем делать вид, что все получится 
организовать в точности, как на Западе. 
Я бы очень удивился, если бы это  
произошло. Но многое можно делать 
гораздо эффективнее. Вам нужны боль-
ше правопорядка, поменьше корруп-
ции и куда более продуманная внешняя 
политика.

Опасность для России заключается 
не в том, что она не сможет догнать 
Запад, а в том, что ее могут опередить 
менее развитые страны. Некоторые 
говорят, что Россия исторически отста-
ет от Запада лет на пятьдесят. Но сорок 
лет назад Китай по уровню своего 
развития находился в средневековье, 
отставая от Запада лет на сто-двести – и 
посмотрите на Китай сегодня. Испания 
в XVI веке была мировой сверхдержа-
вой, но уже к XIX веку оказалась на 
задворках Европы. И никто ее не захва-
тывал, она просто погрузилась в само- 
изоляцию, забыв о развитии. Опасность 
для России заключается не в том, что 
она не сможет догнать Запад, а в том, 
что очень скоро ее могут опередить 
менее развитые страны. Посмотрите 
на Индонезию, Турцию, Вьетнам, даже 
Иран и попробуйте представить себе 
мир через двадцать лет. Какое место 
будет занимать в новом мире Россия?

Понимаете, модернизация – это 
не какой-то особый план, это прежде 
всего состояние ума. Это способность 
адаптироваться к постоянно меня-
ющимся обстоятельствам. Но чтобы 
начать изменения, сначала нужно этого 
захотеть.

(Slon.magazine.)

У СОСЕДЕЙ

Фаворит в борьбе за пост 
нового премьера Украины

Спикер украинского парламента 
Владимир Гройсман оказался фаво-
ритом в борьбе за право сменить 
непопулярного премьер-министра 
Арсения Яценюка, что дает надежду 
на прорыв после нескольких месяцев 
политического кризиса.

Действующие и бывшие члены 
правящей коалиции встретились, что-
бы обсудить кандидатуру 38-летнего 
Гройсмана, бывшего мэра и союзника 
президента Петра Порошенко, но под-
черкнули, что назначение состоится, 
только если будет достигнуто новое 
коалиционное соглашение.

Пользующееся поддержкой Запада 
правительство Яценюка значитель-
но потеряло популярность с тех пор, 

как пришло к власти после массовых 
протестов 2013–2014 гг., и сейчас его 
судьба висит на волоске, поскольку 
коалицию покинули уже три партии. 
Первая сделала это еще в сентябре 
прошлого года.

Внутренние распри в коалиции 
и коррупционные скандалы мешают 
проведению реформ, которых требу-
ют от Киева западные союзники, и 
негативно сказываются на ходе пере-
говоров о новом займе от МВФ в раз-
мере 1,7 миллиарда долларов, кото-
рый необходим стране для поддер-
жания экономики, ослабленной из-за 
войны на востоке.

Гройсман заверил Запад, что будет 
выполнять международные обяза-
тельства страны.

«Я считаю, что все обязательства 
по выполнению программы с МВФ, 
связанные с соглашением об ассоци-

ации и о зоне свободной торговли с 
ЕС, должны выполняться Украиной 
безупречно, – сказал он на пресс-
конференции. – Это вопрос репута-
ции».

Гройсман также заявил, что 
собирается пригласить в свой каби-
нет бывшего министра финансов 
Словакии Ивана Миклоша, который 
в настоящий момент является совет-
ником главы украинского Минфина, 
однако не уточнил, на какую именно 
должность он хочет его назначить.

Назначение Гройсмана пока 
не является решенным делом даже 
при условии, что Яценюк в конеч-
ном итоге подчинится призывам уйти 
в отставку. В любом случае новый 
премьер будет назначен только после 
сложных переговоров между парти-
ями, которые могут растянуться на 
несколько дней или даже недель.

МЫСЛИ ВСЛУХ

Что будем помнить  
о нынешних  

директорах заводов?
Захотелось продолжить 

печальные размышления Василия 
Шлындикова о судьбах людей 
из когорты хозяйственных руко-
водителей, долгие годы держав-
ших на своих плечах экономику 
Беларуси.

Василий Михайлович 
Шлындиков рассказал о быв-
шем генеральном директоре 
НПО «Горизонт»  Александре 
Александровиче Санчуковском. 
Были и другие выдающиеся имена. 
За двадцать лет, начиная с 1950-х 
годов, в Минске были построены 
десятки крупных предприятий, 
вошедших в золотой фонд про-
мышленности СССР. Во главе их 
стояли, без преувеличения, неза-
урядные люди. Большинство из 
них начинали свою работу с нуле-
вого цикла строительства пред-

приятия и доводили его до уровня 
промышленных гигантов. Время 
выбрало их: Тарасова, Сивака, 
Демина, Гойденко, Глазкова, 
Онегина, Реута, Никитина, 
Слюнькова… Называя эти имена, 
мы тут же вспоминаем заводы, 
которыми они руководили.

Нынче иные времена. За двад-
цать лет президентского правле-
ния о вновь созданных промыш-
ленных гигантах сказать нечего. 
О директорском корпусе – одни 
наветы и странные судебные 
разбирательства на тему «сколь-
ко украл». Неужели через мно-
го лет, называя имена нынешних 
директоров, только и будем вспо-
минать, сколько они отсидели за 
выдуманные преступления?

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

ПАРАЛЕЛІ

Сярэдняя 
пенсія 
беларуса  

142 долары, 
паляка – 535

А колькі каштуе жыццё у дзвюх 
краінах? Напрыклад, у сталіцах – 
Мінску і Варшаве? Для зручнасці 

кошты, якія прыведзены ў табліцы, 
мы перавялі ў долары ЗША.

Паслуга Кошт  
у Мінску

Кошт  
у Варшаве

Камунальныя плацяжы (2-пакаёвая кватэра плошчай каля 44 кв.м),  
а таксама святло, тэлефон, інтэрнэт 30 200

Адна паездка ў грамадскім транспарце 0,23 1,19
1 літр бензіну АІ-95 0,58 1,3
1 кв.метр жылля  (другаснага) ў спальным раёне (сярэдні кошт) 1200 1840
Пачак цыгарэт (сярэдні кошт) 1,07 4
Бохан таннага хлеба 0,30 0,10
Малако 3,2%, 1 л 0,60 0,50
Свіная выразка, ахалоджаная, 1 кг 5,6 3,8
Абед у кафэ 5 5
Білет у кіно (дзённы сеанс) 1,5 5
Прыблізныя выдаткі на лекі 75-гадовага пенсіянера,  
які мае праблемы з сардэчна-сасудзістай сістэмай 35 30

Ультрагукавое даследаванне сэрца ў буйным прыватным медцэнтры 20 80

На першы погляд падаецца, што 
некаторыя паралелі не на карысць 
польскіх пенсіянераў. Але калі 
вылічыць выдаткі на камуналку і 
лекі з сярэдняй пенсіі, то ў поль-
скага пенсіянера на руках застаецца 
каля 300 долараў – у 2 разы больш, 
чым уся пенсія сярэднестатыстыч-
нага беларуса.

Акрамя таго, трэба ўлічваць, што 
прадукты, аддзенне, абутак у Польшы 

танней. 
Больш за тое, польскія пенсіянеры 

маюць шэраг ільгот. У большасці 
гарадоў Польшчы пенсіянеры могуць 
карыстацца 50%-най зніжкай на 
праезд у грамадскім транспарце, 
а пры дасягненні 70 гадоў ездзіць у 
ім бясплатна. Існуюць ільготы для 
польскіх пенсіянераў пры наведванні 
кінатэатраў, тэатраў і музеяў – квіткі 
яны могуць набываць альбо за 

паўцаны, альбо з 40%-най зніжкай. 
Медыцынскія паслугі для пенсіянераў 
Польшчы, калі яны звяртаюцца ў 
дзяржаўныя медустановы, – бясплат-
ныя. Што асабліва важна: нядаўна 
ўрад Польшчы ўхваліў законапра-
ект «75+», згодна з якім грамадзя-
не старэйшыя за 75 гадоў будуць 
атрымліваць бясплатна неабходныя 
ім лекі і медыцынскія вырабы.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

Жалоба ў Бельгіі.
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Л ю с Т э Р К аР О З Г а Л а с

ПРЭЗЕНТАЦЫЯ

Валерий СОРОкО

И от тюрьмы  
не зарекайся

ИЗ-ПОД ПЕРА

(Продолжение. Начало в №22, 23.)

Опять у меня много друзей, 
земляков, желающих стать дру-
зьями. Всех жалко, но возможно-
сти всем помочь нет. А отказы-
вать в помощи трудно, ибо авто-
матически становишься врагом. 
Ах, если бы знали заключенные, 
знала администрация, что, нау-
ченный горьким опытом работы 
в магазине и избегая излишков 
в «молокашке», я не однажды по 
три, четыре фляги молока выли-
вал в канализацию. Стань это 
известно, не могу сказать, от кого 
пострадал бы больше, но греш-
ником перед зэками считаю себя 
и теперь.

Еще каких-то полгода – и 
засветит возвращение домой, 
в родной Слоним. Ждал этого 
с нетерпением. Стал замечать: 
если сначала срок проходил 
незаметно и быстро, то ближе к 
его окончанию время замедли-
лось. Казалось, не будет конца 
этой неволе. Начал заполнять 
свое свободное и рабочее время 
поминутно, чтобы не замечать 
его медлительности. Баню посе-
щал ежедневно, а иногда и два 
раза на день. Увлекся книгами 
и телевизором, много общался с 
друзьями.

– О чем, Миша, задумался? 
– услышал я однажды вопрос 
зашедшего ко мне Аслана 
Гусалова. – У тебя ведь скоро 
конец срока, у меня тоже. Только 
я отбыл двенадцать лет, а ты чуть 
больше шести.

– Знаешь, Аслан, такое чув-
ство, что годы, проведенные за 
колючкой, остановили время.

– Вот так и у меня, – согла-
сился со мной Аслан.

– Тебе что! – продолжал я. 
– У тебя прекрасная жена, все 
двенадцать лет к тебе приезжала 
по три раза в год на свидания. 
Об этом все говорят и знают, а 
мне надо освобождаться и искать 
жену, один ведь не будешь век 
коротать.

– А что тебе переживать, 
приезжай ко мне во Владикавказ 
–  подберем тебе невесту, да еще 
какую!

– Спасибо за приглашение, 
– ответил я другу, – обязательно 
приеду, только не за невестой, а 
так – погостить, подышать гор-
ным воздухом.

– А невесту где найдешь? 
Дома что ли?

– Наверное, да, – ответил я 
Аслану.

– Пойдем, познакомлю тебя 
с заведующим банно-прачечным 
комбинатом – бывшим начальни-
ком уголовного розыска города 
Кисловодска Васей Цуркановым. 

А заодно и поговорим, отведаем 
хорошего чая, – предложил Асик.

– Ладно, пойдем, – согласил-
ся я, не переставая думать, какая 
у него порядочная жена, мать 
двоих детей, выросших без папы.

В зоне нередко присутству-
ешь, когда говорят о невестах 
и женах, соседках и сестрах. 
С чем-то соглашаешься, ино-
гда приходится спорить, удив-
ляться. При таких разговорах я 
пытался узнать у собеседника о 
психологическом климате в его 
семье, старался поделиться своей 
точкой зрения, не задевая и не 
ущемляя при этом его гордость 
и достоинство. Некоторые зэки 
были крайне обижены на жен-
щин, высказывали негодование, 
говорили, что совершили ошиб-
ку, выбрав именно ту, которая 
стала женой, а зачастую и мате-
рью детей. Не могу утверждать, 
что я был всегда прав, но жела-
ние отстоять и защитить женщи-
ну никогда не покидало меня. Из 
каких это шло побуждений, ска-
зать трудно. Может, по причине 
того, что сам я рано расстался с 
женой Наташей. Однако защиту 
женщины всегда считал своим 
долгом.

– Аслан, сколько мать вына-
шивает дитя? – спросил я.

– Всякое бывает, но меди-
цинское время – девять месяцев, 
– услышал в ответ.

– А я вот уже шесть лет 
вынашиваю в планах доселе мне 
неизвестную девчонку. Хочешь, 
расскажу тебе о ней?

– Ну, давай, расскажи, очень 
даже интересно.

– Первое – ее имя Оля, фами-
лия пусть будет Алексеева. У нее 
белые волосы, большие способ-
ности в музыке, а главное – она 
хрупкая, изящная. Продолжать? 
– спросил я Аслана.

– Ну, конечно, я ведь слу-
шаю, – ответил он.

– Она замужем, но мы так 
полюбили друг друга, что ее 
семейный союз распался. Я от 
нее без ума. И это только в мыс-
лях, а представляешь, если слу-
чится такое на самом деле?

Асик заулыбался и заметил:
– Любовь приносит счастье. 

Что же до женской хитрости, 
желания обогатиться – это всегда 
имеет печальный исход.

– Может, ты и прав, но я хочу 
продолжить.

– Давай, фантазируй, у тебя 
это получается.

– Знаешь, – продолжал я, – 
эту девушку я обязательно разы-
щу, встречу на свободе и влю-
блюсь на всю жизнь. Она такая 

родная и вся моя и для меня. 
Даже называть ее я хочу Оляша 
или Ненаглядыш.

Разговаривать с Асланом на 
любые темы мне давала возмож-
ность наша давняя дружба, да и 
секретов между нами никогда не 
существовало.

– Обязательно побываю с 
ней в Москве, если, конечно, она 
сама будет не москвичкой.

– Миша, человек, ступивший 
в реку однажды, ступит в нее и 
во второй раз, – продолжал раз-
говор Аслан.

– Что ты хочешь этим ска-
зать? Если мы оказались в зоне 
однажды, то побываем здесь и во 
второй раз?

– Нет, – ответил Аслан, – я 
хочу сказать, что если твоя наду-
манно-придуманная замужняя 
невеста Оляша так смогла влю-
биться в тебя, то возможно, что 
затем полюбит и другого муж-
чину.

Высказывание Асика мне не 
понравилось, и, желая прервать 
фантазии, я напомнил ему, что 
мы собирались пойти в гости к 
Васе Цурканову.

– Я уже успел забыть про это. 
Конечно, пойдем, тем более что 
он нас ждет, – ответил Аслан.

В банно-прачечном комбина-
те нас встретил Василий, упрек-
нул за опоздание и, обращаясь ко 
мне, сказал:

– Столько лет в зоне, а не 
знаешь, что мы земляки.

– Как? – удивился я. – Ты же 
из Кисловодска.

– Это так, но я четыре 
года обучался на стациона-
ре в Минской высшей шко-
ле милиции. Много раз бывал 
в разных городах Беларуси, да 
и Минск знаю не хуже своего 
Кисловодска. А еще у меня там 
был роман с женщиной, живет в 
Серебрянке, чуть не поженились.

– Нравятся тебе наши бело-
руски? – спросил я.

– Что тебе сказать? Хорошие 
они хозяйки, и характер какой-
то необычный. У нас на Кавказе 
девушки и женщины совсем дру-
гие.

– Это солнце виновато, – 
пошутил я. – Приезжай в Минск, 
я уверен, что женщина твоего 
романа ждет тебя.

– Договорились, обязательно 
приеду.

После непродолжительного 
разговора я пришел к выводу, что 
зря не познакомился с Василием 
раньше. Он очень общительный 
и компанейский, любит шутки и, 
как я сразу убедился, за восемь 
лет заключения очень привык к 

крепкому чаю. Чуть более часа 
мы втроем отдыхали, болтали 
обо всем, шутили.

День заканчивался, всем 
необходимо было спешить на 
вечернюю проверку – «процеду-
ру», как выражались зэки, кото-
рая сидела у всех, как говорится, 
в печенках. Она и мне надоела. 
В любую погоду осужденные 
выстраивались у зданий своих 
отрядов и их пофамильно про-
веряли трижды в день.

Возможность побега исклю-
чалась полностью. За шесть лет 
моего пребывания в зоне лишь 
один пытался бежать, однако 
тут же был застрелен часовым. 
Бдительность часовых сомне-
ний не вызывала. Не зря солдат, 
заступавших в караул, подводи-
ли к стенду внушительных раз-
меров, а там крупными буквами 
было написано: «Ты заступаешь 
на охрану контингента, владе-
ющего любым видом оружия, 
любым видом автотранспорта, 
всеми приемами самбо и каратэ». 
Безусловно, их это насторажива-
ло, вызывало особое внимание во 
время несения караульной служ-
бы. Более чем сотне заключен-
ных приходилось отмечаться у 
дежурного по колонии ежечасно, 
исключая ночное время, когда он 
сам проверял их сон тоже еже-
часно. Стоило где-то высказаться 
о желании побега, как сразу про 
это желание доносилось адми-
нистрации, и в личной карточке 
такого зэка появлялась по диа-
гонали красная полоса, что озна-
чало «склонен к побегу». Также 
могла быть нарисована синяя 
полоса, означавшая «Склонен к 
нападению». Их появление ино-
гда было результатом ложного 
доноса или происков врагов из 
числа осужденных. Да и не толь-
ко врагов. Ведь, по сути, крими-
ногенный состав из числа быв-
ших работников советских, пар-
тийных и правоохранительных 
органов достаточно хорошо вла-
деет искусством интриг, в при-
личной степени знает их хитрые 
переплетения и извлекает из это-
го практическое применение. В 
результате именно таких интриг 
я чуть было не угодил в штраф-
ной изолятор в третий раз.

По местному радио объявили 
о моем срочном вызове в режим-
ную часть. Первая мысль: опять 
что-то стряслось. Прибегаю. 
Начальник этой части предло-
жил мне написать объяснение, 
откуда в моей тумбочке появи-
лись бритвенный станок, пачка 
лезвий и крем «После бритья», 
изъятые утром при проведении 

обыска в отряде. Ошарашенный 
такой новостью, писать объясне-
ние тем не менее я категорически 
отказался и заявил, что данные 
предметы мне не принадлежат, 
их кто-то подложил. Убеленный 
сединой майор почему-то пове-
рил мне и только пригрозил, что 
если подложат во второй раз, то 
пятнадцати суток ШИЗО мне не 
миновать. На этом, правда, отпу-
стил. Пришлось начать страхо-
ваться и чаще проверять личные 
вещи. Да и что говорить, береже-
ного Бог бережет.

Но чье-то желание опреде-
лить меня в ШИЗО не остывало. 
Спустя неделю после инцидента 
с бритвенным прибором меня 
вызвал в штаб начальник опе-
ративной части капитан Булов. 
Не предложив присесть, он начал 
такой разговор:

– Нам стало известно, 
что готовится убийство Пети 
Нарыжного, личного секретаря 
начальника колонии. Данными, 
кто это готовит, располагаешь 
ты, тем более что ты лично при-
сутствовал при разговоре по это-
му поводу.

Опять не было предела мое-
му удивлению, и я ответил:

– Впервые слышу об этом. 
По-моему, тут не что иное, как 
дезинформация.

Конечно, начальника оперча-
сти мой ответ не удовлетворил, 
но возразить в действительности 
было нечего. Я ушел и стал обду-
мывать, кто же мой ярый враг, 
ведь он, ясное дело, существовал.

С первых дней в колонии 
у меня совершенно не склады-
вались отношения с бывшим 
помощником генсека ЦК КПСС 
Л.И.Брежнева Бровиным, осуж-
денным за крупные взятки. Не 
сложились эти отношения, кста-
ти, и до моего освобождения 
включительно. А когда выясни-
лись причины, то стало понятно: 
обыкновенная психологическая 
несовместимость. Одним из луч-
ших друзей Бровина был Валера 
Сороко. Может, просто Бровин 
был в обиде на меня за шут-
ку, высказанную при знакомстве 
и первой встрече, когда я задал 
вопрос:

– Что вы больше предпочи-
таете – водку или «Наполеон»?

Бровин, прикинувшись, что 
не понял, ответил мне вопросом 
на вопрос:

– А что такое «Наполеон»?
– Это такой торт, – сказал я, 

улыбнувшись, и сразу заметил, 
что Бровину это не понравилось.

Один раз я так же неуместно 
пошутил с Чурбановым, но он, 

обладая чувством юмора, отде-
лался тоже шуткой. При встрече 
и разговоре с ним я спросил:

– Юрий Михайлович, кто 
старше по званию – вы, генерал-
полковник МВД, или Бондарчук, 
генерал-лейтенант Советской 
Армии, отбывающий наказание 
за убийство жены?

Чурбанов, немного помед-
лив, ответил:

– Но он же не являлся заме-
стителем министра обороны, это 
я был заместителем министра 
внутренних дел.

Удивляло и то, что Бровин 
совершенно не общался с 
Чурбановым, хотя они были 
хорошо знакомы на воле.

Конечно, чувства подавлен-
ности и не присущей свобод-
ному человеку отчужденности 
придавливали к земле каждого 
заключенного, но доводить себя 
до крайнего уныния не хотелось. 
Вот и предпочитали мы шутить, 
подкалывать друг друга.

Как-то в воскресный день 
я направлялся на территорию 
спортивного городка. Меня 
встретил и остановил начальник 
колонии.

– Зазуля, я не могу понять: 
почему ты ходишь не с разбитым 
лицом?

– А в чем я виноват, Иван 
Данилович? – резко выпалил я.

– Те бывшие работники 
ОБХСС, уголовного розыска, 
прокуратуры, которые ранее 
вылавливали работников тор-
говли, занимавшихся обмером, 
обвесом, обсчетом, здесь умал-
чивают, что ты в магазине их 
обсчитывал, как детей. Не удив-
ляйся: именно таким способом 
образовывались излишки.

Для меня эти слова стали 
сильнейшим ударом. Что отве-
тить: возразить или промолчать? 
Нет, спорить с Жарковым бес-
полезно, иначе можно загреметь, 
и я решил: пусть будет так, как 
говорит он. Я промолчал, а зна-
чит, вроде бы согласился с его 
словами.

До полного освобождения 
оставалось три месяца. Отбыв 
почти шесть лет наказания, 
я вдруг почувствовал себя как 
мальчишка, обиженный «хозя-
ином». Но терпел шесть лет. 
Думал: как-нибудь переживу и 
оставшиеся три месяца, внушал 
себе это, хотя в условиях 13-й 
колонии на счету был каждый 
день.

Мне трудно сравнивать мою 
тогдашнюю жизнь с жизнью 
осужденных в других колониях, 
но понимаю: везде несладко.

Ю.Чурбанов – политическая жертва или уголовный персонаж?
Именно этот вопрос читателям газеты «АиФ» задали следователи Тельман Гдлян и Николай Иванов.

Уголовники все громче заяв-
ляют о себе.

Бывших казнокрадов, воров, 
взяточнков встретишь сегодня и 
в исполнительных органах, и сре-
ди депутатов, и в креслах руко-
водителей частных компаний, 
фирм, банков. Они уже чувствуют 
себя хозяевами положения и не 
только не стыдятся своего кри-
минального прошлого, а, напро-
тив, даже гордятся им. И все 
чаще объявляют себя жертвами 
прежнего политического режима. 
Наглядной иллюстрацией этого 
одиозного явления может слу-
жить ситуация вокруг печально 
известного Юрия Чурбанова.

Не успели высохнуть чер-
нила под гуманным указом пре-
зидента России о помиловании 
бывшего первого заместителя 
министра внутренних дел СССР, 
не успел он удобно расположить-
ся в руководящем кресле богатой 
коммерческой фирмы, как вскоре 
на все обороты заработала про-
пагандистская машина.

Из теле- и радиопередач, 
газет и журналов общественность 
наконец-то узнала, что Чурбанов, 
оказывается, чист перед законом, 
как слеза младенца, а посадили 
его только за то, что он являл-

ся зятем Л.Брежнева. Причем с 
каждым новым выступлением 
Чурбанов твердит о своей неви-
новности громче и резче, все чаще 
срываясь на привычный для быв-
шей элиты «кремлевский сленг» 
(смесь мата, уголовной «фени» 
и языка коммунальных кухонь). 
Это и есть его культурный уро-
вень, выше которого он никогда 
не поднимался.

Впрочем, его можно понять. 
Не ссылаться же Чурбанову 
и его покровителям на доку-
менты уголовного дела, на бес-
спорные, общеизвестные фак-
ты. Например, как М.Горбачев 
и его соратники выгораживали 
генерала-зятя, как Т.Гдлян был 
на полгода отстранен от руко-
водства следственной группой 
только за то, что осмелился 
поставить в ЦК КПСС вопрос о 
привлечении Чурбанова к уго-
ловной ответственности. Или о 
том, как год спустя Б.Ельцин по 
нашей просьбе настоял на рас-
смотрении этого вопроса на 
Политбюро, которое неохотно 
выдавило-таки из себя согласие, 
и как в период этой длительной 
тяжбы Юрий Михайлович на 
брежневской даче предавал огню 
вещественные доказательства 

своей виновности в коррупции. 
Или как после ареста нам, руко-
водителям следственной группы, 
в нарушение закона запрещали 
допрашивать бывшего генерал-
полковника из-за опасений, что 
он начнет болтать лишнее о 
московских соучастниках. Или о 
том, как полгода не разрешали 
проводить обыск в его кварти-
ре для обнаружения предметов 
взяток. Не ссылается Чурбанов 
и на льготные условия, которые 
создали ему в Лефортово, где 
капитально отремонтировали 
персональную камеру, а сотруд-
ники изолятора приобретали для 
него на рынке свежие овощи и 
фрукты. А какие высокие персо-
ны из Политбюро и руководства 
Прокуратуры СССР навещали 
его в тюрьме! Кто из подслед-
ственных удостаивался такой 
чести? Вот вам и «жертва комму-
нистического режима»!

А как неприкрыто выгора-
живали Чурбанова в Верховном 
суде СССР, когда ему прямо дава-
ли понять, что нужно отказаться 
от признательных показаний – и 
можно будет уйти домой либо 
отделаться легким испугом. Но 
Юрий Михайлович упрямо рас-
каивался в содеянном и спутал 

все карты. Четыре месяца про-
цесса он настаивал на получении 
от ряда лиц 220 тысяч рублей. И 
хотя судьи снизили и эту циф-
ру (ошибается, дескать, товарищ, 
нам виднее, сколько он взял), 
пришлось-таки выносить при-
говор. «Неперестроившегося» 
Чурбанова осудили за получение 
взяток в 90 тысяч рублей (что 
по нынешнему курсу – по курсу 
1994 года – составляет около 200 
миллионов), а также за то, что 
запускал руку в Государственное 
хранилище драгоценных метал-
лов и обустраивал за счет МВД 
собственную дачу.

Для непосвященных поясня-
ем, что помилование не означа-
ет реабилитацию. По пригово-
ру высшей судебной инстанции 
Чурбанов был признан уголов-
ником и поныне им остается. Вот 
почему он и его сторонники так 
не любят этот судебный доку-
мент, подменяя его содержание 
байками о том, что осудили его, 
мол, за полученные в подарок 
халат да тюбетейку.

Так как же повлияло на 
судьбу Чурбанова его родство с 
Л.Брежневым? Как видим, лишь 
в выгодном для него аспекте. 
Не женись он на дочери генсе-

ка, разве состоялся бы акт его 
помилования? Десятки тысяч 
осужденных по значительно 
менее тяжким преступлениям 
тянут свой срок в колониях без 
надежды на такой подарок свы-
ше, поскольку некому похлопо-
тать за них в кабинетах власти. 
Тем кощунственнее выглядит 
поведение Чурбанова, когда по 
1-му каналу «Останкино» на всю 
страну он позорил и втаптывал 
в грязь свою несчастную боль-
ную жену, благодаря которой 
на него, как из рога изобилия, 
сыпались генеральские звезды и 
должности, иностранные лиму-
зины, дачи и ордена, которой он 
лицемерно посвятил написанную 
им в колонии книгу. Теперь же, 
после освобождения, он непоря-
дочно, не по-мужски добивает 
ее. Впрочем, чему удивляться? 
Так же неблагородно поступил 
он и с первой семьей, которую 
бросил, женившись на Галине 
Брежневой. С тех пор Чурбанов 
ни разу не встречался с родным 
сыном, не интересовался его 
судьбой и, имея неограниченные 
возможности, ни в чем ему не 
помог.

Давайте представим, какая 
судьба будет нам всем уготована, 

если люди чурбановского типа 
с туго набитыми кошельками и 
криминальной предрасположен-
ностью начнут доминировать в 
экономике и политике страны. 
Ведь факт, что они сегодня ста-
новятся реальными хозяевами 
жизни и все настойчивее рвутся 
к власти. Последние выборы в 
парламент и представительные 
органы в регионах наглядно это 
продемонстрировали.

Не секрет, что политико-
криминальный монстр сегодня 
озабочен тем, чтобы через пере-
распределение государственной 
собственности окончательно 
утвердить свое господствующее 
положение в обществе. Поэтому 
эти силы объективно не заин-
тересованы в усилении борьбы 
с преступностью, утверждении 
законности и порядка в стране.

Если им удастся решить 
эту главную задачу и успешно 
завершить в своих интересах так 
называемую народную привати-
зацию, а процесс слияния мафии 
и власти будет осуществляться 
теми же темпами, страну ожида-
ет незавидная участь.

Нужна ли такая перспектива 
России? Пусть каждый для себя 
ответит на этот жгучий вопрос.

РАКУРС

7 еўра – і ты пад дахам
Ці часта беларусы выбіраюць за мяжой для начлегу 
хостэлы і чаму многія аддаюць перавагу гатэлям, 

пераплачваючы ў некалькі разоў?
Пра гэта і не толькі «Народнай Волі»  

распавяла адміністратар хостэла  
«Прывітанне, Гродна!» Таццяна МАТУСЕВІЧ.

– Таццяна, ёсць меркаванне, 
што беларусы, асабліва старэй-
шага пакалення, лічаць хостэлы 
чымсьці непрыстойным...

– Хостэл – гэта пакоі, у 
якіх можа пражываць некалькі 
чалавек. Для людзей старэйша-
га ўзросту гэта можа здавацца 
дзікаватым. Некаторыя беларусы 
(нават моладзь) наогул не веда-
юць, што такое хостэл. Таму і 
здымаюць гатэль або кватэру па 
касмічных цэнах. 

– у некаторых еўрапейскіх 
дзяржавах гатэлі танней, чым у 
Беларусі…

– Так. Таму некаторыя людзі, 
якія прыязджаюць да нас, аддаюць 
перавагу хостэлам.

– а што гэта за філасофія – 
хостэлы?

– Хатняя атмасфера і новыя 
знаёмствы. Гутаркі з людзьмі з 
розных краін свету, якія знаход-
зяцца пад адным дахам. 

Дарэчы, з-за таго, што ў 
многіх беларусаў абмежаваныя 
магчымасці падарожнічаць, 
напэўна, і складваецца 
няправільнае меркаванне аб 
хостэлах. 

– Беларускія пенсіянеры ў 
вас часта спыняюцца?

– Рэдка. Нядаўна еўрапеец 

гадоў 70 на матацыкле прыязджаў. 
Пасля яго дзве бабулі з Расіі былі 
на экскурсіі ў Гродне. Паўтаруся: 
чалавек, які шукае ўражанняў 
або новых знаёмстваў, заўсёды 
выбірае хостэл. 

– а колькі каштуе начлег? 
– У нас дзейнічае сістэма 

зніжак. Калі прыязджаюць 3–4 
чалавекі, то цана зніжаецца. 
Засяляецца група турыстаў – сума 
можа складаць 120–130 тысяч з 
чалавека. 

Многае залежыць ад сезона. У 
сярэднім сутачны кошт на аднаго 
пастаяльца каля 7 еўра. 

– Не ўзгадаеце 
настандартныя сітуацыі?

– Так, быў адзін чалавек, які 
мяне здзівіў, уразіў і шакіраваў 
адначасова. З Нідэрландаў 
прыехаў невідушчы мужчына 
гадоў 40. Да таго ж ён дрэнна 
чуў і мог размаўляць з іншымі, 
толькі карыстаючыся слыха-
вым апаратам. Але, нягледзячы 
на такое становішча, чалавек 
падарожнічаў па свеце, рабіў 
фатаграфіі! Старонкі яго пашпар-
та былі запоўнены штампамі аб 
перасячэнні межаў. Гэты мужчы-
на пакінуў дзіўныя і прыемныя 
ўспаміны. 

Раман ВАСЮКОВІч.

ЗА ПРАХАДНОЙ

Кіраўніцтва «Шкловалакна» 
пазбаўляецца  

ад прафсаюзнага актывіста
Намесніку старшыні Свабоднага прафсаюза  
Мікалаю Шараху паведамілі аб скасаванні  

працоўнага кантракта.

– Гэта не першая спроба май-
го звальнення, – сказаў актывіст 
з Полацка «Народнай Волі». – У 
канцы красавіка ў мяне заканчва-
ецца кантракт. Гэтым і выра-
шыла скарыстацца кіраўніцтва 
завода, каб ліквідаваць прафсаюз. 

Мікалай Шарах працуе на 
«Шкловалакне» больш за 30 гадоў. 
У яго, адзінага на прадпрыем-
стве, дзве вышэйшыя адукацыі: 
тэхнічная па вытворчасці шкло-
валакна і юрыдычная. Менавіта 
прафсаюзную дзейнасць Мікалай 
Шарах і лічыць асноўнай прычы-
най звальнення.

– Цяпер на заводзе запу-
скаецца новая печ і патрэбны 
спецыялісты, – тлумачыць праф-
саюзны дзеяч. – Жадаючых пра-
цаваць у шкодных умовах не так 
шмат. Тым не менш кіраўніцтва 
прадпрыемства вырашыла 
пазбавіцца ад работніка з вышэй-
шай кваліфікацыяй. Мэта – 

знішчэнне Свабоднага прафсаюза. 
Хутчэй за ўсё, 29 красавіка – мой 
апошні працоўны дзень.

Кіраўніцтва «Шкловалакна» 
папярэдзіла Шараха аб сваіх наме-
рах не працягваць з ім працоўныя 
адносіны. 

– Мікалай, а якія наогул 
настроі зараз у рабочых прад-
прыемства? 

– Людзі баяцца звальненняў, 
бо знайсці новую работу цяжка. 
Гэта ўсім вядома. І калі на прад-
прыемстве зарплата больш за  
5 мільёнаў, то за такую работу 
трэба трымацца. Абурацца няпро-
стым эканамічным становішчам 
ніхто не спяшаецца.

Калі казаць канкрэтна аб маёй 
сітуацыі, то прыемна, што людзі 
ведаюць, з-за чаго мяне звальня-
юць. Падтрымліваюць і разуме-
юць, што без Свабоднага прафса-
юза абараняць іх правы не будзе 
каму.

За каментарыем наконт звальнення актывіста 
Свабоднага прафсаюза «Народная Воля» звярнулася да 
намесніка генеральнага дырэктара па кадрах і ідэалагічнай 
рабоце андрэя Кузьміна.

– У сувязі з заканчэннем тэрміну дзеяння кантракта 
з работнікам спыняюцца працоўныя адносіны, – сказаў 
Андрэй Аляксандравіч. – Ніякай іншай падставы няма. 
Працоўных рук на прадпрыемстве хапае, і вытворчасць ад 
звальнення аднаго спецыяліста не пацерпіць.

Раман ВАСЮКОВІч.

АФІЦЫЙНА

ГАСТРОЛЬ

Карачэўскі  
збіраецца ў Францыю
Але свайго былога шэфа Паўла Латушку 

“падседжваць” не мае намеру.
уладзімір Карачэўскі плануе 

паездку ў Францыю як дырэктар 
Рэспубліканскага тэатра бела-
рускай драматургіі. Пасля сыхо-
ду з міністэрства былы першы 
намеснік Паўла Латушкі працуе 
там ужо два гады.

Карачэўскі жадае здзівіць 
французаў спектаклем “Тры 
Жызэлі”. Апошні пастаўлены 
паводле аднайменнай п’есы 
андрэя Курэйчыка. У 
пастаноўцы расказваецца пра 
францужанку Жызэль, якая пад-
час Другой сусветнай вайны ўзяла 
шлюб з нашым суайчыннікам і 
трапіла ў Беларусь. 

Як расказаў экс-чыноўнік, 
зараз ідуць перамовы пра 
гастролі. “Пачынаем уклад-
ваць грошы ў першапачатковую 
рэкламу. Мы плануем маштаб-
ныя гастролі – не менш за дзе-

сяць паказаў”, – кажа Карачэўскі. 
Як абяцае экс-чыноўнік, тэатр не 
будзе выкарыстоўваць бюджэт-
ныя сродкі, а таму шукае для сва-
ёй вандроўкі спонсараў. Гастролі 
запланаваны на 2017 год.

Дзяніс МАРЦІНОВІч.

ЧУЛІ?

У даўжніка могуць адабраць дом
У бліжэйшы час да тых, хто мае 

запазычанасці перад бюджэтам, плануецца 
прымяніць яшчэ некалькі нестандартных мер 
уздзеяння.

Так, рыхтуецца законапраект аб 

судовым выкананні і судовых выканаўцах, у 
адпаведнасці з якім даўжнікоў змогуць нават 
перасяляць у менш камфортнае жыллё.

«Да прыкладу, нарматыў па плошчы для 
пражывання складае 20 квадратных метраў 

на чалавека, а даўжнік пражывае адзін 
у доме плошчай 240 квадратных метраў і 
мае запазычанасць, – растлумачыў міністр 
юстыцыі Беларусі алег сліжэўскі падчас 
сустрэчы з працоўным калектывам ААТ« 

Мазырпрамбуд». – Узнікае пытанне: што 
перашкаджае заплаціць доўг? Таму мы і хочам, 
каб на заканадаўчым узроўні ў нас з’явілася 
магчымасць перасяляць такіх людзей у жылое 
памяшканне меншай плошчы, а розніцу ў 

кошце жылля накіроўваць на пагашэнне доўгу”.
Таксама прапануецца канфіскоўваць 

міжнародныя пасылкі, якія прыходзяць 
даўжнікам, – не сакрэт, што сёння многія 
беларусы карыстаюцца тымі ж кітайскімі 

сайтамі, дзе значна танней можна набыць і 
адзенне, і тэхніку, і ўсё што заўгодна.

Адным словам, хочаце жыць спакойна – 
плаціце падаткі і не бярыце ў доўг!

Аліна ВЕТРАВА.

51. Якое месца ў нашай гісторыі 
займае Сцяпан Батура? 

Сцяпан Батура (1533–1586) 
увайшоў у беларускую гісторыю 
як адзін з самых моцных і дзейных 
вялікіх князёў. Паходзіў ён з роду 
Баторыяў Шомлё і быў сынам 
трансільванскага (ці, як казалі 
тады, сямігародскага) ваяводы. 
Вучыўся ў Італіі, у Падуанскім 
універсітэце. Трапіўшы ў палон 
да немцаў, не марнаваў там 
часу, а вывучаў працы рымскіх 
гісторыкаў, удасканальваў сваю 
адукацыю.

У 1571 годзе Батуру абралі 
князем Трансільваніі (цяпер 
тэрыторыя Румыніі).

У 1576 годзе Сцяпан Батура 
каранаваўся ў Вільні на вялікага 
князя. Ён пісьмова гарантаваў 
самастойнасць Вялікага Княства 
Літоўскага, раўнапраўнасць у 
хаўрусе з Польшчай (што фак-
тычна касавала пастановы 
Люблінскага Сойму 1569 года), 
абавязваўся пашыраць межы 
нашага гаспадарства, не прызна-
чаць военачальнікамі палякаў.

У нашай гісторыі Сцяпан 
Батура ўславіўся перадусім як палка-
водзец. Войска пад яго кіраўніцтвам 
правяло шэраг паспяховых апе-
рацый па вызваленні беларускіх 
земляў, захопленых Маскоўшчынай 
на пачатку Інфлянцкай вайны. У 
1579 годзе быў вызвалены Полацак, 
які 16 гадоў знаходзіўся пад акупа-
цыяй, а затым Вяліж, Усвят, Невель, 
Вялікія Лукі, Старая Руса ды іншыя 
гарады, узяты ў аблогу Пскоў. Усё 
гэта прыспешыла сканчэнне спуста-
шальнай для нашай краіны вайны і 
падпісанне ў 1582 годзе 10-гадовага 
замірэння з Масквою.

Вядомы Сцяпан Батура і як 
рэфарматар, тонкі дыпламат ды 
мецэнат навукі. Яго дбаннем у 
1581 годзе быў утвораны, а з 1582 
года пачаў дзейнічаць так званы 
Галоўны трыбунал – найвышэй-
шы апеляцыйны суд Вялікага 
Княства Літоўскага. Падчас кня-

жання Сцяпана Батуры, у 1579 
годзе, была заснавана Віленская 
акадэмія, першая вышэйшая 
навучальная ўстанова на белару-
скай зямлі, а праз год – Полацкі 
калегіум.

Галоўнай і ўлюбёнай 
рэзідэнцыяй Сцяпана Батуры 
была Горадня. Замак, які захаваўся 
яшчэ з часу Вітаўта Вялікага, быў 
перабудаваны ў новы раскошны 
палац у стылі рэнесансу.

Пасля смерці Івана ІV 
Жахлівага Сцяпан Батура 
выношваў планы авалодан-
ня Маскоўшчынай і рыхтаваў 
буйны паход «праз Маскву на 
Турэччыну». Але гэтыя планы 
засталіся няздзейсненымі. 12 
снежня 1586 года ў Гарадзенскім 
замку вялікі князь памёр.

З імем Сцяпана Батуры звязана 
і важная падзея ў гісторыі меды-
цыны Беларусі. З прычыны разы-
ходжання дыягназаў, пастаўленых 
рознымі лекарамі, і высвятлення 
праўдзівай прычыны смерці 14 
снежня таго года была зроблена 
секцыя ягонага цела. Гэта было пер-
шае патолагаанатамічнае ўскрыццё 
на тэрыторыі Усходняй Еўропы.

Павел ЛОЙКА.

Вялікі князь Сцяпан Батура. 
Гравюра 1576 года.

52. Што такое Рэфармацыя? 
Рэфармацыя (ад лацінскага 

reformatio – пераўтварэнне, 
выпраўленне) – шырокі грамадскі 
і рэлігійны рух, які пачаўся з 
дзейнасці Джона Уікліфа (1320–
1384), Яна Гуса (1371–1415) у Чэхіі 
і Марціна Лютэра (1483–1546) у 
Нямеччыне. Ён узнік як пратэст 
(адсюль яго другі назоў – пра-
тэстанцтва) супраць каталіцкага 
касцёла, перадусім масавага про-
дажу індульгенцый (набыццё якіх 
нібыта пазбаўляла чалавека ад 
грахоў), маральнай разбэшчанасці 
іерархаў, неапраўдана жорсткай 
царкоўнай дысцыпліны, стро-
гай падпарадкаванасці Папу 
Рымскаму.

У Вялікім Княстве Літоўскім 
з рэфармацыйнымі ідэямі 
ўпершыню выступіў Геранім 
Пражскі, паплечнік Яна Гуса. З 
дазволу Вітаўта Вялікага ён у 
1413 годзе прамаўляў свае казанні 
перад месцічамі Вільні і Віцебска. 
Пазней, у ХVІ стагоддзі, рэфарма-
цыйнае вучэнне ахапіла шырокія 
грамадскія колы нашай краіны: 
тут імкліва пашыраліся амаль 
усе яго плыні – лютэранства, 
кальвінізм, сацыніянства (або 
арыянства) ды іншыя.

Аднаўляючы царкву як 
пасярэдніка паміж Богам 
і чалавекам, рэфарматы 
ажыццявілі шэраг значных 
пераўтварэнняў у яе жыцці. Яны 
спрасцілі набажэнства, памянялі 
некаторыя абрады, адмовіліся 
ад аздаблення храмаў, багатай 
рытуальнай адзежы, званоў, све-
чак, перасталі шанаваць абразы і 
мошчы святых, амаль усе малітвы 
(акрамя «Ойча наш») абвясцілі 
непатрэбнымі, прапанавалі новае 
тлумачэнне Бібліі, пазбавіліся 
святароў, якіх замянілі настаўнікі. 
Тэарэтыкі Рэфармацыі баранілі 
ідэі сацыяльнай справядлівасці, 
патрабавалі свабоды слова, 
асуджалі тыранію, дэспатызм, 
праявы анархізму. Яны з’яўляліся 
цвёрдымі прыхільнікамі прававой 
дзяржавы, дамагаліся свабоднай 
працы, духоўнага і фізічнага раз-
няволення кожнага чалавека.

Ідэі рэфарматаў былі надзвы-
чай прывабнымі, прычым для ўсіх 
сацыяльных колаў. Невыпадкова ў 
сярэдзіне ХVІ стагоддзя да рэфар-
мацыйнага руху далучыліся амаль 
усе магнацкія і князеўскія роды 

Беларусі, а таксама шматлікія 
шляхоцкія дынастыі. Да тых 
або іншых плыняў Рэфармацыі 
належалі многія дзяржаўныя 
і палітычныя дзеячы, багас-
ловы, філосафы, пісьменнікі, 
сярод якіх такія славутасці, як 
Мікалай Радзівіл Чорны, Астафей 
Валовіч, Леў Сапега, Сымон 
Будны, Васіль Цяпінскі, Андрэй 
Валян, Саламон Рысінскі, Андрэй 
Рымша, Гальяш Пельгрымоўскі і 
сотні іншых. Пазней, з пачаткам 
контррэфармацыі (у другой пало-
ве ХVІ–ХVІІ стагоддзі), бальшыня 
іх перайшла ў каталіцтва.

Рэфармацыйны рух пакінуў 
глыбокі след у нашай гісторыі і 
культуры. Рэфарматы збудавалі 
блізу 250 сабораў (храмаў), 
заснавалі і на свае сродкі 
ўтрымлівалі некалькі дзясяткаў 
пачатковых школ, а таксама 
знакамітую Івейскую арыянскую 
акадэмію, рэктарам якой доўгі 
час быў вучоны і пісьменнік Ян 
Ліцыній Намыслоўскі. Годнае мес-
ца ў іхных навучальных установах 
займала беларуская мова, на якой 
прамаўлялі казанні, пісалі кнігі. У 
Берасці, Нясвіжы, Венграве, Лоску, 
Вільні, Уздзе, Ашмянах, Слуцку і 
Любчы працавалі пратэстанцкія 
друкарні, дзе ў ХVІ–ХVІІ ста-
годдзях былі надрукаваны сотні 
твораў айчынных і замежных 
аўтараў на беларускай, польскай, 
лацінскай і грэцкай мовах.

Наогул жа беларускія рэфар-
маты выступалі з шырокай аду-
кацыйна-асветнай праграмай, 
у аснову якой былі пакладзе-
ны гуманістычныя прынцыпы 
гарманічнага суіснавання ўсіх 
грамадскіх станаў, шырокай 
асветы простых людзей. У ХVІІ 
стагоддзі нашы рэфарматы, аднак, 
мусілі спыніць сваю дзейнасць, 
найперш з-за матэрыяльнай 
нястачы і няздольнасці канкуры-
раваць з больш моцнымі плынямі 
хрысціянства. У некаторых жа 
іншых еўрапейскіх краінах, 
напрыклад Швецыі, Даніі, 
Нарвегіі, Англіі, пратэстанцтва 
ўмацавалася і фактычна сталася 
нацыянальнай рэлігіяй.

Іван САВЕРчАНКА.
Тэксты да ілюстрацый 

падрыхтаваў Зміцер 
САНЬКО.

Апошнім часам беларускім 
літаратарам, і сталым, і маладым, 
нярэдка даводзіцца чуць пра 
тое, што яны “лянуюцца” пісаць 
буйныя рэчы, якія б сталі – 
паводле выразу аднаго вядомага 
палітыка – “новай “Войной и 
миром”, далі ўсёабдымны вобраз 
беларускай рэчаіснасці. Не 
буду тут лішні раз нагадваць, 
што нашы буйныя эпапеі ўжо 
надзвычай таленавіта напісаны: 
і Якубам Коласам, Максімам 
Гарэцкім, і Іванам Мележам, 
і Уладзімірам Караткевічам, 
і Вячаславам Адамчыкам, і 
Святланай Алексіевіч… Не буду 
таксама тлумачыць, што адна з 
галоўных асаблівасцяў нашай 
нацыянальнай прозы – гэта 
ўменне яе найлепшых аўтараў 
сказаць вечнае і галоўнае ў жанрах 
кароткай прозы: узгадайма 
найперш нашых нацыянальных 
геніяў Васіля Быкава ды 
Янку Брыля… Цяперашняя 
матэрыяльная сітуацыя сябраў 
нелюбімага ўладамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў, а таксама 

арыгінальная цэнавая палітыка 
к н і г а р а с п а ў с ю д ж в а л ь н і к а -
манапаліста ў краіне “Белкнігі” 
змушаюць нашых празаікаў 
аддаваць перавагу тым самым 
кароткім жанрам. І, заўважу, 
шэдэўры ў гэтых жанрах 
з’яўляюцца з зайздроснай 
рэгулярнасцю. Я, напрыклад, 
без ваганняў да такіх шэдэўраў 
аднёс бы надрукаваныя ў 
апошнім, васьмідзясятым, нумары 
незалежнага часопіса “Дзеяслоў” 
аповесць Уладзіміра Арлова 
“Танцы над горадам” і навелу-
прыпавесць Уладзіміра Някляева 
“Лапаціна”.

Але тут я хацеў бы звярнуць 
увагу чытачоў “Народнай Волі” 
на свежавыдадзеную кнігу аўтара 
маладзейшага пакалення, якая 
паспела ўжо атрымаць прэмію імя 
Максіма Багдановіча за найлепшы 
дэбют мінулага года ў беларускай 
прозе.

Наогул, 34-летняга Анатоля 
Івашчанку дэбютантам назваць 
складана. На яго творчым рахунку 
дзве прыкметныя паэтычныя кнігі 
-- “Вершnick” і “Хай так”, а таксама 
грунтоўная літаратуразнаўчая 
манаграфія “Паэтыка Алеся 
Разанава: між медытацыяй і 
рацыяй”, створаная на аснове 

абароненай ім кандыдацкай 
дысертацыі… Яго першая 
празаічная кніжка пад назвай 
“Анаталогія” (тут відавочныя 
намёкі на “зборны” характар кнігі 
і на імя самога аўтара), таксама 
выяўляе сляды захаплення аўтара 
паэзіяй: градус яго эмоцый увесь 
час знаходзіцца на высокай 
адзнацы і не апускаецца, што 
называецца, “ніжэй за нуль”. 
Узгадайма: менавіта такую прозу 
пісалі Уладзімір Караткевіч і 
Міхась Стральцоў, пішуць Ніл 
Гілевіч і Леанід Дранько-Майсюк, 
вышэйзгаданыя Уладзімір 
Някляеў і Уладзімір Арлоў…

Анатоль Івашчанка склаў 
сваю “Анаталогію” з твораў самых 
разнастайных жанраў: тут і 
апавяданні, і казка для дарослых, 
і эсэ з моцным мастацкім 
ухілам, і нават дасціпныя 
запісы, якія аўтар зрабіў за 
сваімі трыма дзецьмі ў розны 
час іх падрастання… У кніжцы, 
папраўдзе, не бракуе хістанняў у 
бок горычы і расчаравання тым, 
што робіцца вакол асобы творцы. 
Але гэта толькі “хістанні ўбок”, 
без якіх не можа абысціся, бадай 
што, ніводзін чалавек з паэтычнай 
душою. Пры ўсім тым Анатоля 
Івашчанку як творцу вылучае 

непахісная вера. Найперш 
вера ў тое, што натуральная 
беларускасць – гэта надзейная 
прышчэпка ад таго, каб скаціцца ў 
прорву… Крэда сваёй веры аўтар 
кнігі пазначае так:

“Веру ў невыпадковасць 
выпадковых сустрэч… Веру 
ў Шлях… Веру ў душу… У тое, 
што мы – зіхоткія аб’екты ў 
касмічнай прасторы. Веру, што 
маё выкладанне мовы студэнтам 
адной тэхнічнай ВНУ не пройдзе 
дарма. Бачу, з якой прагай яны 
ўсмоктваюць новае. Наскае. Веру, 
што хоць у кімсьці яно прарасце! 
Веру ў дабраславенне айца Сергія, 
які вянчаў нас з жонкай і хрысціў 
нашую дачку. Ён гадуе шасцёх 
дзяцей у беларускай мове…” 

Не трэба, аднак, меркаваць, 
што ўсёй “Анаталогіі” ўласцівы 
такі пафас…

Кніга пачынаецца з 
апавядання са шматзначнай 
назвай “Пах волі”. Яе галоўны 
герой са звычайным імем Саша 
адносіць сябе да пакалення 
“джынсаў “Мальвіна”, гуртоў 
“Наўтылус” і “Крэматорый”, 
магнітафонаў “Інтэрнэшнл” і 
камп’ютараў “Байт”… Не чакайце, 
што “пах волі” для гэтага героя 
асацыіруецца з пахам крыві, 

пралітай на мінскіх вулічных 
дэманстрацыях, ці з пахам-
смуродам турэмных камер на 
вуліцы Акрэсціна – хоць пра 
гэта недзе ў іншых месцах кніжкі 
нешта ёсць… Не. Саша стварыў 
свой сакральны свет у пакойчыку 
бацькоўскай мінскай кватэры. І 
пахі таго, што там ёсць, зусім не 
ашаламляльныя, але гэта – пахі 
яго жыцця, жыцця такога, якім 
ён хоча жыць сам, без чужых 
падказак…

У апавяданні “таравываН”, 
якое можна смела назваць 
мікрааповесцю, галоўны герой, 
які гадуецца сярод звычайнай 
мінскай “шпаны з вуліцы 
Карламарлы”, сутыкнуўшыся 
са звычайнай беларускамоўнай 
бабулькай, якую ён незнарок 
пакрыўдзіў, міжволі назіраючы 
за беларускамоўнымі ліцэістамі 
з суседняга двара, пачынае 
ўсведамляць сваю беларускасць, 
што ўрэшце прыводзіць яго на 
філфак універсітэта, дзе ён 
адкрывае свае незвычайныя 
здольнасці – імгненна прамаўляць 
словы і фразы наадварот (так 
“расшыфроўваецца” назва гэтага 
апавядання). Але ж той, хто не 
такі, як усе, той, які “наадварот”, 
мае праблемы нават з часткай 

універсітэцкіх выкладчыкаў. 
Урэшце, адвучыўшыся на 
філфаку, ён не ідзе працаваць па 
спецыяльнасці, а адчыняе свой 
бар з назвай “А ў бары-бары…” 
і шукае той беларускамоўнай 
аўтэнтычнасці, якой яму не хапае 
навокал… 

Персанажы іншых твораў кнігі 
імкнуцца, хутчэй, прыстасавацца 
да таго, што адбываецца ў 
іх роднай краіне. Жыхарка 
невялікага горада Люба, гераіня 
“фантастычнага” апавядання 
“Апавяшчальнік”, хавае ад улад 
тое, што яна жыве разам з 
мужам, яго бацькамі… і катом, 
каб атрымліваць сацыяльную 
дапамогу, з чаго ўзнікае камічная 
(а можа, сумная?) сітуацыя… 
Апавяданне “Флейта Дажджу”, 
казка “Чароўная крэйдачка” і 
“Казюлька” – жанр апошняга твора 
аўтар вызначыў як “балеро” – 
маюць выразна імпрэсіяністычны 
характар і дазваляюць паглядзець 
на тую самую рэчаіснасць як бы з 
“адваротнага боку”…

Дадам, што кнігу Анатоля 
Івашчанкі,  выдадзеную 
прыватным выдавецтвам 
“Кнігазбор”, яшчэ можна набыць 
у кнігарнях. І яна вартая гэтага.

Лявон БАРшчэЎСКІ.

ПЕРСОНА

1. – Ольга, вы часто смотри-
тесь в зеркало?

– Специально – нет. Я люблю 
естественность, простоту. Съемки 
– это одно, жизнь – другое. 
Конечно, есть от природы пафос-
ные личности. Но я люблю скром-
ность. И вообще, мне нравятся 
люди глубокие.

2. – Вас не пугают съем-
ки ню? Какой у вас был 

самый смелый образ?
– У меня была одна съемка, 

где я снималась с обнаженной 
грудью. А к ню не готова…

3. – Кем вы себя видите 
через 10 лет?

– Надеюсь, что буду работать 
в модельном бизнесе. И, может 
быть, будет еще ребенок, я ж не 
знаю... Но работа явно будет свя-
зана с женской красотой и модой. 
Хотя, возможно, и интерьером 
буду заниматься, сейчас я поняла, 
что мне это очень интересно. С 
другой стороны, очень хотела бы 
стать лицом какой-нибудь фир-
мы. Мне кажется, я американский 
типаж. Если еще немного восста-
новиться после родов… 

– Похудеть, что ли?!
– Да… 

4. – Как реагирует семья на 
вашу карьеру модели?

– Мама вообще-то долго не 
пускала меня на конкурсы. Хотя 
все вокруг говорили, что надо 
идти в модельный бизнес – одно-
классники в школе, родствен-
ники и даже мой репетитор по 
математике Людмила Степановна 
Шабашова. А меня не пускали... 
Но я была довольно самостоя-
тельным человеком: хотела обя-
зательно учиться в вузе, очень 
хотела поступить. Сама говорила 
маме: мне нужны репетиторы по 
таким-то предметам. Потому что 
понимала, семье под силу толь-
ко бюджет, платную учебу наша 
семья – мама, бабушка и дедуш-
ка – не осилит. Я рано осозна-
ла, что, кроме меня самой, никто 
мне не поможет, ездила в шко-
лу через полгорода, занималась 

карате, танцами, рисованием. У 
меня всегда были свои внутрен-
ние цели. Долгое время хотела 
поступить на журналистику. Но 
мама переубедила: ты же рисуешь 
хорошо. И вот поступила в БНТУ 
на архитектуру.

5. – Может, и правильно? 
Человеку надо окреп-

нуть, возмужать. В конце кон-
цов, выучиться. Образование 
никому не вредило, и топ-модели 
в том числе.

– Ну, это у нас такое понятие. 
В Европе и Америке, чтобы сде-
лать карьеру, в модельный бизнес 
идут, как и в большой спорт, с 
9–14 лет. Потому что обычно к 25 
годам карьера модели заканчива-
ется. И девушки уже потом полу-
чают высшее образование. Хотя, 
конечно, самые удачливые могут 
и до 40 лет работать в этом бизне-
се – если есть большие контракты.

6. – И вы, значит, через три 
месяца, получив диплом 

университета, хотите полно-
стью посвятить себя модельной 
судьбе?

– Планирую. Я снимаюсь для 
журналов с первого курса. Да и в 
университет пришла с победой на 
конкурсе «Мисс Минск». Конкурс 
проходил в августе, я уже была 
зачислена в БНТУ, и поэтому на 
конкурсе меня как первокурсни-
цу архитектурного факультета, 
жюри спросило, что бы я хоте-
ла поменять, перестроить у нас в 
городе. Тогда я ответила, что, на 
мой взгляд, Дворец Республики 
не вписывается в существующий 
ансамбль Октябрьской площади.

7. –  Интересно, а что бы 
ответила на этот вопрос 

уже выпускница архитектурного 
факультета Демидова?  

– Сейчас – не знаю. Вот так 
категорично ответить, что убрать, 
что перестроить, – так я вам сей-
час сразу не скажу. Заканчивая 
архитектурный факультет, я 
понимаю, что в таком сложном 
деле, как градостроительство, 
простых «да» и «нет» не бывает. 

Тем более на фото наш Минск 
выглядит великолепно, это я вам 
как фотомодель говорю.

8. – Преподаватели универ-
ситета, наверное, делали 

вам скидки на экзаменах?
– У нас преподаватели заме-

чательные! Но на снисхождение я 
никогда не рассчитывала, честно 
училась. Для модельной работы, 
чтобы не пропускать учебу, отъ-
езжала нечасто. Хотя предложе-
ния были. А когда родила, вообще 
брала академический отпуск.  

9. – Какие гонорары у моде-
лей в Минске, в Москве?

– В Москве гонорары сейчас 
небольшие. Да и в Милане моде-
лям немного платят. А в Минске 
вообще маленькие. За показ в 
Москве платят 7 тысяч россий-
ских рублей. Но 30 процентов из 
суммы уходит агентству. То есть 
на руки – 4 тысячи. В Минске 
за показ – 20–50 долларов. Хотя, 
если это коммерческие съемки 
(для рекламы), то могут и больше 
заплатить.

10. – а где же много?
– Много – ког-

да с моделями заключают кон-
тракт такие фирмы, как «Диор», 
«Шанель» и т.д. Там другие рас-
ценки – от тысячи долларов и 
выше. Но для этого нужно быть 
раскрученной моделью, часто 
работающей на показах. У меня 
был перерыв, два года я вообще 
не работала. Но вот летом, после 
защиты диплома, начну сниматься. 
Надеюсь, что в Европе. Там надо 
быть до трех месяцев, предстоят 
разъезды. Постараюсь делать это 
аккуратно, надолго ребенка на 
маму оставлять не хочу.

11. – Когда вы получили 
эту почетную строчку 

– «международная модель»?
– Когда стала сниматься для 

российских журналов «XXL», 
«Маркуис»… Когда поработала 
в Италии, Франции… Теперь вот 
предлагают съемки для латвий-
ского журнала. Может быть, он 
еще и не топовый, только раз-

вивается, но и я в самом нача-
ле карьеры. Золотого дождя надо 
еще дождаться. 

12. – а какая среди глян-
цевых журналов самая 

высокая планка?
– Это «Вог». 

13. – По-прежнему 
«Вог»… И, значит, 

фильм «Дьявол носит PRADа» 
близок к реальности?

– Думаю, что да. Модельный 
бизнес – жестокий мир.

14. – И у вас были непри-
ятные моменты в про-

фессии?
– Отрицательный опыт есть 

у каждой девушки. К этому надо 
быть готовой. Какие требова-
ния? Чем худее, тем лучше. Хотя, 
слышала, в Париже запретили 
выпускать на подиум анорексич-
ных моделей. Но все равно бедра 
должны быть не больше 90 сан-
тиметров. Минимальный рост – 
1,72 метра, а лучше выше. С мень-
шим ростом попасть в прилич-
ное модельное агентство просто 
невозможно. Хотя с ростом 172 
сантиметра вас заставят сделать 
свои бедра вообще 86–87 санти-
метров.

15. – Бывало, что кто-то 
из агентов грубо тре-

бовал похудеть?
– Конечно. Впрочем, сейчас 

ничего не требуют – просто не 
берут. Есть много подходящих 
моделей 14–16 лет, у нас огромная 
конкуренция…

16. – а славянская красо-
та по-прежнему в моде 

в европе?
– Да, славянки пользуются 

успехом. Хотя дизайнеров интере-
сует разный тип красоты. 

17. – у многих моделей 
есть дети?

– Сейчас это даже модно. 
Американские супермодели даже 
делают фотосессию, когда кормят 
ребенка грудью. Они работают 
после родов практически сра-
зу. Сейчас к материнству хоро-
шо относятся. А вот раньше это 

невозможно было представить. 
Но сейчас ничего не откладывает-
ся – есть и семьи, и дети.

18. – В чем вы обычно 
ходите на кастинги?

– В своей одежде, что полег-
че: джинсы, майки, облегающие 
платья. На показах в агентствах 
ты проходишь по подиуму и все. 
Тебя никто ни о чем не спра-
шивает. Смотрят на внешность 
и походку, ничего больше их не 
интересует, в принципе.

19. – Лично ваш базовый 
гардероб из чего состо-

ит? Дадим несколько советов 
нашим читательницам.

– На каждый день предпо-
читаю носить джинсы. К ним 
рубашка, майка, кофта. Платьев 
ношу мало. Хотя люблю клас-
сический стиль. И очень люблю 
шляпы. 

20. – Как готовитесь к 
фотосессиям?

– На съемках нужен настрой, 
перед камерой работать непросто. 
Фотосессия часто длится почти 
целый день. А то и несколько – 
если для каталога одежды. Бывает, 
работаем ночью – так некото-
рые фотографы любят. Вообще, 
фотосессия – это очень сложно. 
Большое значение имеет выра-
жение лица, надо уметь переда-
вать эмоции. Не просто постоять 
перед камерой – надо уметь сде-
лать жест. Некоторые говорят, что 
у меня на фото часто получался 
трагичный взгляд.   

21. – Пожалуй, есть гру-
стинка… а кто ваш 

кумир в модельном бизнесе?
– Кумиров нет. Я считаю, что 

я личность, и равняться ни на 
кого не хочу. Есть те, кого уважаю, 
кто мне импонирует… 

22. – а как вы относитесь 
к Наоми Кэмпбелл? И 

что ее, по-вашему, сделало такой 
высокомерной?

– Я не могу ее судить – она 
достигла высот. Первая темно-
кожая модель… Она как икона. 
И это задает стиль ее поведения. 
Она имеет право на многое.

23. – Но плохому поступ-
ку мы можем дать 

оценку?
– Плохие поступки, как пра-

вило, продолжение хороших. В 
жизни все уравновешено. Нет 
плохого без хорошего. Просто не 
может быть все идеально – это 
будет уже плохо. У меня такие 
взгляды. Но я, конечно, не прием-
лю агрессии и высокомерия. 

24. – Все-таки поди-
ум плохо влияет на 

характер, а?
– Быть моделью – это боль-

шой труд, сложная работа, и надо 
быть очень сильным человеком, с 
характером. Супермодели, кото-
рые достигают высот, – это лич-
ности. Кроме внешности, надо 
уметь все схватывать на лету, 
уметь общаться с людьми – как в 
любой специальности. Это только 
кажется, что просто: будь высо-
кой, худой – и все двери перед 
тобой откроются. На самом деле 
нужно уметь заинтересовывать 
людей.

25. – Последний вопрос 
я задам не по теме, а 

простой, человеческий. Какой 
запах у вас ассоциируется с дет-
ством?

– Запах теста… На мой день 
рождения мне всегда, с детско-
го сада, пекли пирог с капустой. 
Все дети знали: у Оли праздник, 
значит, будем есть пирог. И еще 
я помню хлебный запах… Мы с 
мамой заходим в булочную… И 
мне хорошо, спокойно.

Елена МОЛОчКО.

Top model
25 вопросов манекенщице, которая ничего в жизни откладывать 

 не хочет: ни подиум, ни материнство, ни образование
Топ-модель международного класса Ольга Демидова в 

этом году заканчивает учебу на архитектурном факультете 
БНТУ. Думаю, не каждая девушка, имеющая возможность 
сниматься для обложек глянцевых журналов, так строго 
выстраивает приоритеты. Но Ольга, заняв второе место 
на конкурсе «Мисс Минск», затем выиграв конкурс «Мисс 

БНТУ» и получив немало выгодных предложений от модель-
ных агентств Беларуси, России и Европы, тем не менее учебу 
не оставила. Наоборот, чтобы получить престижный диплом, 
затормозила немного карьеру модели. Хотя свое будущее 
связывает именно с этой красивой работой. Красивая – да, но 
сколько же в этом сладком омуте пней и коряжин… 

Проза і паэзія жыцця Анатоля Івашчанкі

ВЕРНИСАЖ

На жаль, пры публікацыі серыі “150 пытанняў  
і адказаў з гісторыі Беларусі” адбыўся збой: 

былі прапушчаны два раздзелы. Прыносім нашы 
прабачэнні і выпраўляем сваю памылку: 
друкуем адказы на 51-е і 52-е пытанне.

Загадочный портрет
За обладание им «Белгазпромбанк» соревновался с Третьяковской галереей

На выставке «Время и 
творчество Льва Бакста» в 
Национальном художественном 
музее в экспозиции появилась 
новая картина – «Девочка в розо-
вом». Ее только что приобрел у 
известного французского коллек-
ционера в свою корпоративную 
коллекцию «Белгазпромбанк» 
– к сожалению, немного опоз-
дав к титульному открытию этой 
выставки. Так что сейчас специ-
ально для одной маленькой кар-
тины пришлось повторять празд-

ник – правда, с меньшим количе-
ством приглашенных гостей, но с 
таким же изысканным буфетом. 
Виктор Бабарико, председатель 
правления банка, просто влюблен 
в картину, считает ее жемчужи-
ной их корпоративной коллек-
ции, в которой уже семь подлин-
ников Льва Бакста. «Девочка в 
розовом» стала восьмой по счету 
картиной художника в коллекции 
«Белгазпромбанка», чье 150-летие 
со дня рождения внесено в список 
памятных дат ЮНЕСКО.

Как удалось узнать из компе-
тентных источников, за обладание 
им «Белгазпромбанк» соревновал-
ся с самой Третьяковской галере-
ей. Но француз-продавец пред-
почел белорусский банк. Картина 
обошлась покупателю в пределах 
100.000 долларов. 

Впрочем, дело совсем не 
в цене. И даже не в качестве 
живописи – она, к слову, доволь-
но традиционна, это не шедевр 
«Купальщики на Лидо». Тем не 
менее портрет вызвал присталь-
ный интерес специалистов-музей-
щиков. Так как автор не оста-
вил имени модели, то остается 
открытым вопрос, кто же на нем 
все-таки изображен – мальчик 
или девочка? Да, именно так. 

Французские эксперты, которые 
подписывали сейчас докумен-
ты, удостоверяя подлинность 
кисти Бакста, остановились на 
более общем названии «infante» 
– «Ребенок в розовом». Наши 
искусствоведы «постановили», 
что это дитя женского пола и под-
писали картину «Девочка в розо-
вом», полагая, что розовый цвет 
платья все объясняет. 

Но. В конце XIX – начале 
XX века детей до 8 лет одевали 
в платья-рубашки независимо от 
пола! Такая уж существовала тра-
диция. Известно, например, фото 
маленького Франклина Рузвельта, 
будущего президента США, – в 
светлом платьице. Также оде-
ты в платья на фото маленькие 

мальчики императорской семьи 
Романовых. И, подчеркну, в такой 
одежде не было ничего гендер-
ного. Это означало лишь то, что 
ребенок находится на попечении 
матери, так сказать, живет на 
материнской половине. К слову, 
об интимном: в платьях-рубашеч-
ках до колен, считалось, малень-
ким мальчикам легче справлять 
нужду... Но как только мальчик 
взрослел и к воспитательным 
функциям начинал приступать 
отец – обучал охоте, катанию 
на лошадях и прочее – мальчи-
ка немедленно одевали в брючки. 
Вот сколько бытовых подробно-
стей столетней давности может 
рассказать один небольшой пор-
трет. Тем не менее вопрос остает-

ся открытым: кто на холсте?
В Минске выставка «Время 

и творчество Льва Бакста» 
будет работать до 17 апреля. 
Затем она отправится в Литву, в 
Вильнюсскую городскую галерею, 
затем в Латвию, в музей «Рижская 
биржа». У нас ее посетили уже 
более 6 тысяч человек. Кстати, 
хочу напомнить, что кроме бес-
платной среды в музее есть длин-
ный четверг, когда на выставку 
можно прийти до девяти часов 
вечера, и этот «вечерний» билет 
будет стоить вам намного дешев-
ле – всего 25.000 рублей. Что, 
по-моему, немаловажный бонус в 
сегодняшние дни.

Виктория ДРОЗД.



– Давайце пачнём з вас. самі 
ў дзяцінстве больш размаўлялі 
на беларускай мове ці на рускай?

– Я вырас у вёсцы, дзе 
гаварылі, я сказаў бы, на 
мясцовым дыялекце. Шмат 
чытаў кніг, пры гэтым не важна 
было, на якой мове– на рускай ці 
беларускай. Калі пачаў займацца 
баскетболам і пераехаў у Віцебск, 
з мяне пачалі кпіць з-за таго, 
што размаўляў з “няправільным” 
вясковым акцэнтам. Давялося 
ўдасканальваць рускую мову.

У Мінску таксама не было 
беларускамоўнага асяродку, а 
чатыры гады жыцця ў Амерыцы 
дрэнна паўплывалі на веданне 
не толькі беларускай мовы, але 
і рускай. Праўда, затым, калі 
гуляў у Польшчы,  хутка пачаў 
размаўляць на польскай мове, 
якая падобна на беларускую.

– Вы наведваліся на 
бясплатныя курсы па беларускай 
мове “Мова нанова”?

– Мяне запрашалі на курсы 
ў якасці госця. Фармат гутаркі з 
прысутнымі – вольны. Задаюць 
пытанні – я адказваю.

– Вернемся да спраў клуба. 
Ці можна сказаць, што “Цмокі” 
ўзялі курс на «суцэльную 
беларусізацыю»?

– Скажам так, у нас беларускі 
брэнд. Прыгожая назва – “Цмокі”, 
беларускамоўны сайт, пераважна 
беларускамоўнае каментаванне 
сустрэч «драконаў», афішы, 
праграмкі, прэс-канферэнцыі 
на мове… Хаця прымусова 
беларускую мову нікому не 
навязваем. Няма такой палітыкі, 
што кожны супрацоўнік клуба 
абавязкова павінен размаўляць 
па-беларуску. Альбо што 
дакументаабарот таксама 
трэба весці на беларускай мове. 
Адным словам, мы прасоўваем 
беларускамоўны брэнд, але гэта 
атрымліваецца натуральным, 
а не гвалтоўным чынам. І 
галоўная наша задача – паказаць 
унікальнасць брэнда.

– Хто аўтар назвы “Цмокі”?
– Без залішняй сціпласці скажу, 

што назву прыдумаў я. І адбылося 
гэта абсалютна выпадкова. 
Проста першапачатковая назва 
клуба “Мінск-2006” – яна, можа, 
і добрая, але мне як дырэктару 
спартыўнага маркетынгу была не 
цікавая. Назва больш падыходзіла 
для дзяржаўнай установы, 
але не для клуба, які хоча быць 
прывабным для балельшчыкаў. 
Аднойчы ў інтэрнэце пачытаў, 

што кампанія “Будзьма 
беларусамі” прапанавала 
зрабіць брэндам Беларусі цмока 
– міфалагічную істоту. Мне 
падумалася: “Цудоўная назва для 
клуба! З ёй можна працаваць”. Я 
перачытаў шмат літаратуры 
па міфалогіі, зразумеў, што гэта 
вельмі цікавы вобраз. Сустрэўся з 
кіраўніцтвам кампаніі “Будзьма 
беларусамі”, каб затым не 
адбылося сутыкнення брэндаў, 
там мяне, вобразна кажучы, і 
блаславілі на новую назву.

– Кіраўніцтва клуба было не 
супраць?

– Не адразу прынялі гэта, але 
я ўпарта ішоў да сваёй мэты. 
І ў выніку ў верасні 2012 года 
«Мінск-2006» быў перайменаваны 
ў «Цмокі-Мінск» .

– Беларускамоўны клуб – гэта 
для нашага спорту экзотыка?

– Думаю, ужо не экзотыка. 
Паглядзіце, у вышэйшай лізе 
футбольнага чэмпіянату з’явілася 
каманда таксама з адметнай 
назвай “Крумкачы”.  Многія клубы 
ўзялі курс на беларусізацыю, 
балельшчыкі вітаюць такія крокі, 
ігракі бяруць удзел у розных 
акцыях па папулярызацыі роднай 
мовы… Як кажуць, працэс ідзе. 
Сёння беларусізацыя робіцца 
моднай і папулярнай сярод 
моладзі з’явай. А моладзь – гэта і 
ёсць наша аўдыторыя. Трэба да яе 
прыслухоўвацца.

– Ці складана працаваць з 
беларускамоўным брэндам?

– Абсалютна не. Было 
складана ў пераходны перыяд, 
калі даводзілася мітусіцца 
паміж рускай і беларускай 
мовамі. Напрыклад, сайт трэба 
было рабіць на англійскай, 
беларускай і рускай мовах, а 
гэта павялічвала аб’ём работы і 
выдаткаў. Эканомілі, таму зараз 
ад рускай версіі мы адмовіліся. 
У каментарыях некаторыя нават 
пісалі, што пасля гэтага наогул 
не будуць наведваць сайт, бо не 
разумеюць беларускую мову. Тым 
не менш адразу пасля пераходу 
на беларуска-англійскую версію 
колькасць наведвальнікаў на 
сайце рэзка павялічылася, хаця з 
цягам часу вярнулася прыкладна 
на ранейшы ўзровень.

– Ведаю, што гульцы клуба 
таксама бяруць удзел у розных 
беларускамоўных акцыях…

– Так, хоць на беларускай мове 
і не размаўляюць. Не так даўно 
праводзілі віктарыну з удзелам 
легіянераў “Цмокаў” і беларускіх 

баскетбалістаў. Ім трэба было 
адказаць, што азначае тое ці іншае 
беларускае слова. І аказалася, што 
веданне роднай мовы ў сербаў 
прыкладна такое ж, што і ў нашых 
ігракоў.

– аляксандр, а вашы дзеці 
размаўляюць дома на мове?

– Трэба ўлічваць, што 
большую частку часу яны 
праводзяць у рускамоўным 
асяродку, а гэта, безумоўна, мае 
вялікі ўплыў. Хаця старэйшая 
дачка – уся ў мяне і вельмі любіць 
чытаць. Як на рускай мове, 
так і на беларускай. Малодшай 
дачцэ зараз 8 гадоў, і ў яе іншыя 
захапленні – уся ў творчасці. 
Нешта майструе, малюе, робіць 
сваімі рукамі… Хаця мову 
ўдасканальвае. А сыну пакуль 3 
гады, таму ён запамінае ўсё, што 
чуе. І рускія словы, і беларускія, і 

нават англійскія.
– Неяк вы сказалі, што вашы 

дзеці чуюць беларускую мову 
два разы на тыдзень…

– Не толькі мае. У малодшай 
дачкі, калі не памыляюся, урокі 
беларускай мовы ў школе ўсяго 
два разы на тыдзень. Адзін час 
было наогул раз на тыдзень. Пра 
якое паўнацэннае вывучэнне 
мовы ў такім выпадку можа ісці 
размова? Каб добра валодаць 
мовай, трэба жыць у такім жа 
моўным асяродку. Мова павінна 
стаць часткай цябе. Я, калі пажыў 
некалькі гадоў у Амерыцы, стаў не 
толькі размаўляць па-англійску, 
але і думаць.

Але мне, натуральна, не 
хацелася б, каб беларуская мова 
ператварылася ў мёртвую. Без 
мовы няма нацыі.

Алесь СІВЫ.
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ПРеПаРаТЫ  
ДЛЯ МужЧИН

«КАСТоКрин»
экстракт бобровой струи

• г.Минск, ул.Козлова, 3а, Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00,  
Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, 
магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. 
МТС: 8 (029) 774-46-16, 
Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель  
ООО «Доктор Корнилов», 
Россия, Алтайский край,  
г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав ком-
понентов. Объект рекламирования является биологически активной добавкой 
к пище.Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологи-
чески активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013.  
Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750 от 21.06.2013.  
Информация носит рекламный характер.

К а Л е й Д а с К О П 

у су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня ў 
пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз
вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 
Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 
са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 28.03.2016 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25 120 экз. За каз № 898

Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.энгельса, 34а.

Прыёмная: тэл./факс (017) 3286871.
Тэл. рэкламнага аддзела:   

(017) 3286609
nvonlineinfo@gmail.com         
http://www.nv-online.info 

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ИП Понтелеев К.М. УНП 192452271  
св-во от 31.03.2015

Псори-крем
Псори-шампунь

Серт.ЕврАЗэС RU 77.01.34/001.Е 002.909  
от 21.03.2013. Д. соответствия №РОС RU/

АИ 32.Д. 01750 от 21.06.2013.  
Информация носит рекламный характер.

В состав входят
следующие компоненты:
* вазелин
* солидол
* ланолин
* масло облепихи
* деготь березовый
* сера
* нафталанская нефть
* экстракт солодки
* экстракт шалфея
* экстракт череды
* мятное масло
* экстракт эвкалипта

г.Минск, ул.Козлова, 3. Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». 
Тел. 8 (017) 284-91-96. 
Пн.-Суб. 11.00–18.00, 
Вск. 11.00–16.00. 
По Беларуси высылается наложенным платежом 
8 (029) 774-46-16

KUPITYT.BY

УСМІХНІЦЕСЯ!

АСОБЫ

Іх помніць 
Еўропа...

Як адна манета не пусціла Эдуарда Малафеева ў фінал.
Чаму Сяргей Алейнікаў быў вымушаны слухаць  

перад матчамі сімфонію Бетховена? 
Навошта Сяргей Гарлуковіч вучыў нямецкую мову ў піўным бары?

«Народная Воля» згадала гісторыі жыцця пяці беларусаў,  
якія ў розныя гады бралі ўдзел у чэмпіянатах Еўропы па футболе.

Герб або карона?
Калі быць педантам, эдуарда 

Малафеева трэба выкрасліць з 
гэтага спісу. Усё ж такі леген-
дарны нападаючы нарадзіўся ў 
Краснаярску. Але, як і ў выпадку 
з уладзімірам Мулявіным, бела-
русы даўно прызналі Малафеева 
сваім.

Эдуард Васільевіч браў удзел 
у чэмпіянаце Еўропы 1968 года, 
у якім зборная СССР стала чац-
вёртай. Але ніякіх прычын для 
радасці не было. У фінальным 
турніры і так выступала ўсяго 
чатыры каманды. Ды і на кан-
чатковы вынік паўплывала звы-
чайная манета.

Паўфінальны матч паміж 
зборнымі СССР і Італіі, які 
адгуляў Малафееў, скончыўся з 
лікам 0:0.  Два авертаймы – так-
сама. Але замест таго, каб біць 
пенальці, у тым годзе вырашылі 
кідаць манетку. Суддзя паклікаў 
да сябе капітанаў дзвюх каманд 
і спытаў у савецкага іграка 
альберта Шасцярнёва: “Герб 
або карона?” Галоўны трэнер 
зборнай СССР Міхаіл Якушын, 
дасведчаны ў арлянцы, крычаў 
“Герб! Герб!”, а Шасцярнёў 
разгубіўся і маўчаў. “Герб, тваю 
маць!” – зароў Якушын. Але 
адказу так і не было. Тады суд-
дзя павярнуўся да італьянца. Той 
сказаў “Герб”, і Італія выйшла ў 
фінал. Пазней італьянскі капітан 
Факеці прызнаўся ў інтэрв’ю, 
што нічога не ўгадваў, а 
паўтарыў тое, што сказаў савецкі 
трэнер. Італія стала чэмпіёнам 
Еўропы, а расчараваная зборная 
СССР прайграла і матч за трэцяе 
месца. З таго часу Малафееў у 
зборнай больш не гуляў.

У далейшым Эдуарда 
Васільевіча чакала чэмпіёнства 
з мінскім “Дынама”, работа 
са зборнымі СССР і Беларусі. 
Цяпер 73-гадовы Малафееў 
адышоў ад актыўнай трэнерскай 
працы. Ён з’яўляецца экспертам 
мінскага “Дынама”, які курыруе 
падрыхтоўку рэзерву і клубную 
школу.

Кіроўца аўтобуса са 
срэбраным медалём

Прайшло 20 гадоў, перш чым 
беларусы зноў трапілі на “Еўра”. 
Адным з двух шчасліўчыкаў быў 
паўабаронца мінскага “Дынама” 
сяргей Гоцманаў. Ён так і не 
стаў асноўным іграком зборнай, 

але мог прынесці камандзе  зала-
ты медаль. 

У фінале чэмпіянату Еўропы 
1988 года савецкая зборная прай-
гравала з лікам 0:2. Здавалася, 
шанцаў на выратаванне ўжо не 
засталося. Але Гоцманаў пайшоў 
у атаку, і галандцы збілі яго ў 
штрафной пляцоўцы. Пенальці! 
Яго вырашыў прабіць напада-
ючы Ігар Бяланаў. Ён прабіў 
моцна і па цэнтры, спадзеючыся, 
што галандскі варатар скокне ў 
адзін з вуглоў. Але той застаўся 
на месцы. Лік застаўся нязмен-
ным, і зборная СССР атрымала 
толькі срэбра.

Сваю кар’еру Гоцманаў 
скончыў у сярэдзіне 1990-х. 
Тым часам яго жонку, май-
стра спорту міжнароднага кла-
са па спартыўнай гімнастыцы, 
запрасілі на работу ў ЗША. 
Сяргей адправіўся за акіян разам 
з ёй. Некаторы час ён гуляў у клу-
бе “Мінесота тандар”, якая высту-
пала ў трэцім дывізіёне, а потым 
уладкаваўся на работу кіроўцам 
школьнага аўтобуса. Як расказваў 
Гоцманаў у адным з інтэрв’ю, 
жонка неаднаразова клікала яго 
да сябе ў памочнікі (яна засна-
вала ўласны гімнастычны клуб), 
але былы футбаліст застаўся вер-
ны новай прафесіі. Кожны дзень 
ён устае ў шэсць гадзін. Да пяці 
вечара развозіць школьнікаў, да 
дзевяці трэніруе дзве дзіцячыя 
каманды, а потым накіроўваецца 
дадому і кладзецца спаць, бо 
заўтра яго чакае ранні пад’ём. 
Па такім графіку 57-гадовы 
Гоцманаў жыве вось ужо амаль 
два дзесяцігоддзі.

Сімфонія Бетховена 
замест гімна і белае 
палатно замест сцяга

Калі беларусы яшчэ не ведалі 
ні пра Валянціна Бялькевіча, ні 
пра аляксандра Глеба, агуль-
насаюзнай зоркай з’яўляўся 
сяргей алейнікаў. Нездарма 
ён першы з беларусаў прарубіў 
“жалезную заслону”: у 1989 годзе  

турынскі “Ювентус” заплаціў 
за Алейнікава каля 4 мільёнаў 
долараў! Сяргей стаў першым 
іграком з постсавецкай прасто-
ры, які выйграў кубак УЕФА. 
Пазней, у сярэдзіне 1990-х, ён 
адкрыў для беларусаў экзатыч-
ную Японію, дзе гуляў тры гады.

Алейнікаў двойчы выступаў 
на чэмпіянатах Еўропы. У 1988-м  
разам з Гоцманавым заваяваў 
срэбраны медаль. Збіраўся на 
“Еўра” і ў 1992-м, але здарыўся 
казус. На чэмпіянаце мусіла 
выступаць зборная СССР. Але 
такой дзяржавы ў гэты час ужо 
не існавала. Таму спартыўныя 
чыноўнікі пайшлі на выклю-
чэнне і дазволілі існаванне 
зборнай СНД. Яна выступа-

ла пад белым сцягам, на якім 
было напісана па-англійску C.I.S. 
(Commonwealth of Independent 
States – Садружнасць незалеж-
ных дзяржаў), а замест гімна на 
словы сяргея Міхалкова перад 
матчам выконваўся фінал 9-й 
сімфоніі Бетховена.

Зараз 54-гадовы Алейнікаў 
жыве ў Італіі. У матэрыяль-
ным плане лепшы футбаліст 
Беларусі ХХ стагоддзя не ведае 
асаблівых цяжкасцяў. Але 
яго кар’ера пасля заканчэння 
актыўных выступленняў так 
і не склалася. Напрыклад, два 
гады таму Сяргей безвынікова 
працаваў у Літве (каманда, якую 
ён узначальваў, прапусціла 75 
мячоў, забіўшы толькі адзін). 
А планы па стварэнні ў Мінску 
футбольнай школы Алейнікава 
так і засталіся марамі.

«Морж» –  
алімпійскі чэмпіён
сяргей Гарлуковіч – адзіны 

беларус, які стаў алімпійскім 
чэмпіёнам па футболе (у 1988 годзе 
ў Сеуле). Сваю кар’еру ён пачынаў 
у Магілёве і Гомелі. Але ў 1986-м,  
калі яму споўнілася 25 гадоў, 
перабраўся ў  Маскву, а адтуль – на 
Захад. У Германіі яму пашанцавала. 
Гарлуковіча запрасілі на прагляд 

у дортмундскую “Барусію”. Была 
вельмі халодная зіма, і нямецкія 
гульцы выходзілі на трэніроўку, 
апранутыя, як на полюс. А 
Гарлуковіч выбег у трусах і футбол-
цы ды яшчэ і жэстамі паказаў, што 
яму горача. Пасля чаго прэзідэнт 
каманды, які дрыжэў ад холаду, 
адразу даў каманду заключыць 
кантракт з беларускім “маржом”. 
Гарлуковіч хутка адаптаваўся ў 
Германіі і вывучыў нямецкую мову. 
Прычым адмовіўшыся ад паслуг 
перакладчыка. Каб запомніць 
новую лексіку, пасля гульні ён 
адпраўляўся ў бар, піў піва і слухаў 
гутаркі простых балельшчыкаў.

Гарлуковіч пачаў выступаць 
яшчэ за зборную СССР. Калі 
Савецкі Саюз распаўся, прыняў 
запрашэнне Расіі. У складзе 
гэтай зборнай ён прыехаў на 
чэмпіянат Еўропы 1996 года, 
дзе рускія выступілі няўдала 
і не выйшлі з “групы смерці” 
(акрамя іх там ігралі Германія 
і Чэхія, якія сталі чэмпіёнам і 

віцэ-чэмпіёнам Еўропы).
Пасля сваёй доўгай кар’еры 

“Дзядуля” (так называлі 
Гарлуковіча) стаў трэнерам. 
Але больш праславіўся не 
поспехамі сваіх падначаленых, а 
скандалам, падчас якога п’яны 
Сяргей няўдала ўпаў і зламаў 
нос расійскаму паліцэйскаму. 
Праўда, алімпійскаму чэмпіёну 
гэта гісторыя сышла з рук.

Ліст да прэзідэнта
Ка р ’ е р а  а пош н я -

га са шчасліўчыкаў арцёма 
Мілеўскага праходзіла на вачах 
усіх чытачоў “Народнай Волі”. У 
15 гадоў ён з’ехаў ва Украіну, а 
праз пэўны час заявіў, што хоча 
выступаць за зборную гэтай 

краіны. Пачаўся скандал, бо 
Мілеўскі ўжо быў зайграны за 
юнацкую зборную Беларусі. На 
дапамогу ўкраінцам прыйшоў 
тагачасны прэзідэнт ФІФА 
Ёзэф Блатэр, якому Арцём 
напісаў асабісты ліст. Пасля 
яго ўмяшальніцтва беларусы 
пайшлі на саступкі, і Мілеўскаму 
дазволілі гуляць за Украіну. А ў 
2006 годзе на чэмпіянаце свету 
ён разам з новымі суайчыннікамі 
прабіўся ў ¼ фіналу.

Але пакрысе кар’ера 
Арцёма пайшла на спад. Замест 
падрыхтоўкі да гульняў ён хадзіў 
на дыскатэкі, праводзіў час з 
мадэлямі ў барах, неаднаразо-
ва трапляў у аварыі, прычым у 
нецвярозым стане, з’яўляўся ў 
такім выглядзе на публіцы. Не 
дзіва, што ад яго сталі па чар-
зе адмаўляцца паспяховыя клу-
бы. Футбаліст ледзь не скончыў 
кар’еру і цяпер гуляе за сціплы 
румынскі клуб “Канкордыя”.

Свае апошнія матчы за збор-
ную Украіны Мілеўскі правёў у 
2012 годзе, калі ў гэтай краіне 
праходзіў чэмпіянат Еўропы. 
Цяжка верыцца,  што хтосьці з 
трэнераў зноў выкліча ў збор-
ную іграка з такой рэпутацыяй. 
Таму Арцём хутчэй за ўсё ўжо 
ніколі не трапіць на чэмпіянаты 
Еўропы.

Астатнім жа беларусам 
застаецца толькі лепш гуляць 
за сваю ўласную зборную і 
прабівацца на “Еўра”. Нагадаем, 
што наша каманда там яшчэ 
ніколі не гуляла.

Беларусы –  
на чэмпіянатах свету

Цікава, а хто з беларусаў удзельнічаў у чэмпіянатах свету па 
футболе? У спісе – тыя ж героі. эдуард Малафееў удзельнічаў у 
чэмпіянаце свету 1966 года (тады зборная СССР заняла чацвёртае 
месца –  лепшае ў сваёй гісторыі). сяргей алейнікаў выступаў 
на сусветных форумах у 1986 і 1990 гадах. сяргей Гарлуковіч –  у 
1990-м і 1994 (другі раз – за зборную Расіі), арцём Мілеўскі –  у 
2006-м (за Украіну). Апроч іх у склад савецкай зборнай запрашаліся 
сяргей Бароўскі (1982) і андрэй Зыгмантовіч (1990).

Дзяніс МАРЦІНОВІч.

ДАРЭЧЫ

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ

Аляксандр куЛЬ:

«Не хацеў бы, 
 каб наша мова 

ператварылася  
ў мёртвую»

Расказ пра тое, як мінскі баскетбольны клуб “ 
Цмокі” стаў самым беларускамоўным  

спартыўным клубам у краіне
Сёння госць “Народнай Волі” – дырэктар цэнтра 
эканамічнага развіцця і спартыўнага маркетынгу 

мінскага БК «Цмокі» Аляксандр КУЛЬ.

яшващпива

АВТОРИТЕТНО

Александр СЕДНЕВ:
«Болельщики – не преступники»

Средняя посещаемость 
игр футбольного чемпионата 
Беларуси в сезоне-2015 – 1709 
зрителей. Этот показатель стал 
антирекордным за всю историю 
проведения турнира!

– Проблема сложная, – гово-
рит тренер могилевского «Днепра» 
А.Седнев. – И здесь даже не одна 
проблема, а целый комплекс. В 
первую очередь – это класс игро-
ков и команд. Второе – комфорт 
на стадионе. Третье – экономиче-
ские возможности людей.

– В Минске некоторые клубы 
делали вход на стадион бесплат-
ным, но болельщиков от этого 

больше не становилось.
– Возможно. Но я знаю нема-

ло людей, которые не могут себе 
позволить выделить из семейно-
го бюджета деньги для похода 
на футбол. Так что этот фактор 
все-таки тоже нужно учесть. Но 
в целом каждый должен работать 
на своем месте. Детские трене-
ры должны растить будущих 
звезд, тренеры команд высокой 
квалификации – создавать соот-
ветствующие команды, а клубы – 
организовать сервис на стадионе. 
Понимаете, всегда есть с чем срав-
нивать. И если человек несколь-
ко раз видел, как может быть, то 

он делает для себя выводы. Зачем 
ему платить деньги за плохой 
продукт? Это как потребитель 
в магазине. Вы можете купить 
китайские ботинки, а можете и 
немецкие.

– Возможно, и милиция 
должна вести себя лояльнее по 
отношению к болельщикам?

– Безусловно, это тоже 
влияет на посещаемость. Нам 
элементарно не хватает культуры. 
Не только органам правопорядка, 
но и самим болельщикам. 
Понимаете, за руганью и 
обоюдными претензиями кое-кто 
забыл о нормальном человеческом 

общении. Той же милиции не надо 
изначально видеть в любителях 
футбола преступников. Мне по 
роду деятельности приходится 
общаться с фанатами, это в 
подавляющем большинстве 
абсолютно адекватные ребята. Не 
похоже, что у них в головах только 
одно – устроить беспорядки 
на стадионе. Наоборот – они 
предлагали такие вещи, которые 
просто вызывали восторг. В 
Бобруйске, например, болельщики 
с разрешения властей устроили 
на трибунах файер-шоу, это было 
непередаваемо! Даже футболисты 
отвлекались от игры, чтобы 

посмотреть представление. Так 
почему такого быть не должно?! 
Нужно сделать все, чтобы фут-
бол превратился в праздник для 
людей. Уверен: если создать соот-
ветствующий антураж, то и фут-
бол будет смотреться иначе. Ведь 
не такие уж и слабые белорусские 
клубы.

– Минское «Динамо» высту-
пало в групповом этапе Лиги 

европы, БаТэ – традиционно в 
Лиге чемпионов…

– И это еще раз подтверждает 
мои слова. Так что, как говорится, 
все в наших руках.

– Задача у «Днепра» в этом 
сезоне – вернуться в высшую 
лигу?

– Естественно. Для этого мы 
сделаем все возможное.

Алесь СВЕТЛАНИч. 

***
Рэклама. Вы не хоча-

це наступаць на адны і тыя ж 
граблі? Прыходзьце да нас – у 
нас шырокі выбар!

***
Калі да цябе звяртаюцца з 

просьбай «Скажы мне, толькі 
чэсна!», з жахам разумееш, што 
зараз давядзецца многа хлусіць.

***
Калі да мяне прыйшло 

сапраўднае каханне, мне вельмі 
пашанцавала – жонкі не было 
дома.

***
Чужога нам не трэба, але 

сваё мы возьмем, чыё б яно ні 
было!

***
Ідуць выпрабаванні нова-

га лякарства. Пацыент з кан-
трольнай групы заходзіць да 
доктара:

– Чаму вы замянілі мне прэ-
парат?!

– А што вымушае вас 
думаць, што я яго замяніў?

– Раней, калі я выкідваў 
таблеткі ва ўнітаз, яны плавалі 
на паверхні, а зараз патанаюць.
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